
Елена Чернякова: 
Мы вносим 
поправки в закон 
об обязательном 
медстраховании
Страница 07

Пушкин в Болдино 
самоизолировался от холеры. 
Кто сегодня спасается 
там от ковида?

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава минстроя Владимир Якушев — 
о самочувствии жильцов, застройщиков и ЖКХ 

Стройки на пятерку

Игорь Зубков

М
осковская биржа откры-
ла первый финансовый 
маркетплейс в России — 

платформу личных финансов 
«Финуслуги» (название должно 
отсылать к порталу госуслуг). На 
ней можно сравнить предложе-
ния разных банков и там же от-
крыть вклад. 

Недавно был принят закон о 
таких финансовых платформах. 
Ожидается, что позже откроют-
ся еще несколько маркетплей-
сов. На «Финуслугах», помимо 
вкладов, скоро начнутся прода-
жи ОСАГО и потребительских 
кредитов. Кроме того, на мар-
кетплейсах будут представлены 
и наиболее простые инвестици-
онные инструменты — ОФЗ, об-
лигации регионов, ПИФы. 

Для доступа к услугам бан-
ков, представленных на плат-

форме, требуется регистрация 
(проще всего через портал госу-
слуг) и подтверждение лично-
сти у курьера. Факт открытия 
вклада, а в будущем и соверше-
ния других сделок фиксируется 
в регистраторе финансовых 
транзакций (создан Нацио-
нальным расчетным депозита-
рием), который контролирует 
Банк России. Он защищает 
вкладчика — содержит юриди-
чески значимую «золотую за-

пись», в том числе гарантирую-
щую выплату страховки в слу-
чае краха банка. Доступ к дого-
ворам, заключенным на плат-
форме, открыт через портал го-
суслуг. 

«Фактически мы создаем 
магазин на диване финансовых 
продуктов, — сказал первый за-
мпред ЦБ РФ Сергей Швецов. — 
Миссия маркетплейса — сде-
лать российский рынок дейст-
вительно экстерриториаль-

ным, предоставив гражданину 
доступ к широкому кругу по-
ставщиков и продуктов из лю-
бой точки страны, где есть до-
ступ в интернет, и наоборот, — 
предоставить участникам фи-
нансового рынка доступ к кли-
ентской базе маркетплейса, 
независимо от места нахожде-
ния». 

Пока на «Финуслугах» пред-
ставлены лишь несколько не-
больших банков, до конца года 
подключатся еще 10, включая 
более крупные Газпромбанк, 
Совкомбанк, ДОМ.РФ, сообщил 
управляющий директор по раз-
витию платежных платформ 
Мосбиржи Игорь Алутин. Сбер-
банк не комментирует эту тему, 
ВТБ рассматривает возмож-
ность участия, сообщил «РГ» ру-
ководитель управле-
ния «Сбережения» ВТБ 
Максим Степочкин. 

Марина Трубилина

М
инистр строи-
тельства и ЖКХ 
Владимир Яку-
шев на «Деловом 
завтраке» в «Рос-
сийской газете» 
р а с с к а з а л ,  з а 
счет чего могут 
снизиться цены 

на жилье, в каких регионах за-
стройщики смогут получить но-
вые меры господдержки и как 
чувствует себя жилищно-ком-
мунальная система страны.

В Госдуму внесен законопро-
ект, который многие посчи-
тали законопроектом о все-
российской реновации. Но так 
ли это?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Авторы законо-
проекта имели в виду не ренова-
цию в московском варианте (пе-
реселение в большей части за 
счет бюджета города), а ком-
плексное развитие территорий. 
Там содержатся инструменты, с 
помощью которых застройщик, 
выходя на ту или иную террито-
рию, может построить дома, со-

здать современную среду и рас-
селить людей в полноценное жи-
лье, действуя в правовом поле, 
не нарушая права граждан. Но 
финансирование из федерально-
го бюджета там не планируется. 

Регионы говорят: да, у нас 
есть территории, где есть ава-
рийные дома, и есть дома, кото-
рые рано или поздно (скорее, 
рано, в недалеком будущем) пе-
рейдут в категорию аварийных. 
Денежных средств на расселе-
ние так называемых ветхих до-
мов федеральный бюджет не 
дает. В региональном бюджете 
этих денег тоже нет. В муници-
пальном тем более. Это я вам 
говорю как бывший губернатор 
и мэр, я как раз занимался раз-
витием таких территорий. Не 
хватает сейчас законодатель-

ных инструментов, чтобы на та-
кие территории мог зайти инве-
стор и расселить дома с учетом 
интересов граждан, под контр-
олем властей. Чтобы все было 
сделано правильно и цивилизо-
ванно. Именно на это направ-
лен законопроект. 

Есть ли какие-то резервы для 
снижения цен на жилье за 
счет снижения себестоимо-
сти строительства?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: В первую оче-
редь, это снижение администра-
тивных барьеров, уменьшение 
сроков строительства. Чем доль-
ше продолжается стройка, тем 
она дороже. Объект, который 
строится за год, гораздо 
дешевле, чем тот, кото-
рый строится за два. 
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РЕПОРТАЖ

Стоимость строительства можно уменьшить минимум на 8%, считает Владимир Якушев.

А К Ц Е Н Т

В России в скором времени может 
появиться четкий механизм расселения 
ветхих домов

Австралийский доллар 55,2248
Азербайджанский манат 45,8776
Армянский драм** 15,8640
Белорусский рубль 30,2833
Болгарский лев 46,6939
Бразильский реал 13,9384

Венгерский форинт** 24,9992
Вон Республики Корея*** 68,0033
Гонконгский доллар 10,0574
Датская крона 12,2698
Доллар США 77,9461
Евро 91,4542

Индийская рупия* 10,6223
Казахстанский тенге** 18,1824
Канадский доллар 59,1576
Киргизский сом** 97,7889
Китайский юань 11,5803
Молдавский лей* 45,9859

Новый туркменский манат 22,3022
Норвежская крона* 83,3666
Польский злотый 20,0778
Румынский лей 18,7267
СДР  110,0365
Сингапурский доллар 57,3260

Таджикский сомони* 75,4195
Турецкая лира* 98,2122
Узбекский сум**** 75,3030
Украинская гривна* 27,5049
Фунт стерлингов  101,1584
Чешская крона* 33,4676

Шведская крона* 87,8009
Швейцарский франк 85,2429
Южноафриканский рэнд* 46,7822
Японская иена** 74,0616

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.10.20

34 кандидата на место — 
конкурс среди судей 
России в Европейский 
суд по правам человека

Лучше без наличных: 
выяснилось, что 
купюры сохраняют 
вирус COVID-19 
в течение суток
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ТЕХНОЛОГИИ Zoom даст 
возможность заработать 
на онлайн-встречах

Билет 
в одно окно

Иван Черноусов

Компания Zoom провела онлайн-конференцию, где 
представила множество новых возможностей для од-
ноименного сервиса. Теперь пользователи смогут со-
здавать платные видеоконференции, звонки будут за-
щищены шифрованием, а еще появятся приложения 
прямо внутри Zoom.

Сервис по проведению платных видеоконференций 
получил название OnZoom и позволяет любым пользо-
вателям проводить онлайн-мероприятия с количест-
вом участников до 100 или 1000 человек. Оплачивать 
билеты можно будет как картой, так и через сервис 
PayPal, а в будущем компания планирует добавить и 
другие варианты оплаты. 

Планируется, что на сайте сервиса будут появлять-
ся анонсы платных трансляций, которые будут прохо-
дить в OnZoom. В настоящий момент создавать такие 
ивенты смогут только платные подписчики Zoom из 
США, но начиная с 2021 года компания планирует за-
пустить OnZoom по всему миру. В компании планиру-
ют, что в OnZoom можно будет размещать разные ме-
роприятия — начиная от курсов по кулинарии 
и заканчивая выступлениями спикеров по 
различным тематикам.

ПАРАЛЛЕЛИ  Как города 
Франции будут жить в 
условиях комендантского 
часа из-за COVID-19

Парижем рулит 
полиция

Николай Долгополов

Франция вновь объявляет режим «чрезвычайного по-
ложения в области здравоохранения» и вводит комен-
дантский час в Париже и еще восьми крупных городах 
из-за cтремительного распространения COVID-19. Мы 
позвонили во французскую столицу руководителю 
бюро агентства ТАСС Дмитрию Горохову.

Как отнеслись французы и особенно парижане к введе-
нию комендантского часа? 

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Без энтузиазма, особенно рестораторы, 
для которых это большой удар. Ждут полного перечня 
мер и разъяснений, с которыми должен выступить в 
четверг глава правительства Жан Кастекс.

Оправдана ли эта суровая мера? Что, неужели все так 
плохо?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Цель оправдывает средства. В последние 
дни ежедневно регистрируется 20 тысяч новых случаев 
заражения коронавирусом. Стало заметно расти число 
пациентов в палатах интенсивной терапии. В отделени-
ях реанимации лишь 5 тысяч мест на все бо-
лезни, и могут появиться проблемы для паци-
ентов с другими заболеваниями.

ПАРЛАМЕНТ Бюджет 
готовят к первому чтению 
в Госдуме

Казна ответит 
на вызов

Татьяна Замахина

Думский комитет по бюджету и налогам начал работу 
над главным финансовым документом страны на трех-
летку. До этого 14 комитетов нижней палаты дали по-
ложительные заключения на проект нового бюджета, 
предложив доработать. Рассмотреть его в первом чте-
нии Госдуме предстоит 29 октября. Бюджет ответит на 
вызовы, с которыми столкнулась страна, заверил депу-
татов министр финансов Антон Силуанов. А глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин выступил против рез-
кого сокращения расходов на оборону.

На своем заседании в четверг профильный комитет 
рассмотрел основные параметры нового бюджета. Как 
заявил Антон Силуанов, бюджет подчинен выполне-
нию национальных целей развития, которые поставил 
президент, в нем предусмотрены необходимые ресурсы 
на поддержку граждан и экономики. Государство, кон-
статировал министр, наращивает расходы, несмотря 
на серьезное падение доходов. Более 1 процента ВВП 
пойдет на реализацию нацплана по восстановлению 
экономики. На здравоохранение расходы бюджетной 
системы вырастут даже по сравнению с благополуч-
ным 2019 годом — с 3,5% ВВП до 3,8% в следующем году. 
На образование — с 3,7% до 3,9%, а на нацио-
нальную экономику — с 4,7% до 5,1%. «Бюд-
жет ответит на вызовы», — заверил министр. 
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А К Ц Е Н Т

Юридически значимую «золотую запись» 
об открытом вкладе можно проверить 
через портал госуслуг — услуга «Выписка 
Регистратора финансовых транзакций»
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Дискуссия в правительстве о продлении программы ипотеки с господдер-
жкой, о чем рассказывал «Российской газете» министр строительства и 
ЖКХ Владимир Якушев, завершена. В среду президент РФ Владимир Путин 
предложил продлить программу, которая должна была завершиться 1 ноя-
бря, до середины 2021 года. С апреля, когда была запущена программа, 
выдано более 220 тыс. льготных кредитов на 630 млрд рублей. По итогам 
года ожидается рекорд выдачи ипотеки в России.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нужно активнее развивать 
российское станкостроение

Подход к станку
Владимир Кузьмин

Н
ескольких сотых процен-
та в качестве вклада рос-
сийского станкостроения 

в ВВП страны недостаточно, счи-
тает выпускник «Станкина» 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «В 1990-е годы мы мно-
гое потеряли. Затем пришлось 
восстанавливать», — подчеркнул 
он. Теперь правительство подго-
товило стратегию развития 
станкоинструментальной отра-
сли на период до 2035 года со 
средним темпом роста около 6 
процентов ежегодно.

Во времена СССР эта отрасль 
экономики в огромных масшта-
бах производила станки и ин-
струмент, но с развалом страны 
произошел серьезный провал. За 
два десятилетия пройден путь от 
руин до состояния догоняющего 
развития, коротко напомнил ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров, пред-
ставляя проект стратегии.

«В последние годы станко-
строение динамично развивает-
ся, и сегодня Россия производит 
современные обрабатывающие 
центры, которые не уступают 
именитым мировым производи-
телям», — подчеркнул председа-
тель правительства . Это во мно-
гом стало результатом программ 
импортозамещения, господдер-
жки научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских раз-
работок и стимулирования 
спроса на новое оборудование. 

«За последние пять лет пра-
вительство направило на разви-
тие станкоинструментальных 
предприятий свыше 7 миллиар-
дов рублей, благодаря чему объ-
ем производства вырос в полто-
ра раза», — сказал Михаил Ми-
шустин. С августа началось суб-
сидирование производителей, 
чтобы они давали покупателям 

своей продукции скидки. Одна-
ко пока мер недостаточно, чтобы 
доля станкостроения в ВВП Рос-
сии была не ниже аналогичного 
показателя основных лидеров 
отрасли, к которым относятся 
Китай, Япония, Германия.

«Стратегия позволит обеспе-
чить долгосрочный рост со сред-
ним темпом около 6 процентов в 
год, повысить уровень локализа-
ции, обеспечить расширение эк-
спорта и доли на внутреннем 
рынке», — заявил Мишустин. К 
2035 году, сказал Мантуров, 
уровень локализации производ-
ства станков предстоит повы-
сить с 47 до 70 процентов.

Успешное развитие отрасли 
зависит не только от собствен-
ного производства. Как отметил 
глава минпромторга, важней-
шим фактором является вну-
тренний спрос, а в России рынок 
пока существенно отстает от 
производственного потенциала. 
Поэтому в стратегии особый ак-
цент сделан на стимулах к по-
купке отечественных станков 
российскими машиностроите-
лями. «Нам критически необхо-
димо наращивать внутренний 
спрос темпами не ниже трех про-
центов в год», — заявил Денис 
Мантуров. Чтобы обеспечить та-
кую динамику, планируется со-
здавать дополнительные усло-
вия для обновления бизнесом 
станочного парка, в том числе 
усилив политику регуляторного 
стимулирования спроса на оте-
чественные станки.

Стратегия рассчитана на 15 
лет, но минпромторг пока пред-
лагает оперировать промежу-
точным горизонтом — до 2025 
года. «На этом временном отрез-
ке есть четкое понимание по ос-
новным проектам, исполните-
лям, продуктовым и потреби-
тельским нишам», — объяснил 
Мантуров.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин отметил обострение проблемы 
безработицы

Найти свое место 

Кира Латухина 

П
роблема безработи-
цы в целом по Рос-
сии обостряется, и 
в Карачаево-Чер-
кесской Республике 
ее уровень доста-
точно высокий. Об 
этом заявил прези-
дент во время виде-

оконференции с главой региона 
Рашидом Темрезовым.

Владимир Путин отметил 
рост промышленного производ-
ства и сельского хозяйства в ре-
спублике, хоть и меньшими тем-
пами, чем в среднем по стране. 
«И в то же время достаточно вы-
сокий уровень безработицы», — 
сказал он. «Вы знаете эту пробле-
му, особенно сейчас она обостря-
ется в целом по стране», — под-
черкнул президент и поинтере-
совался мнением собеседника о 
том, что можно и нужно сделать.

Темрезов считает, что реше-
ние — в создании и развитии ре-
ального сектора, новых высоко-
технологичных рабочих мест. 

«Это касается и промышленно-
го производства, и сельского хо-
зяйства», — уточнил он. «Мы 
подготовили порядка 20 проек-
тов на общую сумму 45 милли-
ардов, из которых уже многие в 
стадии реализации, многие на 
этапе завершения», — сообщил 
региональный лидер. Например, 
идет модернизация завода по 
производству гипсокартонных 
листов, сухих смесей. Один из 
перспективных проектов — стро-
ительство современного горно-
обогатительного комбината.

«У нас большой потенциал в 
сфере туризма», — заявил до-
кладчик. Очень популярным 
стал курорт Архыз, да и вообще 
турпоток в республике уже вы-
рос на 20 процентов и составил 
1,2 миллиона человек. С ка-

ждым годом все больше интере-
са к Архызу у частных инвесто-
ров. В целом благодаря реализа-
ции проектов к 2023 году будет 
создано свыше 3 тысяч рабочих 
мест, подытожил Темрезов.

Путин расспросил о мерах 
поддержки жителей. Собесед-
ник рассказал, что помощь се-
мьям с детьми стала весьма зна-
чимой в период пандемии — тем 
более что многодетных много. 
Коечный фонд сформирован с 
резервом, есть запас средств 
индивидуальной защиты, ле-
карств и оборудования. Развер-
нуто три ПЦР-лаборатории, по 
числу исследований на 100 ты-
сяч населения у республики 
третье место по стране. «Поэто-
му здесь мы полностью гото-
вы», — заверил Темрезов и по-

просил содействия в строитель-
стве инфекционной больницы.

Еще глава региона поблаго-
дарил за строительство школ, 
детсадов, больниц, спортком-
плексов и домов культуры. «Для 
нас реализация национальных 
проектов, конечно, это совер-
шенно другое качество жизни 
населения», — отметил он. Пре-
зидент спросил про места в дет-
садах. «Обеспеченность в до-

школьных учреждениях места-
ми для детей от трех до семи лет 
у нас 100 процентов, от нуля до 
трех — 81 процент», — сообщил 
глава региона. «Только в этом 
году мы вводим 13 яслей, и на 
следующий год у нас еще 11. И 
мы эту проблему в 2021 году 
снимаем», — заявил он.  

Владимир Путин обсудил с Рашидом 
Темрезовым социально-экономиче-
ское развитие Карачаево-Черкесии. 

А К Ц Е Н Т

Помощь семьям с детьми стала 
весьма значимой в период пандемии

Казна ответит 
на вызов

Дефицита казны не избежать, но он будет со-
кращаться за счет восстановления экономики 
— с 4,4% ВВП в этом году до 1% в среднесроч-

ной перспективе. Общая долговая нагрузка бюджета, 
правда, вырастет — с 13% до 20% ВВП, но это безопа-
сный уровень, уверен Силуанов. В нынешней ситуации 
придется поднять налоги — но «мишенью» повышения 
станет сырьевой сектор, а для малого и среднего бизне-
са, а также IT-сектора налоги снизятся.

В том, что бюджет подкреплен деньгами, профиль-
ный комитет заверил глава минэкономразвития Мак-
сим Решетников. «Исходим из прогнозов восстановле-
ния мировой экономики, в том числе внешнего спроса 
на основные экспортные товары», — подчеркнул он. 
Министр отметил, что Россия прошла самый сложный 
экономический период лучше других стран: кризис не 
приобрел массового характера и удалось избежать це-
почек неплатежей. Удалось сохранить макроэкономи-
ческую стабильность, заявил он. 

Важно также, что 
весеннее ослабле-
ние рубля не тран-
сформировалось в 
рост цен. А теперь 
началось восста-
новление добычи 
нефти. Таким обра-
зом, экономика со-
здает мощную базу 
для бюджета и ис-
полнения государ-
ством всех взятых 
на себя обязательств, резюмировал Решетников.

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин подтвердил 
— новый проект бюджета неплохо справляется с зада-
чами, стоящими перед страной. Но есть ряд нюансов, 
которые отметило ведомство в заключении. Так, не все 
госпрограммы увязаны по целям и показателям, ска-
зал Кудрин. Одна из претензий Счетной палаты — 
слишком резкое сокращение оборонных расходов — 
с 2,7% ВВП до 2,5% в 2023 году. 

«Коллеги, я скоро превращусь в защитника минобо-
роны и военных расходов. Потому что сокращение с 2,7 
до 2,5% — это достаточно заметное сокращение», — ска-
зал Кудрин. Он напомнил, что на посту главы минфина 
в начале 2010-х годов не поддерживал повышение доли 
оборонных расходов до 3,4%. «Я тогда говорил, что это 
очень серьезная нагрузка на экономику, бюджетную 
систему», — отметил руководитель ведомства. «Но я 
всегда говорил, что 2,8—2,9% — это оптимальный уро-
вень для нашей страны, которая должна поддерживать 
национальную оборону», — продолжил Кудрин. Он при-
звал депутатов и кабмин обратить на это внимание.

Как заявил глава комитета Андрей Макаров, заклю-
чение от депутатов ожидается 26 октября. Он назвал 
приоритеты Госдумы при рассмотрении бюджета. Пер-
вый — удостовериться, что удастся финансово обеспе-
чить выполнение Послания президента. Второй — фи-
нансирование нацпроектов, которые призваны повы-
сить качество жизни в стране. И, наконец, проверить, 
как решаются проблемы, связанные с распространени-
ем коронавируса. Серьезные вопросы у депутатов — по 
поддержке регионов, а также села, сказал Макаров.  

1

СЛЕДСТВИЕ  

Александр 
Бастрыкин 
выслушал 
граждан 
и наказал 
следователей, 
на которых те 
пожаловались

ДОЙТИ 
ДО МОСКВЫ
Наталья Козлова

Глава Следственного комитета 
провел прием граждан. Из-за 
эпидемиологической обстанов-
ки — в режиме видео-конфе-
ренц-связи. Обычно на прием 
приглашаются руководители 
некоторых подразделений цен-
трального аппарата и обяза-
тельно руководители и сотруд-
ники территориальных управ-
лений. Те, в чьем производстве 
находятся уголовные дела, о ко-
торых заявили граждане, когда 
записывались на прием.

Посторонних, в том числе 
журналистов, на это мероприя-
тие не приглашают, поэтому о 
чем люди говорили с Александ-
ром Бастрыкиным корреспон-
денту «РГ» рассказала офици-
альный представитель Следст-
венного комитета Светлана 
Петренко.

Гражданка из Новосибир-
ской области обратилась к гла-
ве СК России со своим горем — у 
нее погиб сын 1990 года рожде-
ния. Его тело было обнаружено 
в квартире в августе 2018 года. 
Заявительницу поддержала и 
бабушка погибшего. Женщины 
посетовали, что местными сле-
дователями с самого начала от-
рабатывалась только версия су-
ицида, в которую близкие по-
гибшего не верят. Правда, по-
том уголовное дело об убийстве 
все же было возбуждено, но бы-
стро прекращено. Александр 
Бастрыкин выслушал мать и 
бабушку, а потом резко раскри-
тиковал работу новосибирских 
подчиненных, назначив по ним 
служебную проверку. Уголов-
ное дело в настоящее время 
возобновлено, по поручению 
главы ведомства оно будет пе-
редано в центральный аппарат.

Бастрыкин поручил крими-
налистам центрального аппа-
рата подключиться к расследо-
ванию и потребовал от руко-
водства СУ СК России по Ново-
сибирской области предста-
вить в течение дня подробный 
доклад по этому уголовному 
делу.

Жительница Москвы пожа-
ловалась на волокиту по уго-
ловному делу о гибели ее отчи-
ма. В августе 2018 года на сто-
янке ГТС Кунцево-2 во время 
плановых работ по замене зад-
них колес контейнерного пере-
гружателя произошел взрыв 
колеса. Из-за этого слесарь по-
лучил травму головы, от кото-
рой скончался. По заключению 
технической экспертизы, чело-
век погиб из-за нарушений пра-
вил охраны труда и технологи-
ческого процесса. Но падчери-
ца погибшего сказала, что реги-
ональные следователи не обра-
тили на это внимание и посчи-
тали, что виноват сам погиб-
ший. Александр Бастрыкин по-
ручил подготовить подробный 
доклад по этому делу и потре-
бовал проверить все версии 
случившегося.

Родственники погибшей в 
Пензенской области женщины 
пожаловались на то, что нет ре-
зультатов расследования убий-
ства. Тело 33-летней женщины 
было обнаружено в ее доме в 
июне 2018 года с рублеными 
ранами головы. Тревогу у род-
ных вызвало то, что погибшая 
не выходила на связь. По сло-
вам заявителей, отсутствовали 
личные вещи погибшей. Также 
они уверяют, что дом пытались 
поджечь. Сестра и мать погиб-
шей пожаловались, что до сих 
пор следствием не установлен 
подозреваемый в ее убийстве. 
Дело то идет, то его прекраща-
ют. Родственники убитой жен-
щины попросили Александра 
Бастрыкина забрать уголовное 
дело в центральный аппарат ве-
домства. Глава СК России 
остался недоволен работой ре-
гиональных следователей и 
криминалистов, отметив ее не-
полноту. Уголовное дело пере-
дано для дальнейшего рассле-
дования в центральный аппа-
рат СК России.  

МЕЖДУ ТЕМ

ПРЕМЬЕР ВРУЧИЛ ПРЕМИИ 
В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

Глава СК раскри-
тиковал работу 
новосибирских 
следователей, 
назначив служеб-
ную проверку

Дефицита 
бюджета 
не избежать, 
но он будет 
сокращаться

Кстати

Президент поручил проверить качество питания в школах
Президент поручил Роспотребнадзору проводить внеплановые про-

верки школ и поставщиков продуктов с целью обеспечения качествен-

ного питания школьников начальных классов. Первый доклад нужно 

представить до 15 ноября, а затем — ежеквартально. Ответственной на-

значена глава ведомства Анна Попова. Полпредам президента в феде-

ральных округах Владимир Путин поручил вести мониторинг обеспече-

ния питания школьников — причем не только младшеклассников. Речь о 

тех детях, в отношении которых законом установлены меры поддер-

жки. При этом следует обратить особое внимание на качество продук-

тов и сохранение объемов финансирования, предусмотренных в реги-

ональных бюджетах на эти цели. По этому вопросу глава государства 

указал подготовить доклад до 30 ноября, далее — также ежеквартально.
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Михаил Мишустин вручил премии правительства 

за 2020 год в области образования. Ими отмечены 

девять работ, 38 лауреатов. Глава кабинета мини-

стров выделил их самоотверженность, целеустрем-

ленность и преданность делу. «Вы передаете свои 

знания молодому поколению, открываете таланты ва-

ших учеников, поддерживаете их стремление ко все-

му новому, а главное — учите их быть активными и не-

равнодушными людьми», — заметил он.

Этот год стал для образовательных учреждений тяже-

лым испытанием из-за коронавирусной инфекции. 

Им пришлось перейти на интерактивные и дистанци-

онные форматы обучения, сделать это в короткие 

сроки и без ущерба качеству знаний. «Я хотел бы по-

благодарить всех, чей профессионализм и опыт по-

зволили школьникам благополучно завершить этот 

учебный год, успешно сдать экзамены, поступить 

в вузы. Сделать шаг во взрослую, самостоятельную 

жизнь. Было очень нелегко, но вы справились», — зая-

вил премьер.

Государство сегодня уделяет особое внимание со-

вершенствованию системы образования. Одноимен-

ный нацпроект Михаил Мишустин считает одним из 

важнейших. «Среди национальных целей и задач на 

ближайшую перспективу, которые перед нами поста-

вил президент, — вхождение России в десятку веду-

щих стран мира по качеству общего образования», — 

напомнил глава кабмина.
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Михаил Мишустин вручил награду ректору Высшей школы народных искусств Полине Гусевой.

СМИ Издательствам 
уменьшат налоги в счет 
списанных тиражей

Срочно 
в печать

Ирина Алпатова

СМИ и полиграфические предприятия смогут отно-
сить до 30% нераспроданного печатного тиража к 
«прочим расходам», что позволит им снизить налого-
вую нагрузку. Поправки об этом в Налоговый кодекс  
подписал президент Владимир Путин.

Производители печатных изданий оказались одними 
из наиболее пострадавших от последствий коронавиру-
са. Продажи по отрасли резко упали. После встречи с из-
дателями летом президент поручил разработать меры их 
дополнительной поддержки. Новый закон — одна из них.

«У печатных 
СМИ есть и еще бу-
дет своя аудитория, 
— сказал «РГ» за-
мглавы минцифры 
Алексей Волин. — По-
этому помощь им 
надо оказывать. Но 
основную работу все 
же делает не государ-
ство, а сами участни-
ки рынка. Наш прин-
цип не меняется — 
мы помогаем дее-
способным».

Раньше издатели также могли отнести часть нереа-
лизованного тиража к «прочим расходам», однако его 
доля была ограничена 10%. В некоторых случаях даже 
этого сделать было нельзя. «Они были обязаны отра-
жать стоимость нереализованных изданий как внереа-
лизационный доход, что повышало налогооблагаемую 
базу», — пояснили в Роспечати. Новый закон, который 
вступит в силу через месяц, решит эту проблему.

Эта мера покроет лишь часть потерь издателей. С 
этим согласен Волин: «Выживут не все печатные пред-
приятия, но процесс сокращения печатных СМИ — 
естественный. Мы традиционно помогаем тем, кто в 
состоянии быть конкурентоспособным и бороться за 
читателя».

Во многих населенных пунктах печатные СМИ оста-
ются единственным источником местных новостей, 
напоминают в Роспечати. Государство не может ли-
шить людей права на получение этой информации.  

Ц И Т А Т А

Алексей Волин,  
замглавы минцифры: 
«У печатных СМИ есть и еще будет своя 
аудитория, поэтому помощь им надо 
оказывать. Но основную работу все же 
делает не государство, а сами участники 
рынка. Наш принцип не меняется — 
мы помогаем тем, кто в состоянии бороться 
за читателя».

Печатные СМИ 
оказались среди 
наиболее 
пострадавших 
от коронавируса 
отраслей
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Стройки на пятерку
Мы уже уменьшили ко-
личество обязательных 
требований на 30%. 

Минстрой работал с этим доку-
ментом весь 2019 год.

Второй момент — технологи-
ческое присоединение к сетям. 
Здесь тоже есть большой запас, 
за счет которого можно удеше-
вить стоимость квадратного 
метра. Большая история связа-
на с регуляторикой. С этим 
надо разбираться вместе с ре-
сурсоснабжающими организа-
циями. И это мы будем делать 
буквально в ближайшем буду-
щем. 

Третий момент — земельные 
участки. Земля для жилищного 
строительства должна стать де-
шевле. Существует рынок, зем-
ля кому-то принадлежит. Цены 
на землю достаточно сильно 
влияют на себестоимость. У нас 
большие планы по вовлечению в 
оборот федеральных земель, ко-
торые сегодня неэффективно 
используются. Здесь мы видим 
очень большой резерв, потому 
что по факту это земля, которая 
практически бесплатно может 
быть передана под застройку. 
Это еще одна возможность 
уменьшения себестоимости 
строительства жилья. Если все 
эти факторы сложить, то мы мо-
жем серьезно уменьшить себе-
стоимость стройки.

На сколько могут снизиться 
цены на жилье в результате 
всех этих мер? 

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Земля стоит по-
разному в разных регионах. В 
среднем это 8% от стоимости 
строительства.

Господдержка 
строительства помогает 
5 млн человек

Для увеличения спроса на жи-
лье нужно повышение доходов 
населения. Какое минималь-
но-оптимальное соотноше-
ние должно быть, на ваш 
взгляд, между зарплатой и 
стоимостью жилья? 

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Соотношение 
должно быть оптимальным. 
Уровень доходов должен не 
только позволять удовлетво-
рить после платежа по ипотеке 
самые насущные нужды, среди 
которых покупка продуктов и 
оплата коммунальных плате-
жей, но и давать возможность 
решать вопросы дополнитель-
ного образования и медицин-
ского обеспечения всех членов 
семьи. 

Часто говорят, что поддер-
жка строительной отрасли 
имеет антикризисное значе-
ние. Сколько человек работа-
ет в стройке? И сколько 
стройка платит налогов?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Статистика по-
казывает, что в строительном 
комплексе работает порядка 5,2 
миллиона человек. За 2019 год 
стройка заплатила порядка 900 
миллиардов рублей налогов. 
Плюс 350 млрд рублей — то, что 
было уплачено строительными 
организациями во внебюджет-
ные фонды.

Сейчас планируется ввести 
новую меру поддержки — для 
застройщиков с низкой мар-
жинальностью. Когда это бу-

дет? Сколько компаний это 
затронет и в каких регионах?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Нормативные 
документы практически гото-
вы. Новая мера поддержки ко-
снется в первую очередь тех ре-
гионов, где уровень доходов на-
селения существенно ниже, 
чем в целом по стране. Ведь 
именно от этого зависит воз-
можность для застройщика при 
определении продажной стои-
мости метра учесть себестои-
мость строительства и полу-
чить проектное финансирова-
ние в банке. Исходя из этого мы 
будем смотреть, какие компа-
нии будут поддерживаться. По 
количеству сказать  очень 
сложно, потому что эта мера 
будет носить заявительный ха-
рактер.

Модернизация ЖКХ может 
окупиться за 3-5 лет

Недавно было объявлено о за-
пуске проектов по модерниза-
ции коммунальной инфра-
структуры в нескольких пи-
лотных городах. Что это за 
эксперимент?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Участвуют пять 
городов из пяти регионов. Мы с 
ними отработали полностью 
всю технологическую схему: те-
плоснабжение, водоснабжение, 
водоотведение. Посчитали, 
сколько у них возникает потерь 
на сетях, сколько они платят 
экологических штрафов. По-
считали, сколько необходимо 
денег, чтобы привести все сети и 
объекты в нормативное состоя-
ние. Посчитали тарифную вы-
ручку и дельту, которая необхо-
дима на модернизацию всей си-
стемы. И теперь они эту дельту 
получили от правительства в ка-
честве федерального гранта. В 
течение трех лет за счет умень-
шения потерь, так как техноло-
гические решения дадут боль-
ший эффект при меньших за-
тратах (в первую очередь на то-
пливо в теплоснабжении), они 
должны выйти на экономиче-
скую эффективность и окупить 
полученный федеральный 
грант.

Раньше сельское хозяйство у 
нас считали «черной дырой», 
теперь так говорят про ЖКХ. 
Мы хотим на этих примерах по-
казать, что если все технологи-
ческие решения выверены, если 
добавить денег и дать возмож-
ность привести весь жилищно-
коммунальный комплекс кон-
кретного муниципалитета в 
нормативное состояние, то эти 
деньги окупятся. Причем не в 
перспективе 20—25 лет, а за три-
пять.

Если эти проекты окупятся, 
то в дальнейшем предполага-
ется расширять список горо-
дов-участников. Это будет 
только через три года, когда 
подведут итоги пилотных 
проектов?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Возможно, эти 
проекты будут запускаться и 
раньше. Все зависит от возмож-
ностей федерального бюджета.

Если модернизацию ЖКХ про-
водить не в пяти городах, а по 
всей стране — сколько нужно 
денег?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Много. Та та-
рифная политика, которая се-

годня действует в системе 
ЖКХ, не позволяет собрать де-
нежные средства для проведе-
ния полноценной модерниза-
ции. В каждом субъекте, в ка-
ждом муниципалитете при под-
готовке к отопительному сезо-
ну идут ремонтные работы, но, 
конечно, их недостаточно. Объ-
ем их должен быть кратно уве-
личен.

Любопытный вопрос пришел 
от читателей — жителей по-
селка Васильково из Калинин-
градской области. У них из 
крана течет ржавая, некаче-
ственная вода. Они жалова-
лись, куда только можно, но 
никак не могут добиться чи-
стой воды. Могут ли они хотя 
бы не платить за эту воду, 
как за питьевую?

В Л А Д И М И Р  Я К У Ш Е В :  Они могут 
уменьшить оплату в расчетном 
периоде, если услуги были нека-

чественными. Это предусмо-
трено правилами предоставле-
ния коммунальных услуг. В них 
описаны требования по качест-
ву оказываемых услуг, в том чи-
сле водоснабжения, порядок 
фиксации факта предоставле-
ния некачественной услуги и 
порядок перерасчета для таких 
случаев. В первую очередь жи-
телям нужно позвонить в ава-
рийно-диспетчерскую службу, 
чтобы ее специалисты зафикси-
ровали факт нарушения и соста-
вили акт. После этого начнется 
срок, с которого размер оплаты 
может быть снижен.

В сентябре была запущена по 
всей стране система монито-
ринга аварий в сетях ЖКХ. 
Что показали первые резуль-
таты?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: При внедрении 
системы основная задача была 
— оперативно получать с мест 

достоверную информацию. И 
договориться об общих трак-
товках: что считать аварией, а 
что инцидентом. Ситуация вы-
глядела так: в одном регионе 
аварией на сетях теплоснабже-
ния объявляли ситуацию, если 
тепло не подается в течение 
часа. В другом регионе — в тече-
ние четырех часов. А в третьем 
— 24 часов. Теперь мы упорядо-
чили процесс. Авария — это 
если тепло не поступает шесть 
часов. Теперь все находятся в 
едином правовом поле по во-
просам, связанным с трактов-
ками, и четко фиксируют, что 
происходит: авария или инци-
дент.

Система в процессе ста-
новления, поэтому сравни-
вать данные с аналогичным 
периодом предыдущего года 
не очень правильно. Когда мы 
соберем информацию за це-
лый год и начнем следую-

щий — это будет корректное 
сравнение, тогда и увидим, 
улучшается или ухудшается 
ситуация.

Какие регионы по данным 
этой системы оказались са-
мыми сложными?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Отопительный 
сезон полностью еще не на-
чался, поэтому пока я бы не 
стал кого-то ругать, кого-то 
хвалить. Наступит декабрь, 
затопятся все регионы — вот 
тогда мы сможем выставлять 
некий рейтинг. Его, кстати, 
можно будет увидеть на на-
шем сайте.

Бизнесменам
компенсаций не будет

Не планируется как-то совер-
шенствовать порядок вы-
плат дольщикам? Сейчас не 
получают компенсации, на-
пример, покупатели апарта-
ментов, потому что это не 
считается жильем, или поку-
патели нежилых помещений 
на первых этажах.

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Давайте все-та-
ки определимся: когда решает-
ся вопрос обманутых дольщи-
ков, мы в первую очередь реша-
ем социальную проблему — гра-
жданин не получил жилье. Апар-
таменты не определены как жи-
лье, в законодательстве опреде-

ление апартаментов отсутству-
ет. Что касается помещений на 
первых этажах — это, как прави-
ло, бизнес. По этим помещени-
ям, если где-то в субъектах ин-
дивидуальные решения прини-
маются, то уже за счет регио-
нальных бюджетов и их воз-
можностей.

Фонд защиты прав дольщи-
ков решает вопросы именно о 
жилых квартирах граждан, ко-
торые стали потерпевшими. По 
разным причинам: где-то их об-
манули, где-то экономика не 
сложилась и объект брошен. 
Мы не помогаем решать вопро-
сы бизнеса. Человек вел свой 
бизнес, решил приобрести по-
мещение — это его риски. Квар-
тиры — это несколько иная 
тема.  Потому что человек 
остался без жилья. 

Подробнее о решении проблем
 обманутых дольщиков, 
обратившихся
на «горячую линию»
с вопросами к министру, 
читайте в ближайших номерах 
«РГ — Недели». 

А К Ц Е Н Т

Если технологические решения выверены, 
если добавить денег и дать возможность привести
весь жилищно-коммунальный комплекс муниципалитета
в нормативное состояние, то эти деньги окупятся за 3—5 лет
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Видео на сайте 
rg.ru/art/1967156

Из-за пандемии в этом году строителям пришлось оперативно возводить больницы. Московский клинический центр инфекционных болезней «Вороновское» в Новой Москве построили за полтора месяца.
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Владимир Якушев: Доходов семьи 
после оплаты ипотеки должно хва-
тать на бытовые нужды, медицину 
и образование.

Ключевой вопрос

Как стройка пережила первую волну пандемии? 
И как вы оцениваете ближайшие перспективы с 
учетом тревожной ситуации в стране?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Осенью строительные работы ни-

где не прерывались, ограничительных мер не было 

введено ни в одном субъекте РФ.

Что касается предыдущего периода, там география 

несколько иная. 51 регион так или иначе вводил ог-

раничительные меры. Москва и Московская область 

— на определенный период останавливали стройку 

полностью. Положительно это точно не повлияло. 

Потом пошло наверстывание. Серьезных катаклиз-

мов не произошло, в основном стройка восстанови-

лась. 

Единственное — в ряде регионов, особенно на Даль-

нем Востоке, мы не получили того количества рабо-

чей силы, которую должны были получить. Это в по-

ложительную сторону точно не сыграло. Но в основ-

ном первую волну пандемии стройка в целом — и гра-

жданское, и жилищное строительство — преодолела. 

Из-за пандемии и закрытия границ, как вы уже 
сказали, стройки лишились рабочих из ближнего 
и дальнего зарубежья. Пошли ли россияне на 
стройки?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Определенная проблема остается. 

В 45 регионах традиционно привлекают иностран-

ных рабочих. Остальные справляются собственны-

ми силами. После введения ограничений 11 регио-

нов испытывали серьезные проблемы. Особенно 

остро такая проблема стоит на Дальнем Востоке, 

там на стройках работают граждане из Китайской 

Народной Республики. И в период пандемии слож-

ности возникали.

Выход только один: переобучение. Этим надо зани-

маться системно, и это результат не одного месяца 

и даже не года. Предстоит переформатировать 

профессионально-техническое образование, за-

интересовать молодежь, чтобы она шла в строи-

тельную область. И у нас есть конкретный план 

действий. 

Между тем

Какая работа сейчас в приоритете ми-
нистерства?
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы сейчас находимся в 

очень важной стадии — завершаем согла-

сование корректировок, вносимых в па-

спорта федеральных проектов, с мини-

стерствами и регионами. На расширен-

ном президиуме Госсовета 28 сентября 

президент поставил серьезные задачи 

перед всеми отраслями экономики. И в 

первую очередь — перед строительством. 

В этот непростой период нам необходи-

мо найти инструменты, которые будут 

стимулировать и спрос, и предложение. 

Четко выстроить взаимодействие с реги-

онами.

2019 и 2020 годы мы прожили, работая в 

формате таких важных документов, как 

паспорта национальных и федеральных 

проектов. Теперь у нас появилась воз-

можность эти документы отформатиро-

вать. Ни в коем случае не переписать, а 

именно переформатировать. Проанали-

зировав, что получилось, что не получи-

лось, отреагировать на предложения, ко-

торые поступили от регионов, дополнить 

новыми инструментами.

Проект «Жилье и городская среда» вклю-

чает четыре федеральных проекта. Во-

первых, «Ипотека». Напомню, что это 

зона ответственности минфина, с кото-

рым минстрой плотно взаимодействует 

по этой теме. Ипотека — один из основ-

ных инструментов, формирующих спрос 

на рынке жилья.

Второй федеральный проект — «Жилье». 

Тут мы говорим уже о предложении: как 

будем строить, где, на каких площадках, в 

каких регионах, сколько квадратных ме-

тров, как будем упрощать администра-

тивные барьеры. 

Третий, очень важный, федеральный про-

ект — расселение непригодного для про-

живания жилищного фонда. Тут тоже кон-

кретные планы: сколько людей мы долж-

ны переселить из аварийного жилья в ка-

ждом регионе до 2024 года. На решение 

этой проблемы выделено финансирова-

ние из федерального бюджета, и регио-

ны, со своей стороны, также выделяют 

средства.

Еще один федеральный проект — «Ком-

фортная городская среда». Он нацелен 

на преображение населенных пунктов, 

благоустройство общественных про-

странств — набережных, парков, скверов.

Корректировка национальных и феде-

ральных проектов с нашей стороны за-

вершена. Сейчас согласовываем их с 

другими федеральными органами испол-

нительной власти, с регионами. Горизонт 

планирования увеличен до 2030 года, ко-

ронавирус вклинился в эту историю, ма-

кроэкономика изменилась.

В конце октября мы будем готовы доло-

жить главе государства о проделанной 

работе, о тех изменениях, которые внесе-

ны в паспорт национального проекта и 

позволят нам достичь намеченных целей.

Взгляд из регионов

Вопрос от наших корреспондентов 
из Новосибирска. Не планирует ли 
минстрой каким-то образом помо-
гать с ремонтом и «реновацией» жи-
лья тем, кто живет в частном секто-
ре? Конкретный пример: 79-летняя 
жительница Бийска в Алтайском 
крае, инвалид, живет с дочерью-ин-
валидом в частном доме, который 
разваливается. Семья фактически 
в опасной ситуации, но никаких про-
грамм, направленных на помощь 
владельцам частных домов, с ре-
монтом или расселением нет. А та-
ких домов-развалюх в России ог-
ромное количество.
Якушев | Действительно, таких до-

мов очень много. Но денежные ре-

сурсы, которые сейчас выделены 

из федерального бюджета на вы-

полнение программы переселения 

из аварийного жилья, в первую 

очередь идут на переселение до-

мов 1940—1950-х годов построй-

ки. Как правило, это двухэтажные 

дома на 12—14—18 квартир.

Что касается заданного вопроса — 

есть такое понятие, как «разделе-

ние полномочий». Варианты, что 

делать с этим конкретным домом, 

должны найти органы местного са-

моуправления. Либо оказать лю-

дям материальную помощь, и они 

своими силами или с помощью му-

ниципалитета отремонтируют дом. 

Либо переселить семью в манев-

ренный фонд. В формате феде-

ральной программы под эти дома у 

нас возможностей нет. И в ближай-

шее время такие программы не 

рассматриваются.

Но тут могут помочь как раз меха-

низмы, предусмотренные в зако-

нопроекте о комплексном разви-

тии территорий. Застройщики, рас-

селяя большую территорию, точно 

так же могут расселить и находя-

щиеся на ней индивидуальные 

дома, предоставив гражданам нор-

мальное полноценное жилье.

Вопрос из Самары: некоторые Фон-
ды капремонта в стране находятся 
в процессе банкротства, другие — на 
грани этого. Региональные власти 
пытаются залатать дыры в бюдже-
тах регоператоров своими силами, 
в том числе за счет жителей. В чем 
причина, на ваш взгляд, финансо-
вой несостоятельности фондов?
Якушев | Причина всегда одна и та 

же: мы планируем сделать больше, 

чем это возможно на деньги, кото-

рые собирают граждане. Чисто ма-

тематическая ошибка в силу не-

компетентности людей, которые 

управляют этим процессом.

Есть и вторая проблема: когда 

средства из фондов капитального 

ремонта просто тратятся не по на-

значению. Такие случаи часто за-

канчиваются уголовными делами. 

И мы прекрасно понимаем, что че-

ловека, может быть, и наказали по-

том вплоть до лишения свободы, 

но, к сожалению, денежные сред-

ства вернуть обратно в фонд капи-

тального ремонта невозможно. У 

него нет столько имущества, чтобы 

от его продажи полностью возме-

стить финансовые проблемы, кото-

рые он принес. Отсюда возникает 

такая дыра. Поэтому должно быть 

точечное решение региональных 

властей — за счет чего они должны 

поправить ситуацию. Люди точно 

не должны страдать. Запланиро-

ванные ремонты должны быть сде-

ланы своевременно. И за счет 

средств граждан эти ошибки ис-

правляться не должны. Если это 

были неверные решения регио-

нальных органов власти — то за 

счет регионального бюджета. И это 

тоже неправильно, кстати. Но тем 

не менее точно не за счет взносов 

граждан нужно решать вопросы, 

как восполнить дисбаланс в регио-

нальных фондах.

Решается ли как-то вопрос о капре-
монте домов-памятников? Расцен-
ки для обычного ремонта, которы-
ми руководствуются регоператоры, 
для таких зданий не годятся.
Якушев | Действительно, ремонт 

домов-памятников стоит дороже. 

Так же как подготовка сметной до-

кументации, проведение эксперти-

зы. Нашему ведомству и министер-

ству культуры предстоит серьез-

ная работа, чтобы навести порядок 

в этой сфере.

Подготовил Сергей Аверкин 

ВОПРОС ОТ ПАРТНЕРА

Партнер «РГ» портал «Nation News» из 
Санкт-Петербурга: в Госдуме появились 
предложения запретить любую рекла-
му, распространяемую с квитанциями 
на жилищно-коммунальные услуги. Но 
управляющие компании ссылаются на 
то, что реклама помогает снизить рас-
ходы на рассылку бумажных платеж-
ных документов. Нужен ли здесь ком-
промисс?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Этот вопрос уже решался, когда еще на самой квитан-

ции делали рекламу. Теперь этого нет, но умудряются положить какие-

то рекламные буклеты вместе с квитанцией. Мы в первую очередь за-

ботимся о людях старшего поколения, потому что некоторые воспри-

нимают это не как рекламу, а как рекомендацию, потому что привыкли 

доверять своей управляющей компании.

На мой взгляд, необходимо искать компромиссы. Может, стоит прове-

сти опрос жильцов? Если они против рекламы, то управляющая компа-

ния не должна этого допускать. Кто-то желает получать — ради бога. 

Управляющие компании часто недофинансированы, особенно это ка-

сается старого жилищного фонда. А рассылка рекламы — дополнитель-

ная возможность пополнить бюджет. Но этот вопрос требует серьез-

ного обсуждения. И в первую очередь свое мнение должны высказать 

люди.
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Где вклады 
не пропадали

Другие крупные банки не ответили на запрос 
«РГ». Заметное влияние на рынок вкладов пло-
щадка будет оказывать, когда к ней присоеди-

нится более 15 банков из топ-50 по депозитам физлиц, 
причем не обязательно самых крупных из них, считает 
управляющий директор рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков. 

Канал продаж через маркетплейсы призван повысить 
конкуренцию по базовым финансовым продуктам, устра-
нив ценовую дискриминацию граждан, имеющих ограни-
ченный выбор финансовых услуг в офлайне, подчеркнул 
Швецов. «Мы ожидаем не только выравнивания ставок по 
вкладам с одинаковыми параметрами, но и повышения 
взаимозависимости ставок по разным финансовым ин-
струментам с одинаковыми потребительскими свойства-
ми — вклады, облигации, иногда продукты страхования, 
продукты доверительного управления», — добавил он.

«В теории маркетплейс может усилить конкуренцию 
в борьбе за клиента — как в привлечении вкладов, так и в 
выдаче кредитов или в продаже комиссионных продук-
тов, на практике все будет зависеть от того, насколько 
широкой будет партнерская сеть и будут ли эти сервисы 
широко интегрированы в различные приложения для 
пользователей банковских услуг, — говорит директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. — 
Крупнейшие банки в меньшей степени заинтересованы 
в участии в подобных проектах». 

Когда ЦБ инициировал закон о маркетплейсе, пред-
полагалось, что он заработает в связке с другим инфра-
структурным проектом регулятора — удаленной биоме-
трической идентификацией клиентов, однако в итоге 
биометрия не вошла в закон о финансовых платформах. 
Идентификация возможна только через вызов курьера, 
даже если клиент имеет подтвержденную учетную за-
пись на портале госуслуг. У «Финуслуг» вызов курьера 
возможен на старте в 28 регионах (административные 
центры плюс радиус 90 км), уточнили на Московской 
бирже. Тем не менее предполагается, что привлечение 
клиентов через маркетплейс все равно будет обходиться 
банкам дешевле, чем через офисы.   

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А

РЕШЕНИЕ Заготовки древесины выведут из тени на свет

Лес рубят — спутники летят
РЕЙТИНГ

НЕ СРОСЛОСЬ

Елена Березина

Лидерами по ведению лесного 
хозяйства признаны пять реги-
онов. Это Республика Крым, 
Кемеровская и Амурская обла-
сти, Хабаровский и Алтайский 
края. В них самый низкий про-
цент нарушений, подсчитали в 
Рослесинфорге.

Хуже всего ведут лесное хо-
зяйство в Иркутской (50,5% 
нарушений), Кировской 
(48,8%) и Псковской (45%) об-
ластях, в республиках Дагес-
тан (45,7%) и Тыва (46,3%). 
Причем в Иркутской области и 
Республике Тыва систематиче-
ски, 11 лет подряд, нарушают 
правила проведения меропри-
ятий по охране, защите, вос-
производству и использова-
нию лесов, сообщили «РГ» в 
Рослесинфорге.

Большинство  нарушений 
связано с некачественным 
проведением работ по воспро-
изводству лесов и лесоразведе-
нием — 39,4%. Реже всего наре-
кания вызывает качество охра-
ны лесов от пожаров — 18% 
«неудов».

Всего специалисты прове-
рили 51 лесничество в 26 реги-
онах. Доля лесных участков с 
удовлетворительной оценкой 
составила 67%. Всего оценива-
ются 38 видов мероприятий, 
направленных на заботу о лесе. 
Они сгруппированы в четыре 
блока. Первый — охрана лесов 
от пожаров. Это строительство 
и реконструкция лесных дорог, 
устройство противопожарных 
разрывов и минерализованных 
полос, пожарных водоемов и 
т.д. Второй — защита лесов. В 
основном это санитарные руб-
ки. Третий — воспроизводство 
лесов и лесоразведение, рабо-
ты по производству семян. Чет-
вертый — использование лесов, 
выполнение правил заготовки 
древесины. Как правило, на 
проверку одного лесничества, 
а их в России 1469, специали-
сты тратят 2—3 недели.

«Неуды» по управлению ле-
сным хозяйством учитываются 
при оценке работы губернато-
ров, «главных лесников» реги-
онов и рядовых лесничих, 
вплоть до увольнения. А по-
вторные нарушения могут 
стать поводом для оптимиза-
ции расходов на содержание 
аппарата органа государствен-
ной власти, уполномоченного в 
сфере лесного хозяйства, за 
счет уменьшения размера суб-
венций из федерального бюд-
жета.  

Елена Березина 

М
инпромторг дол-
жен до 15 декабря 
подготовить нор-
мативную базу, 
чтобы запустить с 
1 января 2021 
года программу 
льготного креди-
тования бизнеса 

для создания мощностей по глу-
бокой переработке древесины.

Как рассказал «РГ» статс-се-
кретарь — заместитель министра 
промышленности и торговли 
Виктор Евтухов, уже разработан 
проект отдельной программы 
Фонда развития промышленно-
сти (ФРП), направленной на мо-
дернизацию малых и средних 
предприятий.

«Будет возможно приобре-
тать весь комплекс оборудова-
ния — как основного (лесопиль-
ные линии, сушилки, сортиров-
ки бревен), так и вспомогатель-
ного (упаковка готовой продук-
ции, погрузчики). Программа бу-
дет из двух блоков: федеральный 
ФРП будет работать со средними 
предприятиями, а региональные 
ФРП смогут предоставлять зай-
мы для малых предприятий, ко-
торые предполагают перестро-
ить свою бизнес-модель на про-
изводство продукции высокой 
переработки, — собщил Евтухов. 
— Ставка на предоставленное фи-
нансирование будет начинаться 
с 1% при приобретении россий-
ского оборудования».

Кроме того, минстрою и мин-
промторгу до 1 декабря следует 
обеспечить в пилотных регионах 
(в частности, в Архангельской 
области) реализацию мер, на-
правленных на развитие строи-
тельства с целевым уровнем 20% 
жилых домов и объектов соци-
ально-культурного назначения с 

использованием деревянных 
конструкций в рамках программ 
господдержки, в том числе при 
переселении из аварийного жи-
лого фонда. Это предусматрива-
ет план мероприятий по декри-
минализации и развитию лесно-
го комплекса, о котором ранее 
сообщала «РГ».

Минфину, минстрою и мин-
промторгу к 1 июля 2021 года не-
обходимо распространить дейст-
вие ипотечных программ на про-
екты индивидуального жилищ-
ного строительства с использо-
ванием деревянных домоком-
плектов, произведенных инду-
стриальным способом.

До 25 декабря 2022 года будет 
создана Федеральная государст-
венная информационная систе-
ма лесного комплекса (ФГИС 
ЛК), предусматривающая введе-
ние лесного электронного госре-
естра по единым для всех регио-
нов правилам.

Уже к концу этого года в дейст-
вующей ЛесЕГАИС можно будет 
проследить цепочки поставок 
древесины, изделий из нее и сде-
лок по видовому и сортиментно-
му составу древесины от момента 
заготовки до ее переработки или 
вывоза за пределы России. Кроме 
того, появится возможность от-
слеживать товары на основании 
документов  (бухгалтерских, под-
тверждающих право собственно-
сти и т.д.). Это позволит прини-
мать решения о вывозе древеси-
ны на экспорт автоматически.

К 1 сентября Рослесхоз, мин-
цифры, Росреестр, «Роскосмос» 
должны создать общедоступную 
карту лесов России. Это будет 
единый электронный публич-
ный ресурс со сведениями о ле-
сном хозяйстве (границы и кате-
гории лесов, виды разрешенного 
использования, квартально-вы-
дельная сеть, лесосеки, санитар-
ные рубки, термоточки и лесные 
пожары).

Уже сейчас Рослесхоз совмес-
тно с «Роскосмосом» в регионах 
с повышенным риском незакон-
ных рубок ведет непрерывный 
дистанционный мониторинг. В 
2020 году он охватил 171,5 млн 
га в 32 регионах.

К 1 декабря минприроды сов-
местно с минэкономразвития, 
минфином, минюстом и Рослес-
хозом должны разработать зако-
нопроект, устанавливающий за-
прет на нахождение лиц с лесоза-
готовительной техникой и лесо-
возами в лесу без документов на 
осуществление рубок. Кроме 
того, к 10 декабря ведомства с 
МВД России и Генпрокуратурой 
должны подготовить законопро-
ект, позволяющий конфисковы-
вать орудия преступления — тех-
нику и оборудование, принадле-
жащие третьим лицам.

Законопроект, который при-
зван решить проблему запрета 
на изъятие техники, не принад-
лежащей непосредственно пра-
вонарушителям, уже направлен 
в правительство, рассказали 
«РГ» в Рослесхозе. Оборудова-
ние, используемое черными ле-
сорубами, обычно принадлежит 
третьим лицам. «В случае задер-
жания нарушителей оборудова-
ние и техника, изъятые в качест-
ве орудия совершения преступ-

ления, возвращаются собствен-
нику», — уточнили в ведомстве. 
Законопроект предполагает кон-
фискацию техники и орудий, 
кому они принадлежат.

В плане отмечается недоста-
точная эффективность работ по 
компенсационному лесовосста-
новлению. По словам руководи-
теля Рослесхоза Сергея Анопри-
енко, она вызвана несколькими 
факторами. «Один из них — от-
сутствие возможности у государ-
ственных и муниципальных уч-
реждений выращивать посадоч-
ный материал для воспроизвод-
ства лесов. Вследствие этого ле-
сное хозяйство испытывает де-
фицит высококачественного 
районированного посадочного 
материала, необходимого для 
обеспечения баланса выбытия и 
воспроизводства лесов», — поя-
снил он «РГ».

Компенсационным лесо-
восстановлением занимаются 
лица, использующие леса для не-
дропользования, строительства 
линейных объектов, гидротехни-
ческих сооружений, переработ-
ки древесины, которые в силу 
специфики деятельности не мо-
гут обеспечить качественное вы-
полнение работ. В то время как 
специализированные регио-
нальные лесохозяйственные уч-
реждения лишены такой воз-
можности. Подготовлены зако-
нодательные инициативы, кото-
рые позволят государственным и 
муниципальным учреждениям 
выращивать посадочный мате-
риал. Кроме того, они дадут воз-
можность проводить компенса-
ционное лесовосстановление ре-
гиональным лесохозяйственным 
учреждениям за счет средств не-
дропользователей, которые ве-
дут вырубку лесов. Законопро-
ект должен быть внесен в Госду-
му уже к 1 декабря.  

А К Ц Е Н Т

Ипотечные программы распространятся 
на индивидуальные деревянные дома
к 1 июля 2021 года

Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко,  
заместитель председателя правительства: 
«Изменение подходов к развитию отрасли мы 
рассматриваем через призму сразу нескольких 
направлений. Это и работа над нормативно-
правовым регулированием, цифровизацией и 
усилением контроля. Именно эти блоки и 
мероприятия вошли в план по декриминализации и 
развитию лесного комплекса. Ключевые из них 
должны быть реализованы уже к концу 2021 года».

ИНВЕСТИЦИИ

СТРОИТЕЛЬСТВО ЦЕЛЛЮЛОЗНО-БУМАЖНОГО КОМБИНАТА ПОД СИЛУ 
ТОЛЬКО ОЧЕНЬ КРУПНЫМ КОМПАНИЯМ

Елена Мационг, Екатеринбург

Ч
то мешает иностранцам 
инвестировать в нашу 
лесную отрасль и как 

арендаторы становятся ворами 
на своих же участках, в ин-
тервью «РГ» рассказал прези-
дент Уральского союза лесо-
промышленников Андрей Мех-
ренцев.

Раньше целые города на Урале 
были «заточены» под лес. В 
Тавде, например, с населени-
ем всего 50 тысяч действова-
ло сразу четыре больших про-
изводства по переработке 
древесины. Сегодня это воз-
можно?

АНДРЕЙ МЕХРЕНЦЕВ: Мы могли бы со-
здавать комбинаты с комплек-
сной переработкой леса. Дело 
это, безусловно, дорогостоя-
щее. Строительство целлюлоз-
но-бумажного комбината 
(ЦБК), например, обойдется не 
меньше чем в два миллиарда 
евро. Это под силу только очень 
крупным компаниям, либо на 
паях с государством.

Вместе с запретом экспорта 
леса мы все-таки ни в коем слу-
чае не должны сокращать его 
заготовку, поскольку тогда 
образуется очень много пере-
стойных деревьев, а это и угро-
за болезней леса, и больших по-
жаров, в которых гибнут сотни 

тысяч гектаров леса ежегодно 
по всей стране. И самое глав-
ное, за запретом экспорта сто-
ят люди, которые сегодня заня-
ты заготовкой леса.

Как вы относитесь к ино-
странным инвестициям в ле-
сной отрасли?

АНДРЕЙ МЕХРЕНЦЕВ: Если планирует-
ся проект, от которого выиграет 
вся территория, то это же толь-
ко благо для нее. Так, несколько 
лет назад ИКЕА намеревалась 
открыть на Урале производство 
своих изделий из нашего леса. 
Мы подобрали площадку с хоро-
шим подъездом к ней, с проду-
манной логистикой. Но стол-
кнулись в итоге с тем, что по до-
кументам выделенная делянка 
значилась с одним типом леса, а 
на деле лес там оказался другой. 
Дотошные шведы в итоге отка-
зались. Тут высвечивается еще 
одна большая проблема. Опера-
тивно не обновляется докумен-
тация по лесу. Многим картам 
по 30 лет и более.

Огромные площади бывших 
сельхозугодий, например, где 
сегодня деревья выросли уже в 
два человеческих роста часто 
вообще никому не принадле-
жат. А иногда добросовестный 
арендатор, напротив, может 
оказаться вором собственного 
же леса, только потому что по 
картам у него на участках сто-

ит один тип леса, а на деле он 
уже давно переродился в дру-
гой. Лес же очень динамичная 
система. Нужна современная 
система учета, если мы наме-
реваемся навести порядок в от-
расли.

Какие резервы использования 
леса вы видите?

АНДРЕЙ МЕХРЕНЦЕВ: В первую оче-
редь это домостроение. Мы в 
свое время дружно перешли на 
пластиковые окна. Признаюсь, 
когда я был ректором Лесотех-
нического университета, я 
даже гордился тем, что во всех 
корпусах мы поставили пла-
стиковые окна. Сейчас я ду-
маю, какой же я был дурак: в 
нашей-то лесной стране ис-
пользовать пластик вместо де-
рева — самого экологичного ма-
териала! Нам нужно начать пе-
реходить на деревянные рамы, 
паркет, сначала в детских учре-
ждениях и больницах. Ввести 
«деревянные» стандарты при 
строительстве.

Еще один большой резерв —
экотопливо, ведь далеко не до 
всех поселений сегодня дошел 
газ. Мы можем создавать тран-

спортно-технологические тер-
миналы. Это площадки, куда 
любой может приехать, напи-
лить досок для своего дома, или 
даже сам изготовить какое-то 
изделие, закупить уже подго-
товленные дрова и т.д.

Дерево — сегодня тренд для 
всего мира. Самый безопа-
сный экологичный и краси-
вый материал. В Европе счита-
ется, что если ты купил изде-
лие из дерева, то сохранил не-
сколько растущих в лесу. Ина-

че перестояв, оно бы погубило 
другие.

Нам нужно многое менять в 
лесной сфере, тип рубок должен 
быть иным. Не сплошняком, а 
выборочно, только те деревья, 
которые нужны. Тогда не будет 
огромных зияющих проплешин, 
которые видны даже из космоса. 
И лес быстрее восстановится. 
Нам нужно вводить «цифру» в 
лесную сферу, что позволит 
контролировать участки и си-
стему перевозок древесины.  

А К Ц Е Н Т

По данным Счетной палаты, 
ежегодный ущерб от черных лесорубов 
составляет 11—12 млрд рублей

По различным оценкам, в лесной отрасли заняты от 500 до 850 тысяч человек.
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ЛЕСНИЧЕСТВ

сегодня сформировано в Рос-

сии при общей площади леса 

более 1,14 млрд гектаров.
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ГОСУСЛУГИ Электронный 
документ можно будет 
распечатать в МФЦ

Есть куда 
печать ставить

Ирина Алпатова

С введением электронного документооборота многие 
справки и выписки будут обладать юридической силой 
только в электронном формате. Чтобы сделать юриди-
чески равнозначную бумажную копию, документ надо 
будет направить в один из многофункциональных цен-
тров (МФЦ), где его распечатают и заверят. Проект по-
становления об этом подготовило минцифры.

Пока не все организации готовы принимать доку-
менты в электронном виде. Например, в поликлинике 
могут потребовать предоставить на бумаге свидетель-
ство о временной регистрации. Управляющая компа-
ния для расчета платы за услуги может попросить пре-
доставить свидетельство о регистрации по месту жи-
тельства. В банке могут попросить предоставить в пе-
чатном виде правоустанавливающие документы на 
квартиру или дом. Бумажные версии документов мо-
жет потребовать и работодатель, который еще не пере-
шел на электронный документооборот. 

Чтобы получить юридически значимую бумажную 
копию, гражданам надо будет записаться в МФЦ, поя-
снил Алексей Горобцов, директор департамента пере-
довых цифровых решений минцифры. В качестве при-
мера он привел гражданина, которому по месту требо-
вания нужно предоставить справку об отсутствии су-
димости. Он заказывает ее на портале госуслуг, полу-
чает в личном кабинете, затем направляет в выбран-
ный МФЦ и приезжает забрать копию, заверенную со-
трудником центра.

Бумажные версии могут понадобиться и людям с 
консервативным мышлением, которые пока не привы-
кли к цифровым форматам. Для них важен плавный пе-
реход к электронным документам. «Самостоятельно 
распечатанный электронный документ не имеет юри-
дической силы и не может квалифицироваться как 
подписанный», — обращают внимание в минцифре.  

ТЕХНОЛОГИИ Росстандарт 
ускорит внедрение 
международных 
стандартов

Руководство 
к действию

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

России нужно переходить к модели ускоренного вне-
дрения действующих международных стандартов пу-
тем их прямого применения, считает глава Росстан-
дарта Алексей Абрамов. 

Об этом он заявил на коллегии ведомства, которая 
состоялась в рамках форума «Российская неделя стан-
дартизации» (приурочен к 95-летию Росстандарта). 

Это не исключает того, что тексты этих документов 
должны пройти экспертизу в профильных техниче-
ских комитетах и быть зарегистрированы в Фонде 
стандартов, отметил Абрамов. Одновременно при раз-
работке новых международных документов необходи-
мо обеспечить наличие их официальных русских вер-
сий уже на этапе голосования.

На форуме «Стандартинформ» заключил соглаше-
ние о распространении стандартов в нефтегазовой от-
расли с немецкой DNV GL AS. Оно позволит перево-
дить стандарты DNV GL AS для их прямого примене-
ния на территории РФ.

Абрамов также рассказал о вкладе стандартизато-
ров в противостояние пандемии. Промышленности 
был открыт свободный доступ к передовым стандар-
там (более 50 документов) на средства защиты и мед-
технику, в том числе аппараты ИВЛ. «Вместе с отрасле-
выми экспертами и неравнодушными производителя-
ми удалось «с колес» разработать и внедрить в про-
мышленное применение 12 технических условий на 
востребованные в пандемию изделия, прежде всего на 
защитные лицевые маски, — сказал Абрамов. — Это в 
том числе позволило быстро нарастить объемы их про-
изводства и насытить ажиотажный спрос».  
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КАДРЫ 

На должность 
судьи ЕСПЧ 
от России 
претендуют 
34 кандидата

КТО ПОЕДЕТ 
В СТРАСБУРГ?
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
закончило прием заявок на 
участие в открытом конкурсе 
по отбору кандидатов на дол-
жность судьи Европейского 
суда по правам человека от Рос-
сии.

«Всего в Минюст России по-
ступило 34 заявки с приложе-
нием документов, содержащих 
информацию о профессиональ-
ном уровне, образовании, юри-
дическом опыте, наличии пу-
бликаций, языковых навыках и 
иные необходимые сведения», 
сообщили в ведомстве.

Теперь оценивать кандида-
тов будет независимая конкур-
сная комиссия. Как рассказы-
вают в минюсте, она сформиро-
вана из числа представителей 
органов государственной влас-
ти, а также общественных, на-
учных и профессиональных со-
обществ. Иными словами, вы-
бирать лучших будут не чинов-
ники, а представители профес-
сионального сообщества.

Для работы в Страсбурге 
требуются авторитетные про-
фессионалы — юристы. У других 
просто нет шансов.

Окончательное решение о 
назначении судьи принимает 
Парламентская ассамблея Со-
вета Европы. Специальная кон-
курсная комиссия, которая 
сейчас создана, выберет, кого 
именно Россия предложит ев-
ропейским депутатам на утвер-
ждение.

Напомним, количество су-
дей Европейского суда по пра-
вам человека соответствует чи-
слу стран — участниц Совета 
Европы. Таковых в настоящее 
время — 47.

Принципиальный момент: 
судьи Европейского суда участ-
вуют в работе суда не как пред-
ставители государств, а от себя 
лично. То есть их позиции долж-
ны быть полностью независи-
мыми, ориентироваться судья 
должен только на конвенцию 
прав человека.  

АРМИЯ 
Призывникам 
открыли 
«горячую 
линию» 
на сайте 
минобороны

ВСЕ, ЧТО ВЫ 
ХОТЕЛИ ЗНАТЬ 
О ПРИЗЫВЕ 
Александр Степанов

Минобороны России открыло 
«горячую» телефонную линию, 
где молодые люди и их родите-
ли могут получить исчерпыва-
ющую информацию об осенней 
призывной кампании.

На сайте военного ведомст-
ва заработали «прямые теле-
фонные линии», где для ново-
бранцев — все новости старто-
вавшего 1 октября осеннего 
призыва. А те ребята, которые 
должны пойти в армию осе-
нью, смогут оперативно уз-
нать все нюансы призывной 
кампании. Родители призыв-
ников также смогут получить 
все ответы на интересующие 
их темы.

«Горячая линия» работает 
по вторникам и четвергам с 10 
до 12 утра по московскому вре-
мени.

Кроме того, призывники и 
их родители могут обратиться 
в электронные приемные ко-
мандующих видами, родами 
войск и военными округами. 
Для этого на сайте создан спе-
циальный раздел «контакты». 

В Западной Сибири, Повол-
жье, Прибайкалье и на Урале 
также работают «телефоны до-
верия», по которым можно за-
дать вопросы и получить справ-
ки и консультации.

Основной целью прямого 
контакта с призывниками явля-
ется предоставление достовер-
ной информации.  Отвечают на 
вопросы опытные офицеры, ко-
торые могут грамотно объя-
снить призывникам информа-
цию. 

Также на «горячей линии» 
помогут оперативно решить 
конфликтную ситуацию, кото-
рая может возникнуть в воен-
комате или  при прохождении 
медкомиссии.  

ПРОЕКТ Потерпевшим 
оплатят адвоката даже при 
незначительных преступлениях

Защитят рублем

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности одобрила проект попра-
вок в УПК, дающий жертвам 
преступлений право на оплату 
адвоката даже в том случае, ког-
да обвиняемого освободили от 
уголовной ответственности по 
гуманным причинам.

Несколько лет назад по ини-
циативе Верховного суда Рос-
сии было введено правило: гра-
жданина, впервые совершив-
шего нетяжкое преступление, 
могут освободить от уголовной 
ответственности, если он ком-
пенсировал ущерб. Это делает-
ся из гуманных соображений: 
человеку дается второй шанс, у 
него не появится судимости, ко-
торая может испортить биогра-
фию.

Как сообщил в недавней ста-
тье в «РГ» председатель Верхов-
ного суда России Вячеслав Ле-
бедев, в прошлом году по дан-
ным правилам были освобожде-
ны от уголовной ответственно-
сти 52,5 тысячи человек.

«По состоянию на 1 октября 
текущего года по этому основа-
нию судами прекращены уго-
ловные дела в отношении более 
140 тысяч лиц», — сообщил Вя-
чеслав Лебедев.

Но есть правовой нюанс: 
если дело прекращается, то по-
терпевший теряет право на ком-
пенсацию расходов на адвока-
тов. Между тем потерпевшие ча-
сто нанимают защитников.

«Нельзя забывать и о постра-
давших, которым зачастую не-
обходима правовая поддержка, 
в том числе для общения со 
следствием, — пояснил предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Потерпевшие не всегда 
ориентируются в правовых во-
просах, нередко правоохрани-
тели под разными предлогами 
отказываются возбуждать уго-
ловное дело. Приходится прила-
гать усилия, чтобы добиться 
справедливости. Естественно, 
расходы на адвоката в этом слу-
чае потерпевшему должны быть 
компенсированы».

Он особо отметил, что по-
правки в УПК повышают защи-

ту прав потерпевших: они смо-
гут претендовать на компенса-
цию расходов на адвоката даже 
в том случае, если уголовное 
преследование обвиняемого 
было прекращено.

«Компенсации выплачива-
ются в соответствии с правила-
ми, утвержденными правитель-
ством страны, — рассказал Вла-
димир Груздев. — Расходы на ад-
воката могут возмещаться из 
казны, затем государство будет 
взыскивать деньги непосредст-
венно с человека, совершивше-
го преступление и освобожден-
ного от уголовной ответствен-
ности в установленном законом 
порядке».

Как пояснил советник Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Евгений Рубинштейн, в на-
стоящее время уголовно-про-
цессуальное законодательство 
содержит положение о покры-
тии расходов, связанных с вы-
платой вознаграждения пред-
ставителю потерпевшего. Эти 
деньги могут быть взысканы на-
прямую с осужденного. Но в не-
которых случаях потерпевшему 
покрывают расходы за счет каз-
ны, а государство уже потом 
взыскивает деньги с осужденно-
го.

«Современное законода-
тельство не предусматривает 
обязательное предоставление 
потерпевшим адвоката по уго-
ловным делам, — сказал Евгений 
Рубинштейн. — Лишь по уголов-
ным делам о преступлениях 
против половой неприкосно-
венности несовершеннолетне-
го, не достигшего 16-летнего 
возраста, по ходатайству закон-
ного представителя государство 
обеспечивает участие адвока-
та».

Иными словами, потерпев-
ший должен самостоятельно 
найти адвоката. «Размер возме-
щения определяется должност-
ным лицом, ведущим производ-
ство по уголовному делу, при 
принятии итогового решения с 
учетом доказанности и разум-
ности понесенных расходов», — 
пояснил советник ФПА.  

ЧТО ПОЙДЕТ ПО ПЛАНУ 
Правительство только что приняло план действий на 
2020—2021 годы. Его вес — 6,4 трлн руб. из бюджета (в 
т.ч. косвенно, через снижения и отсрочки налогов). 
Этот план сработает? Занятость, наши доходы будут 
восстановлены? Достигнем ли темпов роста в 2,5%, 
как в плане? Никто не знает. Ведь не так уж много соби-
раемся затратить. В 2020 году — где-то 4—5% ВВП (4 
трлн руб. уже израсходовано). Остаток всего лишь 
2—3% ВВП в 2021 году. В США и Канаде поддержка из 
бюджета в пандемию — до 14% ВВП, в Великобритании 
— 20%, в Германии и Японии — больше 30%, во Франции 
и в Бразилии выше 15% (Fitch). Кажется, мы не слиш-
ком щедры. 

А можем восстановиться «сами собой», без плана? 
Мы очень зависим от ЕС. Он наш главный клиент, боль-
ше 40% внешнего товарооборота России. ВВП Евросою-
за во втором квартале 2020 года упал на 14%. Спрос и 
цены на наше топливо гораздо ниже, чем в прошлом 
году. Но если вдруг экономика ЕС «отскочит» в 2021 
году и цены на нефть 
и газ вдруг взлетят, 
то случится чудо!  
Так уже было  в кри-
зисы 1998—1999 и 
2008—2009 годов! И 
мы услышим рапор-
ты о том, что «План» 
выполнен! 

Но лучше на чудо 
не надеяться. Что же 
там такого на 139 
страницах «Плана»? 
В нем больше 500 
мер, и крупнейших, 
на сотни миллиардов рублей, и мелких, частных. «Вне-
сти поправки в закон…» И сразу вопрос: где взять день-
ги? Финансовые источники — непонятны. Повысить на-
логи? Не лучший способ подбодрить экономику. Нало-
говое бремя и так избыточно. Будем резать бюджетные 
расходы? В том числе «социальные»? Но это восстанов-
лению спроса не способствует. А может быть, эмиссия, 
печатный станок, выкуп центральным банком госдол-
га? Денежное смягчение? Кажется, что более страшных 
слов в России нет. 

Так где взять деньги? Иностранцы? Госдолг? Но 
внешние капиталы из России уходят. Доля нерезидентов 
в облигациях федеральных займов упала с 34,9% на 1 
марта 2020 года до 29,4% в сентябре. Девальвация ру-
бля? Она уже произошла. Курсовая разница как источ-
ник покрытия дефицита бюджета в августе 2,5 трлн руб. 
при дефиците федерального бюджета в 1,7 трлн руб. Да, 
стимул для роста. Но еще и отличный способ залезть в 
карманы населения, взбить розничную инфляцию. Мы 
по-прежнему очень зависим от импорта лекарств, шир-
потреба и, хотя и в меньшей степени, продовольствия. 

А что еще? Резервы государства? Фонд национально-
го благосостояния? Но он не тратится, только растет. 
Хранится в валюте (это вывоз капитала из России) — де-
вальвация ему на пользу. На 1 апреля 2020 года в нем 
12,9 трлн руб., на начало сентября — 13,3 трлн руб. При-
мерно по 90 тыс. руб. на каждого в России, от мала до ве-
лика. Растут и международные резервы (ЦБ РФ). На ко-
нец февраля — 570 млрд долл., на начало октября — 586 
млрд долл. Может быть, от них отщипнуть? Часть их — 
физическое золото. В 1930-е годы за золотом охотились 
как за источником модернизации в СССР. Но нет, никак 
нельзя!

«План восстановления» — это финансовая неизвест-
ность. Но он «терра инкогнита» еще и потому, что неиз-
вестно, что в нем нового (кроме ряда мер поддержки на-
селения и МСП). Какова «добавленная стоимость» в 
сравнении с национальными проектами? С ними как? 
Сколько шума было вокруг них в начале 2020 года! Раз-
ве они остановлены? Они будут в полном объеме?  
«План» — это реальный рост расходов государства, это 
«новый курс»? Или же это финансовый маневр в преде-
лах уже отпущенных средств? Не взбалтывается ли то, 
что уже есть в стакане? 

В «Плане» есть крупные инфраструктурные проек-
ты. Их не было раньше? Или это те, что уже были? Тогда 
при чем здесь «План действий»? Было бы понятнее, если 
бы мы увидели в «Плане» только новые меры, которых 
не было раньше в ре-
шениях властей. 
Снова — пространст-
во неизвестности.

А что будет с кре-
дитом, процентом, 
валютным курсом, 
инфляцией? Они 
увязаны с «Пла-
ном»? Будут ли сти-
мулировать рост? 
Или, наоборот, как и 
раньше, будут сдер-
живать всех и вся? 
Денежная почва по-
прежнему суховата, 
если мечтать о бы-
стром росте. Про-
цент по кредитам 
велик. Финансовые 
рынки и рубль, как и 
раньше, демонстрируют дикую волатильность. ЦБ РФ 
ведет себя, скорее, как «поплавок», нейтрален, хотя сти-
мулов, идущих от него, гораздо больше, чем в 1998, 
2008, 2014 годах. И снова — неизвестность.

Но самое главное, что, судя по «Плану», мы собира-
емся восстанавливать все ту же модель экономики. Она 
стагнационная, крайне неустойчива, провоцирует кри-
зисы один-два раза каждые 10—15 лет. В 2021 году рос-
сийская экономика будет иметь те же черты, что и в кон-
це 2019 года. В нее неизбежно заложена низкая норма 
инвестиций. Весь рост — вокруг бюджета и его префе-
ренций. Сырьевая, перегруженная вертикалями, свер-
хконцентрированная. На 60—90% зависит от импорта 
технологий, оборудования, комплектующих и совре-
менных исходников.  Финансовая система — мала, неа-
декватна экономике, финансовый рынок — спекуляти-
вен. Такая модель — игра на ослабление. В ней плохо ин-
новациям. Каждый год нарастают технологические раз-
рывы с миром. Ее основа — котлованы, крупные проекты 
«бери больше — кидай дальше» и вечный торг с населе-
нием за куски бюджета.

Что сказать? Реакция властей на нынешний кризис 
обильнее, многостороннее, чем раньше. Она точнее на-
целена на больные точки — семьи, МСП, спрос населе-
ния, не только на «системно значимых». Больше фанта-
зии и, хочется верить, денег на это. Правительство и ЦБ 
РФ гораздо искуснее. Только вот понять тяжело — доста-
точно лекарств или нет. Мы видим «солянку», собран-
ную из ведомств. Мы знаем, как тяжело даются такие 
планы. Хорошо, что «План» есть. Но экономическая ма-
шина все та же, пусть и чуть более сложной комплекта-
ции. Как бы ее отдать не в ремонт, а в переделку?  

Реакция властей 
на нынешний кри-
зис обильнее, чем 
раньше, нацелена 
на семьи, МСП, 
спрос населения

Хорошо, что «План» 
есть. Но экономи-
ческая машина 
та же, пусть 
и более сложной 
комплектации. 
Как бы ее отдать 
не в ремонт, 
а в переделку?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Подробнее о работе адвокатов 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2198

ФИНАНСЫ В Роспотребнадзоре порекомендовали чаще
расплачиваться безналичным способом

Вирус без купюр

Ольга Игнатова 

О
дин из самых явных 
способов заразить-
ся коронавирусом — 
оплата покупок на-
личными купюрами 
и монетами.
Как пояснили «РГ» 
в Роспотребнадзо-
ре, деньги проходят 

через слишком большое коли-
чество рук. А как выяснили спе-
циалисты научного центра 
«Вектор», на поверхности ку-
пюр вирус может жить не менее 
суток, а на поверхности монет — 
не менее трех часов. «За один 
час количество жизнеспособно-
го вируса на поверхности монет 

уменьшается в 100 раз, в то вре-
мя как на поверхности денеж-
ных купюр — в 10 раз», — поясни-
ли в Роспотребнадзоре.

В ведомстве советуют распла-
чиваться в безналичной форме, а 
если нет возможности отказать-
ся от купюр и монет, тщательно 
дезинфицировать руки после со-
вершения каждой покупки.

Вместе с тем, как показал 
совместный опрос СберИндек-
са и IT-компании «Платформа 
ОФД», россияне и сами не хо-
тят лишний раз иметь дело с на-
личкой.

«По итогам III квартала доля 
безналичного торгового оборо-
та в расходах потребителей со-
ставила 53,6%. Это нехарактер-

но высокий уровень», — гово-
рится в их совместной обзоре. 
На первом месте по безналич-
ной оплате находится Карелия 
(62,7% покупок по карте), далее 
с небольшим отставанием сле-
дуют Мурманская область и 
Коми (62,5% и 62% соответст-
венно). Среди «безналичных» 
городов лидируют Петроза-
водск (63,7%), Апатиты (63,7%) 
и Сыктывкар (63,5%).

В то же время оплата картой 
не гарантирует стопроцентной 
безопасности.  Если карта 
вставляется в терминал и чело-
век вынужден набирать на нем 
пин-код, то это тоже лишнее со-
прикосновение с поверхно-
стью, которой многие пользу-

ются. Такая же опасность под-
стерегает и в банкомате. После 
обязательно нужно продензи-
фицироваться.

Самый безопасный способ — 
привязать карту к мобильному 
телефону. Но здесь возникает 
риск, что в самый ответствен-
ный момент техника подведет — 
телефон разрядится или заглю-
чит, оплата не пройдет и из ма-
газина можно уйти без покупки.

Самый верный способ избе-
жать инфицирования при по-
купках, как говорят в Роспо-
требнадзоре, просто ходить в 
магазин в перчатках.  

Деньги не пахнут, но могут нести на 
себе какие угодно вирусы — лучше 
иметь с ними дело в перчатках.

А К Ц Е Н Т

Оплата банковской картой также
не гарантирует стопроцентной
безопасности от коронавируса

АРХИТЕКТУРА На месте киноцентра «Соловей» 
вырастут четыре башни

Снова в кино
Александр Мелешенко

Н
а месте киноцентра «Со-
ловей», снос которого в 
прошлом году вызвал 

большой резонанс, будет реали-
зован новый проект взамен ра-
нее представленного. Вместо 
массивной высотки на едином 
цоколе построят четыре сте-
клянные башни, расширяющие-
ся кверху. 

— Архитектура прежнего 
проекта действительно была 
очень спорной, — напомнил 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов. — С тех пор мы 
провели огромную работу с ин-
вестором, поменяли команду 
архитекторов, и проект полно-
стью изменился. Теперь, я ду-
маю, мы получим хорошую ка-
чественную архитектуру в этом 
важном для города месте. 

Проект изменился карди-
нально. Вместо монолитной вы-
сотки, характерной для «луж-
ковской» архитектуры 1990—
2000-х годов, появятся четыре 
башни с оригинальными фаса-
дами медного оттенка. Здания 
как бы расширяются к небу — с 
каждым новым этажом площадь 
становится чуть больше. Цо-
коль под башнями понизили с 
трех до двух этажей и придали 

ему структуру кругов. Кузнецов 
говорит, что решена главная 
проблема прежнего проекта — 
массивность и монотонность. 

Помимо апартаментов в 
комплексе появится кинотеатр 
и общественные пространства. 
«С уровня общественной кры-
ши можно будет попасть в зону 
кинотеатра, кафе, ресторанов и 
спорта, а затем в благоустроен-
ный двор», — говорит Кузнецов. 

Напомню, «Соловей» был по-
строен в центре Москвы в конце 
1980-х годов — его называли са-
мым многозальным не только в 
России, но и в Восточной Евро-
пе. Под одной крышей умеща-
лись 24 зала, гостями которых 
за 30-летнюю историю стали бо-
лее 15 млн человек. Москвичи 
любили это место не только за 
возможность в любое время по-
пасть на кинопремьеру, но и за 
долгий показ — это когда фильмы 
демонстрируют до той поры, 
пока люди покупают билеты. 
«Посмотреть нашумевшую пре-
мьеру в «Соловье» можно было 
хоть через несколько месяцев 
после начала проката, — вспоми-
нает москвич Сергей Арсентьев. 
— Кроме того, там была особая 
атмосфера — полумрак внутри, 
расписанные стены, старые пла-
каты повсюду». 

Увы, но от всего этого не 
осталось и следа. Снос киноцен-
тра начался в конце прошлого 
года, а окончательно завершил-
ся на днях — на месте «Соловья» 
теперь поле. Расположен кино-
центр, напомню, на Дружинни-
ковской улице — через дорогу от 
вестибюля станции метро «Кра-
снопресненская». 

Владелец здания еще в прош-
лом году объяснил, что плани-
ровал снос с момента покупки в 
2007 году. «Соловей», по его 
словам, устарел морально и фи-
зически. При этом инвестор 
подчеркнул, что функция кино-
показа в новом комплексе на 
Красной Пресне сохранится. 
Вместо 1500 кв. м под кинозалы 
отведут уже около 3500 «ква-
дратов», а несколько залов бу-
дут предназначены специально 
для детского и подросткового 
кино. Сейчас, впрочем, в связи с 
новым проектом четырех ба-
шен точные характеристики но-
вого киноцентра неясны — их 
еще предстоит определить. 

Эксперты отмечают, что по-
стройка нового кинотеатра на 
месте «Соловья» не вернет ему 
всей любви публики. «Популяр-
ность и репутация кинотеатра 
зарабатывается годами и зави-
сит, конечно, не от места и зда-
ния, а от атмосферы, — подчер-
кнул в разговоре с «РГ» глава ас-
социации владельцев кинотеа-
тров Олег Березин. — Старого 
«Соловья» уже нет, а что будет 
на его месте, не так важно. В лю-
бом случае ему придется зара-
батывать себе имя с нуля, и это 
будет совсем другая история». 

Сожалеет о потере киноцен-
тра и гендиректор «Мосфиль-
ма» Карен Шахназаров — он на-
поминает, что синематографов 
с системой долгого проката в 
Москве очень мало, а «Соло-
вей» отличало именно это. 

В Москомархитектуры «РГ» 
рассказали, что выдать архи-
тектурно-градостроительное 
решение на проект нового ком-
плекса на месте киноцентра 
планируется до конца ноября, 
после чего можно будет гово-
рить о сроках строительства. 
Тогда же станут известны все ха-
рактеристики нового объекта — 
пока решен вопрос только его 
внешнего облика.  Новые башни будут необычной формы — они расширяются к небу. 
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИПарижем рулит 
полиция

Если на улицу нельзя бу-
дет выходить с девяти 
вечера до шести утра, 

то как быть тем, кто тру-
дится вечерами?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Тем, кто работа-
ет в вечерние и ночные часы и 
должен возвращаться домой, 
будут даны разрешения.

А как с коллегами-журнали-
стами, которые подписыва-
ют газету ночью? На метро 
не успеть, на такси не нае-
здишься.

Д М И Т Р И Й  ГО Р ОХ О В : Разрешения, 
разумеется, должны иметь и 
журналисты.

Означает ли комендант-
ский час отмену работы по 
вечерам всех ресторанов и 
прочих развлекательных за-
ведений?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Да, означает. В 
теории посетители должны 
уйти из ресторана в 20:30, что-
бы успеть домой.

А что делать театралам-
любителям «Опера» и «Коме-
ди Франсэз»?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Театры будут 
менять график показа: начи-

нать и завершать спектакли 
раньше.

Будет ли работать общест-
венный транспорт?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Общественный 
транспорт работать будет, но 
наличие разрешения будет про-
веряться.

Предусмотрены штрафы для 
нарушителей. Но кто их дол-
жен взимать?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Штрафы выпи-
сывает полиция.

Кто руководит всей опера-
цией по введению и соблюде-
нию комендантского часа? 
Парижская мэрия во главе с 
почти бессменной Анн Идаль-
го или еще кто-то?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Министерство 
внутренних дел и префекты. В 
столице и регионах все админи-
стративные распоряжения, ка-
сающиеся городских террито-
рий, издают префектуры, под-
чиняющиеся МВД.

А что в других городах, где вво-
дится комендантский час?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Правила общие 
абсолютно для всех.

Не задел ли кого-нибудь из па-
рижских корреспондентов 
ТАСС проклятый вирус?

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Мы пока здоровы.

Желаем вас успешной творче-
ской работы и здоровья.

ДМИТРИЙ ГОРОХОВ: Благодарю. Вам 
— того же.  

Мсье, ваши права и разрешение на проезд.

А К Ц Е Н Т

Операцией по введению комендантско-
го часа в Париже и других городах руко-
водят министерство внутренних дел 
Франции и префекты 
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ПАНДЕМИЯ 

Европа бьет 
антирекорды 
по заболевшим 
COVID-19

СПАСТИСЬ 
ОТ ЛОКДАУНА
За минувшие сутки сразу не-
сколько стран Старого Света 
заявили о рекордно высоких 
показателях заболеваемости, 
рядом с которыми меркнут 
даже весенние цифры. В Вели-
кобритании за 24 часа выявили 
19 724 случая, в Германии — 
6638, в Италии — 7332.

Германия: Ставка 
на сознательность

Канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель по итогам восьмичасового 
совещания с главами земель 
подчеркнула, что экономика 
страны «не может позволить 
себе второй локдаун», а потому 
лучше остановить рост заболе-
ваемости жесткими мерами 
сейчас, пока не поздно.

Политики согласовали уже-
сточения для борьбы с панде-
мией, которую Меркель назва-
ла «вызовом века» для эконо-
мики и процветания ФРГ. Влас-
ти решили сделать ставку на со-
знательность граждан, кото-
рым рекомендовано «вдвое со-
кратить контакты».

Всюду, где показатель зара-
жений «короной» становится 
критическим — 35 человек на 
100 тысяч жителей за неделю — 
будет введен обязательный ма-
сочный режим в «местах повы-
шенного скопления людей» и 
комендантский час для ресто-
ранов с 11 вечера до 6 утра, а 
клубы и бары закроют вовсе. 
Если новых инфицированных 
уже 50, немцам запретят соби-
раться компаниями больше 10 
человек.

Италия: Больше шестерых 
не собираться

Из-за резкого ухудшения 
эпидемиологической ситуации 
на Апеннинах итальянцы нача-
ли психологически готовиться 
к тому, что грядущее Рождество 
им, возможно, придется прове-
сти взаперти, без шумных ком-
паний и веселых посиделок, а 
также отказаться от посещения 
традиционных праздничных 
концертов.

Итальянские власти всеми 
силами пытаются избежать но-
вого локдауна, повторяя как 
мантру: «Мы не можем себе 
этого позволить». Вводится за-
прет на проведение частных ве-
черинок в помещении и на от-
крытом воздухе, который при-
нят вместе с рекомендацией не 
собирать в домах и квартирах 
более 6 людей, не проживаю-
щих вместе. На свадьбах и похо-
ронах могут собираться не бо-
лее 30 человек. Ограничения 
введены для баров и рестора-
нов, которым впредь предписа-
но закрываться в полночь. Сре-
ди нововведений — запрет на 
школьные экскурсии.

Между тем местные врачи, с 
трудом пережившие «первую 
волну» эпидемии, уже бьют 
тревогу, предупреждая: если 
число заражений будет и 
впредь увеличиваться, есть уг-
роза, что «мест в интенсивной 
терапии может не хватить для 
всех нуждающихся в экстрен-
ной помощи».

Испания: Рестораны только 
навынос

В Каталонии из-за роста за-
болеваемости с четверга за-
крыли все бары и рестораны. 
До конца месяца они имеют 
право работать лишь навынос. 
А ресторанам при гостиницах 
разрешено обслуживать только 
постояльцев. Также закрывают-
ся на 15 дней все игровые залы 
и парки развлечений.

На две недели приостановле-
ны все непрофессиональные 
спортивные мероприятия вне 
зависимости от их уровня. При 
этом тренировки решили не от-
менять, лишь ограничили воз-
можность занятий в спортза-
лах, куда теперь необходима 
предварительная запись.

Мэр Барселоны Ада Колау 
призвала Женералитат опреде-
лить меры поддержки ресто-
ранному сектору. В ассоциации 
рестораторов оценивают гря-
дущие убытки в 900 миллионов 
евро и предупреждают, что 
многие заведения не удержатся 
на плаву до конца года.  

Подготовили 
Екатерина Забродина, 
Юрий Когалов, 
Нива Миракян (Рим)

КИРГИЗИЯ: 
РЕГУЛЯРНЫЙ «МАЙДАН»
События в Киргизии следуют бурной чередой. Вчера 
президент Сооронбай Жээнбеков заявил  о своем ухо-
де в отставку. По его словам, он не хочет остаться в 
истории страны как президент, проливший кровь и 
стрелявший в собственных граждан. Мир в Киргизии, 
целостность страны, единство народа и спокойствие в 
обществе  «превыше всего», отметил Жээнбеков. Он 
также призвал премьер-министра Садыра Жапарова и 
других политиков «увести своих сторонников из сто-
лицы страны и вернуть мирную жизнь». Пока что в 
Бишкеке действуют особый режим и комендантский 
час. Перемещения по городу без спецпропусков запре-
щены с 21.00 до 05.00. На въездах в Бишкек установле-
ны 15 блокпостов с военными и тяжелой техникой. 

Новый премьер-министр  уже принял на себя руко-
водство правительством, назначив некоторых мини-
стров и определив для них десять приоритетных задач, в 
числе которых своевременные выплаты пособий и пен-
сий, проведение отопительного сезона и борьба с кор-
рупцией.  Садыр Жапаров назвал Россию стратегиче-
ским партнером своей страны. 

Однако полной стабилизации в Киргизии пока нет. 
«Ее нет потому, что нет ни легитимных условий для дея-
тельности тех или иных сил, ни договоренности между 
ними по поводу того, что дальше делать», — говорит 
председатель Ассоциации аналитиков-экспертов «Из-
ыскания Срединной Азии» Сергей Масаулов. Дело в 
том, что у киргизского парламента 28 октября заканчи-
вается конституционный срок, и условия, при которых 
будет избираться новый состав, пока не определены. 
«Раньше был Конституционный суд, в который можно 
было обратиться и получить некие легитимные основа-
ния для изменений, а теперь его нет. Есть Конституци-
онная палата при Верховном суде, но она не решает та-
кие вопросы. Надо продлевать полномочия Жогорку 
Кенеша (парламента. — В.В.). А как это сделать? Значи-
тельная часть депу-
татов не ходят на 
пленарные сессии, 
не участвуют в ра-
боте парламента», — 
отмечает эксперт. 

Москва подчер-
кнуто дистанциру-
ется от событий в 
Киргизии. «Мы, без-
условно, обеспокое-
ны этим, и мы над-
еемся, что все поли-
тические силы в 
Киргизии найдут в 
себе силы оставать-
ся в конституцион-
ном поле и как можно скорее найдут решение той ситу-
ации, которая там сложилась», — сказал пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. — Сейчас президен-
том Киргизии является Жээнбеков. Он глава государ-
ства в настоящее время, а все остальное — это вопрос 
внутреннего диалога киргизов, именно они должны 
урегулировать эту ситуацию».

Политические потрясения, сопряженные с некон-
ституционной сменой власти, происходят в Киргизии 
регулярно. За последние 15 лет в стране случились два 
государственных переворота и свержения действую-
щих президентов, не считая межэтнических столкнове-
ний в Оше и тюремных застенков для бывшего главы го-
сударства Атамбаева. И едва ли не каждый киргизский 
«майдан» сопровождается горячечными монологами о 
«банде преступников, захвативших власть». Как всегда 
в таких случаях, свергнутые правители находят объя-
снение мятежу не в пороках созданного ими режима, а 
в происках «определенных сил», в первую очередь 
внешних. Но причина народных бунтов в Киргизии, не-
сомненно, в системе власти. И дело даже не в том, что 
эта система далека от демократических стандартов. 
Дело в другом: режим, сложившийся в Киргизии, не 
обеспечивает ее населению относительно сносных ус-
ловий жизни. Ни «происками врагов», ни политиче-
ским экстремизмом природу киргизских «майданов» 
не объяснишь. Во многом она объясняется массовой 
бедностью. Притом что вовлечь бедных в борьбу за 
свои экономические права неимоверно трудно. Бед-
ность — не только социальный детонатор, но и великая 
тормозящая сила. Самое, казалось бы, непостижимое, а 
по сути, совершенно закономерное в природе и психо-
логии нищеты — страх перед переменами. Этот страх за-
клинает: пусть остается все как есть, лишь бы не было 
хуже. В свое время и свергнутый президент Бакиев, и 
загнанный жизнью дехканин одинаково желали ста-
бильности. Первый — стабильности своего государст-
венного положения, второй — стабильности хоть како-
го-то заработка. И поэтому оба они до поры до времени 
были нужны друг другу. Но никто так не склонен к мяте-
жам и переворотам, как рядовые граждане, поверив-
шие власти, чтобы опять разочароваться в ней. Подоб-
ные революции опасны еще и тем, что не имеют конца. 
Это самовоспроизводящийся порядок жизни: захват 
власти — расправа с предшественниками — распределе-
ние ключевых ролей в политике и бизнесе между сорат-
никами, друзьями, родственниками — передел собст-
венности — внеэкономическое решение экономиче-
ских вопросов — подавление несогласных — новый бунт.

В 2010 году, после очередного бунта, в Киргизии по-
меняли форму правления — с президентской на парла-
ментскую. За президентом остались в основном пред-
ставительские функции. Инициаторам реформы пред-
ставлялось, что смена формы правления принесет ста-
бильность. Как показали нынешние события, новое 
конституционное устройство Киргизии не стало над-
ежной страховкой от политических потрясений. 

Теперь опять зашла речь о смене формы правления: 
новый премьер-министр Садыр Жапаров предлагает 
провести очередную конституционную реформу. 
«Конституция будет изменена в течение двух меся-
цев», — заявил он.

Вероятно, Основной закон Киргизии вновь станет 
предметом политических ристалищ. Лишь бы борьба 
вокруг Конституции не вышла за рамки конституци-
онного поля.  

Москва подчер-
кнуто дистанциру-
ется от событий в 
Киргизии, считает, 
что «это вопрос 
внутреннего диа-
лога киргизов»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

КАК УСТРОЕН КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС

Помимо Парижа и его окрестностей комендантский час вводится в еще 

восьми крупных французских городах: Гренобле, Лилле, Лионе, Марсе-

ле, Монпелье, Руане, Сент-Этьене и Тулузе. В общей сложности под этим 

запретом окажутся более 19 миллионов человек.

Запрет на выход на улицу вводится с 17 октября и будет действовать 

ежедневно с 9 часов вечера до 6 часов утра, а в зоне его действия будут 

закрыты все рестораны и театры.

Введение ограничительных мер анонсировал президент Франции Эмма-

нюэль Макрон в телевизионном обращении к народу страны. Глава госу-

дарства сообщил, что пока жесткий режим будет действовать месяц, но 

может быть продлен до шести недель с одобрения национального пар-

ламента.

В операции по контролю над соблюдением ограничений задействуют до 

12 тысяч полицейских.

Первое нарушение устанавливаемого режима будет караться штрафом 

в 135 евро (в пересчете на российскую валюту более 12 тысяч рублей), а 

повторное повлечет за собой на порядок более крупное наказание в 1,5 

тысячи евро (135 тысяч рублей). А тем, кто нарушит ЧП в третий раз, бу-

дет грозить до 6 месяцев тюрьмы.

Работающим поздно ночью или рано утром нужно будет оформить спе-

циальные документы с пояснением необходимости перемещаться по 

городу после начала комендантского часа.

В рамках нововведений все рестораны и театры в этих городах должны 

будут закрываться после девяти часов вечера. Запрещены частные ве-

черинки, в том числе свадебные. Но хозяин Елисейского дворца попро-

сил граждан даже в кругу семьи не собираться в составе больше шести 

человек за столом и стараться «по максимуму» носить маски.

Президент не счел нужным вводить ограничения на поездки в другие ре-

гионы страны, оставив французам возможность уехать из дома во время 

отпуска по случаю грядущего Дня Всех Святых.

Подготовили Александр Гасюк, Диана Ковалева
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УЧЕНИЯ ВВС Германии отрабатывают сценарий ядерной войны

Маневры на грани безумия
Александр Саможнев

В 
Германии в условиях по-
вышенных мер безопасно-
сти проводятся секретные 

натовские учения «Непоколеби-
мый полдень» (Steadfast Noon) 
для отработки взаимодействия 
на случай ядерной войны. В них 
участвуют также голландские, 
бельгийские и итальянские ис-
требители. О сценарии манев-
ров организаторы умалчивают, 
сообщает газета Bild.

По данным издания, на авиа-
базе Нёрфених в земле Север-
ный Рейн Вестфалия военные 
тренируют безопасную достав-
ку американского ядерного ору-
жия из подземных бункеров и 
установку их на истребители. В 
учебных целях самолеты выле-
тают без бомб.

В рамках «ядерного обмена» 
в НАТО водородные бомбы типа 
B61 могут быть сброшены в 
чрезвычайной ситуации немец-
кими истребителями Tornado. 
Такое же оружие предположи-
тельно хранится в Италии, Бель-
гии, Турции и Нидерландах.

Нёрфених может использо-
ваться в качестве альтернатив-
ного места для хранения бомб 
B61, которые, по неофициаль-
ным данным, находятся в Бюхе-
ле в Рейнланд-Пфальце. Однов-
ременно в Бюхеле проходят во-

енные учения «Стойкий страж» 
(Resilient Guard), во время кото-
рых ВВС тренируются защи-
щать авиабазу от нападения с 
помощью систем ПВО Patriot.

Блок НАТО уделяет особое 
внимание ежегодным маневрам 
в Германии. Эксперты отмеча-
ют, что угроза ядерной войны в 
настоящее время выше, чем в 
последние три десятка лет, в 
основном из-за выхода США из 
Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности 
(ДРСМД), а также на фоне сом-
нений в продлении Договора о 
мерах по дальнейшему сокра-

щению и ограничению страте-
гических наступательных воо-
ружений (ДСНВ).

В этой связи военные экспер-
ты предсказывают, что может 
начаться новая гонка вооруже-
ний. Так, США уже работают над 
созданием новой мобильной на-
земной системы средней даль-
ности, которая была бы проти-
возаконной во времена дейст-
вия Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испыта-
ний. По задумке американцев 
эти ракеты предназначены для 
транспортировки обычных бое-
головок.

Кроме того, срок действия 
ДСНВ — последнего крупного со-
глашения по разоружению меж-
ду Россией и США — истекает 5 
февраля 2021 года и пока догово-
ренностей о его продлении нет.

«Зеленые» жестко раскрити-
ковали учения в Нёрфенихе и в 
Бюхеле. «Просматривается яв-
ное противоречие в том, что, с 
одной стороны, федеральное 
правительство привержено идее 
безъядерного мира и в то же вре-
мя немецкие летчики трениру-
ют транспортировку ядерного 
оружия из Германии в зону сбро-
са, — заявила представитель пар-

тии по вопросам разоружения 
Катя Койль. — Ядерный обмен не 
является адекватным ответом на 
нынешние вызовы в области по-
литики безопасности. Никто в 
Европе не живет безопасно из-за 
взаимной угрозы ядерного ору-
жия». По оценкам эксперта, раз-
работка новых систем, которые 
снижают порог применения и 
затрудняют вмешательство че-
ловека в последний момент, так-
же представляет собой серьез-
ную угрозу безопасности.  

Учения проходят на этой авиабазе 
в Бюхеле, где предположительно 
хранятся ядерные арсеналы США.
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АКТУАЛЬНО Началось 
новое глобальное 
исследование по COVID-19

Когда вирус 
отступает?

Ксения Колесникова

Группа ученых Сеченовского университета принимает 
участие в глобальном  исследовании, которое сейчас 
проводится одновременно во многих странах под ру-
ководством известного испанского вирусолога Хосе 
дела Фуэнте. Цель — выявить факторы, влияющие на за-
болеваемость и тяжесть течения COVID-19. 

— С начала пандемии прошло девять месяцев, но до 
сих пор многие закономерности ее развития остаются 
не до конца понятными, — говорит директор Института 
медицинской паразитологии, тропических и трансмис-
сивных заболеваний им. Е.И. Марциновского Сеченов-
ского университета Александр Лукашев, курирующий 
проект в России. — В частности, неясно, почему в раз-
ных странах так сильно отличается доля тяжелых слу-
чаев. Еще весной было высказано предположение, что 
тяжесть заболевания может быть ниже у тех, кто был 
привит от туберкулеза вакциной БЦЖ. Однако у мно-
гих эта гипотеза вызвала сомнения. Чтобы разобраться 
в этом вопросе, группой ученых из разных стран было 
запущено масштабное исследование факторов, опреде-
ляющих заболеваемость и тяжесть течения COVID-19.

Задача специалистов в каждой стране — организа-
ция сбора данных и анализ результатов.

По словам  Александра Лукашева, вместо классиче-
ского клинического исследования было решено ис-
пользовать анонимный онлайн-опрос для людей, пере-
несших COVID-19. Это позволит очень быстро собрать 
большой объем данных и опе-
ративно получить статистиче-
ски значимые результаты.

— Все желающие, кто перебо-
лел коронавирусной инфек-
цией, могут присоединиться к 
проекту и принять участие в 
опросе, тем самым внеся свой 
вклад в изучение пандемии, — 
сообщают в Сеченовском уни-
верситете.  

ПРАКТИКА Микрохирурги 
избавляют малышей 
от крупных пигментных 
пятен

С чего 
начинается 
родинка

Светлана Цыганкова, Санкт-Петербург

Врачи Санкт-Петербургского педиатрического уни-
верситета прооперировали девочку с гигантским пиг-
ментным невусом — родимым пятном. На спину ма-
лышке пересадили здоровую кожу с ножки.

У девочки с рождения были поражены 90 процентов 
кожи. Как считают специалисты, такое аномальное 
скопление родинок не только создает проблемы эсте-
тического характера, но и может дать толчок для раз-
вития меланомы. По словам мамы девочки, она посто-
янно опасалась, что дочь будет царапать родинки. Поэ-
тому врачи и реко-
мендовали удалить 
пятна, особенно ги-
гантское — на спине.

Но для этого 
нужна была здоро-
вая кожа, а ее взять 
неоткуда, все пора-
жено невусом. И 
тогда решили сна-
чала избавиться от 
мелких пятен на 
ножке. Потом ми-
крохирурги частич-
но иссекли большое 
родимое пятно на спине — его размеры удалось сокра-
тить почти на четверть. И уже на третьем этапе прове-
ли дермопластику. Срезали с ножки тонкий слой кожи, 
превратили его в подобие сетки и пересадили на спину, 
ликвидировав половину образования.

— Такие дети должны находиться под контролем он-
кологов и дерматологов, не менее двух раз в год их дол-
жен осматривать специалист. И если что-то насторо-
жило, то это показание к срочной госпитализации, — 
уверена микрохирург Ирина Дьячкова. 

Двухлетняя пациентка сейчас чувствует себя хоро-
шо. Но, как говорят специалисты, ей предстоит еще не-
сколько операций.

Между тем в клинике университета оказали по-
мощь уже четырем малышам с подобным диагнозом. 
Среди них и Виктория Хвостанцева. У нее невусом 
было поражено 75 процентов тела. Когда родители ста-
ли искать клинику, откликнулись в Израиле и США. Но 
цены были просто неподъемными. Операцию сделали 
в Петербурге, причем бесплатно. По словам профессо-
ра Дмитрия Купатадзе, в операции были задействова-
ны десять хирургов разных специализаций. Заживле-
ние прошло успешно. Но маленькой Вике предстоят 
еще несколько операций в течение минимум двух лет. 
Особое внимание уделят голове девочки. Сейчас ми-
крохирурги разрабатывают варианты лечения.

Говоря о причинах возникновения невуса, врачи от-
мечают, что данный порок развития мог сформиро-
ваться в первые месяцы беременности под воздействи-
ем внешней среды. Речь идет о лекарственных препа-
ратах, вирусах, каких-то химических факторах — что-
то повлияло на развитие нервной трубки плода.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Елена Чернякова: Каждый должен знать своего врача 
и страхового представителя

Математика и пациент
Ирина Краснопольская

М
ы все в системе 
ОМС. От нее так 
зависит наше с 
вами здоровье. 
Об этом беседу-
ем с председате-
лем Федерально-
го фонда обяза-
тельного меди-

цинского страхования Еленой 
Черняковой.

Елена Евгеньевна! Привычно, 
что ФОМС правит медик. А 
ведь вы по профессии эконо-
мист?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Ближе к бухгал-
теру.

Прийти на такую должность 
именно в то время, когда чуть 
ли не все вокруг ковида и 
столько проблем… В семье 
были медики? Или вы, выпуск-
ница московского филиала 
университета в Казани, из се-
мьи с «математическим 
уклоном»?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Ни то ни другое. 
Хотя у меня врачи, династии 
врачей всегда вызывали особый 
пиетет. Но мой папа военный, 
подполковник. Мама учитель-
ница иностранных языков — не-
мецкого и французского.

Вы знаете языки?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Если честно, спо-
собность к изучению языков от 
мамы мне не передалась. А вот 
математику люблю. Я ее не 
столько знаю, сколько чувст-
вую. 

Математику можно чувст-
вовать?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Еще как! Когда 
мне приносят таблицы с расче-
тами, я каким-то задним умом 
всегда понимаю, где и почему 
допущена ошибка.

Значит, сегодня разговор с но-
вым начальником ФОМС, ко-
торый чувствует матема-
тику. А вот еще говорят, что 
вы системный человек. Что 
значит — системный?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Что бы я ни дела-
ла, даже если я просто иду в мага-
зин или воспитываю своего ре-
бенка, а тем более когда я зани-
маюсь профессиональной дея-
тельностью, для меня важно, 
чтобы была четкая система ко-
ординат. Где игрек, где икс, какой 
масштаб делений и как проходят 
эти все процессы. Мне важно по-
нять расположение всех участ-
ников, их роли, функции.

Все расположить по полоч-
кам?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Да. Оно как-то 
само по себе получается.

На новой должности тоже 
надо разложить все по полоч-
кам? С ФОМС, судя по спорам 
вокруг него, не все на должной 
высоте. У меня есть любимая 
героиня — тетя Маша из подъ-
езда. У нее есть полис ОМС. На 
что она имеет право, на ка-
кую медицинскую помощь?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: В соответствии с 
Конституцией — на всю доступ-
ную медицину, имеющуюся в 
Российской Федерации, и необ-
ходимую ей в данный конкрет-
ный момент времени.

Вы в это верите?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Я свято верю в 
закон.

Куда, например, обратиться 
тете Маше, если ей надо уда-
лить язву желудка?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Ей надо прежде 
всего пойти к своему врачу, ко-
торый сейчас в разных субъек-
тах называется либо терапевт, 
либо семейный врач, либо врач 
общей практики. То есть это 
врач первичного звена, кото-
рый должен «смаршрутизиро-
вать» ее в зависимости от того, в 
чем она нуждается.

А если эта самая тетя Маша 
знает конкретную клинику и 
конкретного специалиста? 
Как туда попасть?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Если мы опира-
емся на нормативную базу, есть 
два пути. Первый — через ту же 
поликлинику от своего врача, 
который должен знать, чем она 
болеет, историю ее заболева-
ния. Или она приходит в кон-
кретную клинику, которую по-
считала необходимой.

И кто ее там примет?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Если вы приеха-
ли из другого субъекта РФ — ско-
рее всего через платное подра-
зделение. Но если по справедли-
вости, язву желудка давайте 
все-таки полечим в хорошей 
местной больнице, в которой 
работают знающие специали-
сты. Уникального специалиста 
не может хватить на всех.

По нашим правилам деньги 
идут за пациентом. Значит, 
чем больше пациентов, тем 
лучше. Может, деньги долж-
ны идти не за больным, а за 
здоровым?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Деньги должны 
работать на гражданина, кото-
рого лучше бы не допустить до 
заболевания, сделать все, чтобы 
он не заболел.

Что, по мнению системного 
специалиста, дает человеку 
обязательное медицинское 
страхование?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Проект програм-
мы госгарантий, который вне-
сен в правительство, свидетель-
ствует, что увеличиваются объ-
емы помощи по профилактиче-
ским мероприятиям, исследо-
ваниям. На то, чтобы не допу-
стить развития заболевания, 
выявить его на раннем этапе. 
Главный тренд — профилактика 
и ранняя выявляемость заболе-
ваний.

Некоторые федеральные цен-
тры, значимые на весь мир, 
нередко незаполнены. Потому 
что на местах, особенно в 
крупных городах, есть город-
ские больницы. И в центр фе-
деральный не направляют, 
чтобы деньги, идущие за па-
циентом, не уходили из мест-
ного бюджета.

Е Л Е Н А  Ч Е Р Н Я К О В А :  Есть приказ 
Минздрава России, и я думаю, 
что он будет еще более прорабо-
тан, который определяет крите-
рии необходимости направле-
ния на лечение того или иного 
пациента в федеральной клини-
ке или в клинике субъекта. Мы 
сейчас вносим поправки в зако-

нодательство об обязательном 
медицинском страховании. В 
базовой программе будет выде-
лено два объема помощи. Один 
объем помощи, который оказы-
вается субъектами РФ. А второй 
— который оказывается феде-
ральными клиниками. Только в 
рамках специализированной 
помощи в круглосуточном или в 
дневном стационаре.

Это не касается первичного 
приема. Эти объемы помощи бу-
дут финансироваться либо из 
субвенций и из бюджета терри-
ториальных фондов, либо из 
бюджета федерального фонда в 

рамках, которые определены для 
федеральных учреждений. И мы 
изменим ситуацию, когда субъ-
ект, направляя своего граждани-
на в федеральную клинику, пони-
мает, что там хоть помощь подо-
роже, но более квалифицирован-
ная, но теперь не нужно будет у 
себя, со своей территории деньги 
на это давать «федералу».

Сегодня как происходит? В 
территориальную программу 
включена вся помощь всем жите-
лям, проживающим на террито-
рии. Условно — Москвы, или Та-
тарстана, или Самарской обла-
сти. То есть вся медицинская по-
мощь жителям этого субъекта 
включена в территориальную 
программу. И как только человек 
уезжает за пределы — направили 
его туда или сам уехал по своему 
желанию, — если он попал в феде-
ральную клинику, то в этот субъ-
ект приходит счет из федераль-
ной клиники. И его нужно опла-
тить. Поэтому, конечно, эконо-
мическая мотивация направлять 
«своих» пациентов в федераль-
ную клинику слабая. Поэтому 
мы и меняем ситуацию.

Мы говорим, что определим 
объемы помощи, которые ока-
зываются федеральными клини-
ками, и финансируем сами эту 
помощь. Критерии направлений 
установит минздрав, а соответ-
ствие критериям определяет 
врач. Когда будут направлять 
специалисты, то уже оплату с 
них не спросят, потому что эту 
помощь оплатим мы из феде-
рального центра. Таким обра-
зом, именно те, в основном 

сложные, пациенты, которым 
нужна помощь федеральных 
центров, смогут ее без проблем 
получить.

Медики жалуются на то, что 
они не всегда могут проводить 
дорогостоящее лечение, пото-
му что ОМС его не оплачива-
ет.

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: ОМС оплачивает 
все, что включено в клиниче-
ские рекомендации и в стандар-
ты медицинской помощи.

Пациент имеет право вы-
брать врача?

Е Л Е Н А  Ч Е Р Н Я К О В А : Конечно. Это 
право записано в законодатель-
ных и нормативных актах. Име-
ется в виду выбрать лечащего 
врача. Который определит по-
требность в лечении, его сроч-
ность, предложит медицинские 
организации, которые эту по-
мощь могут оказать.

Сейчас много платных лечеб-
ных учреждений. Некоторые 
из них работают по системе 
ОМС. Но не всем это разреше-
но.

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Клиники входят 
в систему ОМС на уведоми-
тельной основе. То есть они 
подают уведомление: я хочу 
войти в систему ОМС. Их вклю-
чают в реестр медицинских ор-
ганизаций,  работающих в 
ОМС. Дальше происходит про-
цедура комиссионная — рас-
пределение объемов. Так про-
писано в законе. В комиссии 
участвуют и представители 
минздрава, и представители 
фонда, и представители страхо-
вых организаций, медицин-
ских, в том числе профессио-

нального медицинского сооб-
щества.

Важно, чтобы частник, когда 
он заходит в систему ОМС, все-
таки оказывал комплексную ме-
дицинскую помощь. Не только 
какой-то конкретный удобный 
для лечения и выгодный для кли-
ники вид помощи сегодня, а еще 
и мог позаботиться о последст-
виях, если они наступили. На-
пример, если после операции 
возникли осложнения и потре-
бовалась потом реабилитация 
или реанимация, то зачастую 
пациент уходит в государствен-
ную клинику. Потому что у част-
ника нет, например, отделения 
реанимации. 

В любой организации, в лю-
бом производстве есть центры 
прибыли и центры затрат. Так 
же в любой поликлинике или в 
любой больнице. Есть виды по-
мощи, которые более выгодно 
оказывать чисто экономически, 
есть те, которые менее выгодно. 
Важно, чтобы не получилось 
так, чтобы все выгодные виды 
помощи ушли к частнику, а все 
невыгодные остались на госу-
дарственном уровне. Наша зада-
ча этой ситуации не допустить.

Каким образом?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Адекватной тариф-
ной политикой, оказанием ком-
плексной медицинской помощи, 
критериями распределения объ-
емов между организациями.

Необходимо ли деление меди-
цинских учреждений на госу-
дарственные и частные, феде-
ральные, городские, ведомст-
венные? Есть учреждения здра-
воохранения, и пусть у меня, 
обладателя полиса ОМС, бу-
дет право лечиться там, где я 
захочу. 

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Ничего подобно-
го! Вопрос не в форме собствен-
ности. Вопрос в том, что врач 
должен определить потреб-
ность в вашем лечении. Не мо-
жет человек сам себе ее опреде-
лить. Это неправильно. Есть 
врачи-специалисты и минздрав, 
которые определяют порядок и 
показания к медицинской по-
мощи. Выбор человека, выбор 

клиники, осуществляется при 
двух условиях. Первое. Это если 
есть направление врача по ме-
сту жительства. Либо есть на-
правление врача из той клини-
ки, которую он выбрал. Но и то и 
другое должно соответствовать 
критериям направления в кли-
нику министерства здравоохра-
нения. То есть лечащий врач 
принимает решение о госпита-
лизации, если это федеральная 
клиника или, например, если 
это клиники субъекта — респу-
бликанская или областная. Есть 
критерии, когда человека лучше 
лечить в первичном звене и ког-
да лечить в учреждении второго 
уровня или четвертого. 

Пациент имеет право хо-
теть?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Каждый имеет 
право хотеть быть здоровым. 

Когда человек заболевает, он в 
особом состоянии. И с этим 
надо считаться. Надо регла-
ментировать, но, может 
быть, не настолько. Понимаю, 
что это эмоции. А медицина 
без эмоций возможна?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Врач должен про-
явить к пациенту сочувствие и 
оказать всю необходимую по-
мощь.

Сплошной регламент во всем? 
Но медицину нельзя загнать в 
цифру.

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: У нас нет выбора. 
В любых ограниченных ресур-
сах должны быть правила их 
распределения и потребления. 
У нас сегодня есть Фонд обяза-
тельного медицинского страхо-
вания и есть порядок его попол-
нения. Есть порядок маршрути-
зации пациента в зависимости 
от его состояния. Я бы хотела, 
чтобы, с одной стороны, каж-
дый пациент на самом деле знал 
своего врача. С другой — он дол-
жен знать своего страхового 
представителя. У нас целый ин-
ститут страховых представите-
лей, и они обязаны стоять на за-
щите здоровья пациента.  

Елена Чернякова: В нашем законо-
дательстве нет слов «медицинские 
услуги».

Ничего не поделаешь: ковид заставляет носить маски. 

А К Ц Е Н Т

У вас на полисе на обратной стороне 
есть телефон страховой компании.
И по любому вопросу вы имеете право 
туда обратиться  

Врачи в Санкт-Петербурге оперируют детей с невусом.

Маленькой Вике 
предстоят еще 
несколько слож-
ных операций 
в течение мини-
мум двух лет
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Опрос доступен 
по этому QR-коду (зай-
мет не более 3 минут). 

Ключевой вопрос 

Как я узнаю, кто у меня страховой представи-
тель?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: У вас на полисе на обратной стороне 

есть телефон страховой компании. И по любому во-

просу вы имеете право обратиться. Очень странно, 

что у нас это не развито. Вот одна из моих задач: что-

бы каждый человек все-таки знал, что у него есть стра-

ховой представитель, знал, кто он. Потому что именно 

он должен как раз помочь человеку сориентировать-

ся в том объеме медицинской помощи. На полисе на-

писан телефон, по которому вы должны иметь воз-

можность связаться со страховым представителем.

Вы уверены, что он, мягко говоря, откликнется?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Они получают за это деньги. Один 

процент от всей системы здравоохранения. Увы, 

немногие из моих знакомых, коллег или знакомых 

моих знакомых реально общались со страховыми 

представителями или получали звонки и сообщения 

от своих страховых компаний о необходимости, на-

пример, пройти диспансеризацию. А ведь страхов-

щики должны это делать.

Главная задача ОМС?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Обеспечить гражданам возможность 

реализовать свои права на медицинскую помощь.

Мы получаем медицинскую помощь или меди-
цинские услуги?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Медицинскую помощь однозначно. 

Более того, мы тарифицируем сегодня медицинскую 

помощь. Мы не тарифицируем услугу. И оплачиваем 

мы не услугу, а помощь. Если вы откроете закон об 

обязательном медицинском страховании, вы увиди-

те, что оплачивается помощь и оказывается помощь. 

В нашем законодательстве нет слов «медицинская 

услуга».

Человек лежит в государственной городской 
больнице. Ему назначено МРТ. Такое исследова-
ние в этой больнице не делается. Ему советуют: 
по соседству частная клиника. Там проведут 
МРТ... 

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Надо позвонить страховому пред-

ставителю и сказать, что вам такое предлагают. И 

страховой представитель, связавшись с администра-

цией этой клиники, скажет, что либо вы выполните 

свои обязанности, либо я вам предъявлю штраф за 

несоблюдение порядка оказания медицинской по-

мощи.

Никуда не деться от ковидной ситуации.
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: На уровне страны, на уровне всей 

системы здравоохранения предприняты меры, что-

бы никто не стоял перед выбором, кому оказывать 

помощь, а кому не оказывать. 

Нам всем нужно быть в системе ОМС?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: А мы и так все в системе ОМС. Пото-

му что нам гарантирована бесплатная медицинская 

помощь. Если мы не хотим бесплатной помощи, мы 

можем не обращаться за ней. Но мы изначально там. 

Потому что если мы не работаем, то за нас платит 

субъект РФ, не спрашивая нас. А если мы работаем, 

то взносы платит работодатель. Мы не можем взять 

и сказать: я вообще никакого отношения к системе 

ОМС не имею. Мы можем не пользоваться помо-

щью, но мы все равно в системе.

Вам по душе ваша новая работа?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Я вообще люблю работать. Прини-

мая предложение о переходе в ФОМС, я понимала, 

что есть вопросы, которые реально можно решить. 

И некоторые из них — даже достаточно в краткосроч-

ной перспективе. 
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НАДЗОР  

Генпрокурор 
обещал 
разобраться 
в проблемах 
выделенных 
гектаров 

КТО ДЕНЬГИ 
ЗАРЫВАЕТ?
Дина Непомнящая, 
«Российская газета», ДФО

Приезд генерального прокуро-
ра Российской Федерации Иго-
ря Краснова на Камчатку и Са-
халин может обернуться вол-
ной масштабных проверок в 
регионах. После того как он 
провел личные приемы гра-
ждан в Петропавловске-Кам-
чатском и Южно-Сахалинске, у 
него возникло множество во-
просов к местным чиновникам.

Дальневосточники жалова-
лись генпрокурору на наруше-
ния в ходе расследований пре-
ступлений, проблемах с защи-
той жилищных прав, часто за-
трагивали вопросы социаль-
ной поддержки, доступности 
школьного и дошкольного об-
разования, взыскания алимен-
тов. 

Но одним из самых острых 
вопросов оказалась реализа-
ция программы «Дальнево-
сточный гектар». Жители Са-
халинской области призна-
лись, что не могут работать на 
земле, выделенной им государ-
ством.

— Там нет дорог, нет водоот-
ведения, водоснабжения, — по-
жаловалась сахалинка Наталья 
Громова. — На сегодняшний 
день администрация провела 
электричество. Это единствен-
ное, что они сделали. Мы не мо-
жем подъехать к своим участ-
кам для того, чтобы начать 
строительство.

— Уже 3,5 года мы не можем 
не то что приступить к освое-
нию участка, но даже доехать 
туда, — подтверждает «гектар-
щик» Евгений Коротков. — 
Формально на картах дорога 
присутствует, а в действитель-
ности проехать по ней невоз-
можно.

Игорь Краснов на это реаги-
ровал четко, по-военному: 
«Мы не допустим, чтобы мест-
ные чиновники дискредитиро-
вали программу». 

Он обещал оперативно выя-
снить, куда расходуются сред-
ства, выделенные из бюджета 
на реализацию программы. По 
его словам, проверка пройдет 
как на федеральном, так и на 
региональном уровне. 

Отметим, что проблема от-
сутствия инфраструктуры у 
«дальневосточных гектаров» 
обсуждается уже давно. Но до 
сих пор она не решена.  

ДАЙТЕ ДВА

Получатели земельных участков 

по программе «Дальневосточный 

гектар», успешно освоившие пер-

вый земельный участок, смогут по-

дать заявку и получить еще один 

земельный участок. Такое новов-

ведение предусмотрено проектом 

ФЗ «О внесении изменений в за-

кон о «Дальневосточном гектаре», 

внесенном на рассмотрение пра-

вительства.

Согласно поправкам, получить до-

полнительно землю сможет чело-

век, освоивший первый участок, 

полученный по программе «Даль-

невосточный гектар» и оформив-

ший его в собственность или в 

долгосрочную аренду. Воспользо-

ваться правом на дополнительный 

гектар можно будет только одно-

кратно. Подать заявление может 

как один человек, выбрав любую 

свободную территорию, площадь 

которой не превышает одного гек-

тара, так и группа людей, оформив 

коллективную заявку. Общая пло-

щадь коллективного участка мо-

жет составить до 10 гектаров, при 

этом на каждого члена такой груп-

пы должно приходиться не более 

гектара.

Все оформление можно будет 

провести онлайн на сайте НаДаль-

нийВосток.РФ. Средний срок рас-

смотрения заявления не превыша-

ет 35 дней.

Поручение внести соответствую-

щие изменения в закон дал пре-

мьер-министр Михаил Мишустин 

в ходе встречи с участниками про-

граммы «Дальневосточный гек-

тар» и программы «Дальневосточ-

ная ипотека» в Благовещенске в 

августе 2020 года.

На данный момент участниками 

программы «Дальневосточный гек-

тар» уже стали более 85,5 тысячи 

человек. Из них 43% собираются 

построить на нем дом; 37% — зани-

маться сельским хозяйством; 10% 

— вести свой бизнес на земле, еще 

7% реализуют туристические про-

екты, 3% взяли землю на иные цели.

По данным минвостокразвития, в 

настоящее время в ДФО свободно 

для предоставления 228,7 миллио-

на га, что составляет более трети 

территории макрорегиона.

Подготовила 
Светлана Ментюкова

Информационное сообщение
ООО «Югранефтегазпроект» уведомляет общественность о нача-

ле процесса общественных обсуждений (второй этап) по проектной 
документации: «Рабочий проект производства буровых работ на раз-
ведочной скважине № 30 Объекта № Ш-17-22», в том числе раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» (ПМООС), 
включая оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) 

Цель намечаемой деятельности: разработка проектной доку-
ментации производства буровых работ на разведочной скважине с 
использованием СПБУ.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
Черного моря, ближайший субъект РФ — Республика Крым, бли-
жайшее муниципальное образование — Черноморский район, бли-
жайший населённый пункт — пгт Черноморское (более 40 км от 
района работ).

Заказчик: Государственное унитарное предприятие Республики 
Крым «Черноморнефтегаз», 295000, Российская Федерация, Рес-
публика Крым, г. Симферополь, пр. Кирова, 52.

Разработчик проектной документации, в том числе ПМО-
ОС, включая ОВОС, исполнитель работ и представитель За-
казчика: ООО «Югранефтегазпроект», 450075, Российская Феде-
рация, Башкортостан, г. Уфа, ул. П. Октября, д. 151.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2020 года — 
декабрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственного обсуждения: Администрация Черноморского района 
Республики Крым при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос. 
Сроки и место доступности проектной документации, в том 

числе раздела ПМООС, включая ОВОС по объекту: «Рабочий 
проект производства буровых работ на разведочной скважине № 30 
Объекта № Ш-17-22» с 17.10.2020 г. по 16.11.2020 г. до 17.00 по ад-
ресу: 296400, Республика Крым, Черноморский район, пгт Черно-
морское, ул. Кирова, д. 16, Администрация Черноморского района, 
каб. 13 и в разделе «Общественные обсуждения» на портале Прави-
тельства Республики Крым http://chero.rk.gov.ru.

Форма представления замечаний и предложений: посредс-
твом заполнения опросного листа.

Опросный лист можно получить, заполнить, подписать и ос-
тавить в общественной приемной по указанному адресу: 296400, 
Республика Крым, Черноморский район, пгт Черноморское, ул. Ки-
рова, д. 16, Администрация Черноморского района, каб. 13 или 
распечатать в разделе «Общественные обсуждения» на портале 
Правительства Республики Крым http://chero.rk.gov.ru, запол-
нить, подписать и направить в электронном виде на электронный 
адрес разработчика проектной документации postbox@ugrangp.ru 
(Ziganshin_bi@ugrangp.ru) или на почтовый адрес: 450075, Россия, 
Башкортостан, г. Уфа, ул. П. Октября, д. 151, со дня публикации на-
стоящего объявления до 16.11.2020 г.

Подведение итогов общественных обсуждений в форме опроса 
состоится 17.11.2020 г. по адресу: 296400, Республика Крым, Чер-
номорский район, пгт Черноморское, ул. Кирова, д. 16, Администра-
ция Черноморского района, каб. 13, в 14.00.

Первый этап общественных обсуждений технического задания 
на разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», включая оценку воздействия на окружающую среду в 
составе проектной документации по объекту «Рабочий проект про-
изводства буровых работ на разведочной скважине № 30 Объекта 
№ Ш-17-22», проводился в период с 5.09.2020 г. по 5.10.2020 г. 

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в течение 30 дней до и после подведения 
итогов осуществляется по указанным адресам, доступ обществен-
ности к окончательному варианту проектной документации обеспе-
чивается до принятия решения о реализации намечаемой деятель-
ности.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

З
вание Героя Труда РФ худо-
жественному руководите-
лю и главному дирижеру 

Кубанского казачьего хора Вик-
тору Захарченко присвоено 
указом главы государства.

В документе говорится, что 
это звание присвоено Захарчен-
ко «за особые заслуги в разви-
тии отечественной культуры и 
искусства, большой вклад в по-
пуляризацию, сохранение и 
преумножение культурного и 
исторического наследия Рос-
сии».

Государственный академи-
ческий Кубанский казачий хор 
основан в 1811 году, это старей-
ший национальный казачий 
коллектив России. В репертуар 
хора входят кубанские казачьи, 
русские и украинские народные 
песни, а также песни на стихи 
русских и украинских поэтов в 
обработке Виктора Захарчен-
ко — художественного руково-

дителя коллектива. И — давнего 
друга «РГ».

Мы встречаемся с ним доста-
точно часто, причем особых по-
водов для этого не нужно, ибо 
мы знаем, что «казачий маэ-
стро», как зовут Захарченко на 
Кубани, всегда был и остается 
настоящим кладезем уникаль-
ной информации. 

Он родился 22 марта 1938 

года в станице Дядьковской. За-
кончил Краснодарское музы-
кально-педагогическое учили-
ще, Новосибирскую государст-
венную консерваторию им. 
Глинки и аспирантуру в ГМПИ 
им. Гнесиных. С 1974 года — ху-
дожественный руководитель 

Кубанского казачьего хора. 
Во время недавней встречи с 
журналистами Виктор Гаврило-
вич рассказал о своем творче-
ском пути и презентовал собра-
ние сочинений — книги об исто-
рии хора, которую он собирал 
по крупицам. 

— Есть у Пушкина в «Борисе 
Годунове» такие слова: «Испол-
ни долг, завещанный от Бога мне 
грешному», — говорит Виктор 
Гаврилович. — И я хочу испол-
нить свой долг — именно так на-
чинается собрание моих сочи-
нений о Кубанском казачьем 
хоре. Все чаще задумываюсь о 
своем предназначении. Я ведь 
несколько раз мог умереть. Пер-
вый — в детстве, в голодные во-
енные годы... Но Господь забрал 
не меня, а брата Борю... 

Кубанский казачий хор ждут 
на лучших российских и миро-
вых сценах, но день Покрова 
Пресвятой Богородицы, кото-
рый отмечается 14 октября, он 
всегда встречает в Краснодаре. 

Так было и на этот раз, когда 
Государственный академиче-

ский Кубанский казачий хор 
принял участие в Божественной 
Литургии в Свято-Екатеринин-
ском кафедральном соборе го-
рода Краснодара. Примечатель-
но, что Пресвятая Богородица 
считается покровительницей 
казачества России.

— Мы — правопреемники Вой-
скового певческого хора — ста-
рейшего коллектива России, — 
говорит Виктор Захарченко. — 
И наша история — это история 
музыкальной России. Наше 
предназначение — очищение на-
рода от скверны, служить Роди-
не, народу, Богу! Ведь каждая 
наша песня — молитва!  

Под руководством «казачьего маэ-
стро» коллектив хора  получил 
мировое признание.

КУЛЬТУРА Руководитель Кубанского казачьего хора Виктор Захарченко 
стал Героем Труда России

Любо!
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Редакция «Российской газеты» 
поздравляет своего давнего 
друга с высокой наградой. 
Это признание его уникального 
таланта и многолетнего 
труда, профессионализма 
и музыкального дара. 
Именно такие люди создают 
и приумножают славу 
Отечества.Многая и благая лета, 
Виктор Гаврилович!

УДАЛЕНКА Мэрия изменила правила для работодателей

Стоп, кадры! 

Сергей Бабкин

С
истема с обязатель-
ной удаленкой в Мо-
скве претерпела из-
менения. Теперь ра-
ботодатель, отправ-
ляющий сотрудни-
ков на дистанцион-
ный формат, должен 
сразу отчитываться 

об этом, а не ждать неделю. Это 
одна из мер, предусмотренных 
новым указом главы города 
Сергея Собянина.

Как уже писала «РГ», уда-
ленка в столице стала обяза-
тельной с 5 октября. А с 12-го 
числа работодатели обязаны 
предоставлять электронный 
отчет об этом через личный ка-
бинет юрлица на городском 
портале госуслуг mos.ru. На-
помним, что указом мэра пред-
усмотрена специальная форма 
без личных данных сотрудни-
ков, но с номерами их тран-

спортных карт, телефонов и ав-
томобилей. Все это нужно для 
контроля за транспортной си-
туацией и соблюдением требо-
ваний об удаленке. Многие ра-
ботодатели затянули и стали 
загружать данные не с 9-го чи-
сла, а прямо с 12-го, то есть в 
самый «день икс». На портале 
возникли перегрузки. Как от-
метили в пресс-службе депар-
тамента информационных тех-
нологий, эта ситуация будет 
учтена во время проверок юр-
лиц. После 12 октября работо-
дателей обязали подавать еже-
недельные отчеты. Теперь, со-

гласно указу мэра, этого не 
нужно делать, если на удаленке 
остаются одни и те же сотруд-
ники. А вот если список «надо-
мников» изменен, нужно опо-
вещать мэрию об этом в день 
принятия кадрового решения. 
Если часть сотрудников чере-
дует очный и заочный режим, 
то обезличенные сведения о 
них также нужно представить. 
Общее требование остается 
прежним: как бы ни была орга-
низована работа, одновремен-
но в офисе или на производстве 
может находиться не более 70 
процентов сотрудников.

Ходить в общественные ме-
ста по-прежнему нужно только 
в масках. ОАТИ и Роспотреб-
надзор регулярно проверяют 
магазины и кафе. И почти всег-
да находят нарушения. Для биз-
неса это чревато штрафами до 
500 тыс.руб, а то и администра-
тивным приостановлением ра-
боты до 90 дней — это решается 
в суде. Да и штрафы 5 тыс. руб. 
для граждан никто не отменял. 

Например, в Театре на Таганке 
полицейским даже аплодиро-
вали, когда они вывели из зала 
зрительницу с маской на под-
бородке. Та ни в какую не хоте-
ла надеть ее правильно, и из-за 
ее водевиля профессиональные 
артисты никак не могли начать 
настоящий спектакль.  

Даже при наличии билета ездить 
в общественном транспорте можно 
только в маске и перчатках.

А К Ц Е Н Т

Если список «надомников» изменен, 
нужно оповещать мэрию об этом 
в день принятия кадрового решения

АКЦЕНТ В ночные клубы 
столицы будут пускать 
по QR-кодам и СМС

Молчуны 
не танцуют

Ангелина Зеленькова

Ночная жизнь столицы не остановится из-за коронави-
руса. Более 500 клубов и баров по-прежнему будут от-
крыты, но с понедельника, 19 октября, попасть на вече-
ринку можно только по номеру телефона. Советующий 
указ подписал вчера мэр Москвы Сергей Собянин.

Вход в заведения, работающие с ноля до шести часов 
утра, будет возможен при условии регистрации номе-
ров телефонов — посетителям нужно просканировать 
QR-код или отправить СМС на короткий номер 7377. 
Паспортные данные оставлять никто не потребует. Как 
и раньше, секьюрити могут лишь попросить показать 
документ, чтобы убедиться в совершеннолетии гостя.

В указе отмечается, что регистрация посещения бу-
дет происходить с использованием специального элек-
тронного сервиса на официальном сайте мэра и прави-
тельства Москвы. Владельцы ночных заведений долж-
ны в ближайшее время через личный кабинет юрлица 
на mos.ru получить электронный идентификатор (QR-
код) или код для направления сообщений на специаль-
ный короткий номер 7377 для каждого заведения. QR-
код и код для СМС 
они обязаны разме-
стить на входе, что-
бы работники и по-
сетители могли за-
регистрироваться 
удобным способом.

«Разумеется, 
сама по себе реги-
страция номеров те-
лефонов не помеша-
ет распростране-
нию коронавируса. 
Однако в случае по-
следующего выяв-
ления инфекции у кого-то из посетителей, можно будет 
оповестить всех присутствовавших людей о том, что 
они оказались в зоне риска и должны оперативно прой-
ти тестирование на COVID-19. Тем самым мы сможем 
прерывать новые цепочки распространения коронави-
руса», — написал в своем блоге Сергей Собянин.

Глава города также отметил, что весной ночная раз-
влекательная индустрия стала одной из первых жертв 
ковидных ограничений. В городе закрылись дискотеки, 
бары и ночные клубы. Казалось бы, за время пандемии 
все должны были усвоить, что маска, дезинфекция рук, 
социальная дистанции помогают сдержать шествие ви-
руса. Но в злачных заведениях невозможно соблюдать 
подобные санитарные нормы. По словам мэра, в ны-
нешних условиях, когда заболеваемость коронавиру-
сом ежедневно растет, есть все основания для введения 
повторного запрета. «Мы не хотели бы идти на этот шаг. 
В конце концов, эта индустрия — тоже часть экономики 
города. В ней и смежных отраслях работают тысячи лю-
дей. Поэтому после консультаций с представителями 
развлекательных заведений и принято решение прове-
сти эксперимент», — добавил Сергей Собянин. 

За отказ использовать систему развлекательные за-
ведения будут штрафовать на сумму от 300 до 500 ты-
сяч рублей, сообщил первый замруководителя аппара-
та мэра Москвы Алексей Немерюк. Но нарушителей, 
кажется, будет немного, ведь владельцы баров и клубов 
сами предложили столичным властям ввести в своих 
заведениях учет посетителей, ссылаясь на опыт коллег 
из других стран. «Все понимают, что альтернатива — за-
крытие заведений», — отметил ресторатор Дмитрий Ле-
вицкий. Он признает, что после нововведения ожидает-
ся спад посещаемости ночных заведений. «Если чело-
век получит смс хотя бы один раз, он уже подумает, пре-
жде чем идти на концерт», — говорит ресторатор.

Что касается посетителей, то их штрафовать не бу-
дут. Просто не пустят на тусовку, и все. Но беспокоить-
ся об утечке телефонных номеров не стоит — они оста-
нутся в защищенной базе данных департамента инфор-
мационных технологий. Алексей Немерюк подчеркнул, 
что если будет выявлена инфекция у кого-то из посети-
телей бара, можно будет оповестить всех присутство-
вавших людей о том, что они оказались в зоне риска.  

Беспокоиться 
об утечке телефон-
ных номеров 
не стоит — они оста-
нутся в защищен-
ной базе данных

Кстати

Передвижные камеры в Москве смогут не только распознавать водите-

лей — нарушителей карантина, но и автоматически выписывать штра-

фы, заявил заммэра Максим Ликсутов. Пока эта функция не использу-

ется. Когда весной ситуация с «короной» обострилась, стационарные 

камеры уже выявляли автомобили, водители которых были обязаны 

сидеть дома. Но на автомате никого не штрафовали, протоколы состав-

ляли, только когда инспекторы ГИБДД останавливали нарушителей. 

Конечно, далеко не факт, что автоматические штрафы за нарушение 

карантина понадобятся. Однако, говорит Ликсутов, надо быть готовым 

к любому сценарию.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 октября 2020
пятница № 234 (8288)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

Концерт 
для рояля 
с топором

Наталья Зимянина

Тема уничтожения старых, качественно сделанных ро-
ялей и замены их на новейшие, но проигрывающие до-
бротной продукции прошлого, поднятая «РГ» в публи-
кации «Концерт для рояля с топором» от 12.10.2020, 
получила резонанс в профессиональном сообществе — 
она обсуждается на форумах и в социальных сетях. 
Проблема поддержана теми, кто непосредственно ра-
ботает с инструментами — артистами, педагогами, на-
стройщиками. «РГ» продолжает этот разговор.

Алиса Брацлавская  (Санкт-Петербург):
— У нас кладбище роялей во дворе, смотреть невоз-

можно, особенно зимой. Мы как-то узнавали для зала, 
который хотел забрать себе любой рояль, — нам тоже 
рассказали про обязательную утилизацию, говорят: 
деки переплавляют 
на новые. И если хо-
чешь что-то за-
брать, надо от заво-
да получить бумагу, 
что этот рояль им не 
нужен для пере-
плавки. Но кто же 
даст такую бумагу!..

Галина Грачева:
— Повторяется 

история конца XX 
века, когда остано-
вили производство 
музыкальных фабрик. Клавиатуры, струны, все доро-
гостоящие части инструментов бульдозерами закапы-
вали в землю, чтобы следов не оставалось. Специали-
сты плакали, глядя на это варварство.

Masterovoi, фортепианный мастер:
— Механика роялей и пианино позволяет использо-

вать их и по сей день, и нет нужды их уничтожать.

Ольга Николаева-Эвоян (Москва):
—  Хотела отдать пианино «Красный Октябрь» в му-

зыкальную школу —  но выяснилось, что они не имеют 
права его взять...

Susanna Kupalian (Тбилиси):
—  Китайские инструменты вобрали в себя все те 

ужасающие качества, что описаны в статье. Особенно 
это касается примитивности окраски звука и тяжело-
весности клавиш.

ewgenn:
—  Убежден: по возможности нужно реставрировать 

или ремонтировать все. При невозможности  —  хотя бы 
сохранять, консервировать на будущее. Это опыт, он 
дорогого стоит!

Varvara Myagkova, концертирующая пианистка 
(Москва):

— Было столько разговоров о запуске собственного, 
российского производства роялей, а воз и ныне там! 
Стыдно, но тот же «Михаил Глинка», получается, 
просто профанация… Для школ цена рояля «Михаил 
Глинка» оказывается выше цены даже «Стейнвея»!  
Многие инструменты в музыкальных школах настоль-
ко дурны, что им срочно нужна замена. Бывает, на та-
ком инструменте играть и вовсе невозможно, причем 
это касается иногда даже рояля или пианино, стоящих в 
концертном зале! Но списывать инструменты, не отда-
вая их никуда — безумие. И очень жаль, что мы никак не 
можем создать свой рынок инструментов. Ведь даже в 
послереволюционное время это искусство сумели со-
хранить!..

Suzanna Ghergus:
— В Смоленске, в одном из концертных залов  еще 

лет десять назад стоял рояль «Эстония», который по-
тряс меня своей природной мягкостью и певучестью. 
Работники сцены  рассказали: «На нем в свое время иг-
рали и Гилельс, и Рихтер. Поэтому бережем как мо-
жем». 

Lana Lazarenko (Москва):
— У нас меняют весь парк инструментов. Старые, до-

брые, притихшие, намоленные ютятся в холлах перво-
го и второго этажа. Еще  не осознают своей участи...  

КОММЕНТАРИЙ 

Елена Драпеко, 
первый зампред Комитета Госдумы по культуре:

— Отмечу, что ни одно учреждение (детское или 
взрослое) перед нами такую проблему и не ставило. 
На сегодняшний день нет законодательного запрета 
на это — любая музыкальная школа или другое учре-
ждение имеет право старые списанные инструменты 
реализовать. Здесь действует такой же механизм, как 
для реализации списанной мебели. Просто проблема 
в том, что не находится желающих покупать списан-
ные музыкальные инструменты. Даже самовывозом 
невозможно старое пианино кому-нибудь отдать. 
Ведь зачастую эти инструменты уже отработали свой 
срок.

А если речь идет об еще исправном инструменте, то 
есть возможность отдавать их в качестве благотвори-
тельной помощи — советам ветеранов, малоимущим и 
так далее. Инструмент списывается, затем делается акт 
либо о его утилизации, либо о том, что он куда-то пере-
дан. Так, например, поступают в библиотеках со спи-
санными книгами — нередко их передают в другие реги-
оны. Но это книги — с ними куда проще, а пианино 
никто не повезет —  например, в другой субъект Федера-
ции.

Таким образом, нормы законодательства урегули-
рованы, и вопрос надо решать на уровне исполните-
лей. Возможно, общественным некоммерческим орга-
низациям стоит к этому подключиться.

Подготовила Татьяна Замахина

Опубликованная «РГ» статья о состоянии нашего музыкально-
го инструментария требует продолжения: проблема остается.

Как и старую 
мебель, музыкаль-
ные инструменты 
можно продать. 
Но кто захочет 
их купить? 

РЕПОРТАЖ Пушкин в Болдино самоизолировался от холеры. 
Кто сегодня спасается там от ковида? 

Осень. Болдино. Карантин  
Михаил Визель

Р
усской литературе по-
везло, что ее золотой 
век — это век дворян-
ских усадеб. И наши 
классики, сплошь дво-
ряне, имели родовые 
гнезда, ставшие теперь 
музеями. Ясная Поля-
на, Карабиха, Спас-

ское-Лутовиново. Даже если 
часть сооружений реконструи-
рованы или отстроены заново, 
попадая туда, чувствуешь: всё, 
вплоть до видов из окна, остает-
ся таким, как при их владельцах. 

Но самая знаменитая из уса-
деб  — пушкинское Болдино. 
Поэт пробыл в нижегородской 
вотчине своих предков не так 
долго: три захода общей дли-
тельностью в пять месяцев. Но 
три из них, сентябрь — ноябрь 
1830-го, вошли в историю как 
Болдинская осень — символ выс-
шего взлета гения в расцвете 
сил. Воспевшего его всем из-
вестными строками: «Люблю я 
пышное природы увяданье, в 
багрец  и  в  золото  одетые 
леса…». 

Эти звучные строки вошли в 
наше сознание, и мы порой за-
бываем: Пушкин ехал в Болдино 
не для того, чтобы воспеть золо-
тую осень. А решать накопив-
шиеся хозяйственные вопросы: 
вступать в права владения, со-
бирать деньги для женитьбы и 
т.д. Но застрял из-за холерных 
карантинов. И вынужденная де-
ловая поездка, оторвавшая его 
от друзей, литературных дел, от 
невесты, отношения с семьей 
которой были отнюдь не без-
облачны, обратилась в длитель-
ную творческую командировку. 
Таково свойство гения: не опу-
скать руки перед неблагоприят-
ными обстоятельствами, а об-
ращать их себе на пользу.  

Неудивительно, что осенью в 
Болдино стекается множество 
туристов — полюбоваться на те 
самые багрец и золото, вдохнуть 
свежий осенний воздух, подо-
брать с падшей листвы местные 
яблоки, пройтись по комнатам, 
где буквально в один присест 
были написаны «Бесы», «Домик 
в Коломне», «Маленькие траге-
дии», закончен «Онегин» и на-
чат новый этап в русской лите-
ратуре — «Повести Белкина». 
Попытаться понять — как это по-
лучилось? 

Путь в Болдино неблизкий: 
от Арзамаса — 140 км на машине, 
от Нижнего — 200. Но народная 
тропа к нему не зарастает. Не 
стал исключением и 2020-й: су-
хая, солнечная и необыкновен-
но теплая погода располагает к 
путешествию в Болдинскую 
осень. Да и то состояние, о кото-
ром другой поэт писал сто с 
лишним лет спустя: «Везде холе-

ра, всюду карантины,/ И отпу-
щенья вскорости не жди...» в 
этом году мы прочувствовали 
острее, чем когда бы то ни было. 

Но карантинный год и Бол-
динскую осень сделал особен-
ной. С 20 марта по 4 июля Бол-
динский музей-заповедник был, 
как и все музеи, закрыт, поддер-
живая активность онлайн. А по-
том…  «С посещаемостью после 
открытия, особенно с начала 
осени и до сих пор — даже слиш-
ком хорошо. Посетители в этом 
сезоне, в отличие от предыду-
щих, — не большие организован-
ные группы, а одиночки. Многие 
приезжают на машинах семья-
ми. Из них эти экскурсионные 
группы и формируются», — объ-
ясняет заместитель директора 
по научно-экспозиционной ра-
боте Тамара Кезина.

А ограничения? Группы не 
более десяти человек и обяза-
тельная маска. Всего с начала 
года через музей прошло более 
50 тысяч человек — не считая 
тех, кто не смог попасть внутрь 
и гулял по парку. В выходные в 

двух усадьбах — Болдине и в при-
надлежавшей сыну поэта гене-
ралу Александру Александрови-
чу Пушкину соседней Львовке, 
где нынче устроен остроумный 
музей «Повестей Белкина»,  — 
проходит до 70 экскурсий. 

Сам я оказался в Болдине не 
случайно: в выставочном зале 
музея прошла презентация 
моей книги «Пушкин. Болдино. 
Карантин», в основу которой 
лег цикл статей, написанных для 
портала ГодЛитературы.РФ во 
время самоизоляции. В книге 
разбираются 19 писем, напи-
санные 31-летним Пушкиным 
из неожиданного заточения — 
друзьям, деловым партнерам, 
невесте. В них поэт остается со-
бой — самым остроумным и глу-
боким человеком cвоего време-
ни, умеющим находить нужное 
слово для каждого адресата. И 
при этом — великим художни-
ком, творцом. 

Оставляя за скобками эмо-
ции от соприкосновения с бол-
динскими стенами, от видов из 
окон, со времен Пушкина не из-

менившимися, я волновался — 
как примут мое журналистское 
сочинение музейные работни-
ки? К счастью, академическая 
строгость у них, как оказалось, 

счастливо сочетается с открыто-
стью к иным, не академическим 
и не музейным формам жизни — 
если, конечно, «неофициальный 
слог» не переходит в хлестаков-

ское «с Пушкиным на друже-
ской ноге». 

Не менее волнующей оказа-
лась и реакция зала. Который не 
был мне вовсе чужд: с большин-
ством мы приехали одним авто-
бусом. Точнее, одним трехднев-
ным туром Болдино — Арзамас, 
организованным московской 
турфирмой «Русский путешест-
венник», уже три года работаю-
щей над тем, чтобы путешест-
вия по России стали желанными 
не только по случаю закрытия 
границ. 

Новые ограничения — это 
всегда новые возможности. Это 
так же справедливо в наши дни, 
как и во времена Пушкина. Это 
подтверждает и Тамара Кезина: 
«Такое впечатление, что вся об-
ласть (и не только) перебывала в 
Болдине. Осенью всегда пик по-
сещаемости, но в этом году мы 
этого не ожидали. Вероятно, 
всем захотелось немножко по-
чувствовать себя Пушкиным в 
карантине. Не всем удается по-
пасть в дом, но погода все время 
была так хороша, что те, кто не 
попадали, не были в обиде — гу-
ляли по парку. На официальном 
сайте музея есть предупрежде-
ние, что экскурсии проводятся 
только по предварительным за-
явкам. Но приезжают и без зая-
вок. По возможности все-таки 
принимаем — ведь едут издалека.

Вот такая у нас  осень».  

В Болдино стекаются туристы: 
полюбоваться на «багрец и золото», 
вдохнуть осенний воздух...

А К Ц Е Н Т

— Всем захотелось почувствовать себя 
Пушкиным в карантине, — комментирует 
наплыв посетителей  заместитель 
директора  музея Тамара Кезина

ВЫСТАВКА В Москве открылась экспозиция Марии Арендт «Шито-крыто...»

Завиток морской волны...
Жанна Васильева

М
еньше всего выставку 
Марии Арендт «Шито-
крыто, или Текстильная 

архитектура» хочется описы-
вать. В нее хочется вернуться.

Именно — «в нее». Потому что 
Мария Арендт и художники, ко-
торые в ней участвуют, а среди 
них ее сестра Наташа Арендт, 
скульптор Александр Григорьев, 
Александр Петрелли с Констан-
тином Звездочетовым, хирург и 
коллекционер Михаил Алшибая, 
— создали пространство мерцаю-
щее, подвижное, колышущееся 
на границе живописи и театра, 
документального свидетельства 
и поэзии, яви и сна, жизни и не-
бытия.

Это пространство создано 
вроде бы из «ничего». Из нито-
чек, превращающихся в тексты 
письма или фигурку поэта на 
скале… Из кусочков бархата, ко-
торые становятся картиной. Из 
скорлупок и ракушек, которые, 
окружив африканские маски 
(привет кубистам и Пикассо!), 
вырастают то ли в крону дере-
вьев, то ли в курчавую шевелю-
ру, то ли в образ родословного 
древа (да, человечество вышло 
из Африки)… Из старого пальто, 
которое обретает монументаль-
ность, становясь скульптурой 
бабушки… Из одеялок, карто-
нок, из которых строятся палат-
ка беженца или вигвам юных 
«индейцев», шалаш или спаси-
тельное пристанище.

Эта магия тем более необъя-
снима, что тут нет секретов. Все 
швы, строчки, случайные разре-
зы и неслучайные цитаты, хоть 
пушкинские, хоть из черновика 
письма дедушки Николая Андре-
евича на высочайшее имя с пред-
ложением развивать воздухо-
плавание, открыты. На лицевой 

стороне. Правда, лицевая и изна-
ночная сторона норовят перепу-
таться: ткань со временем про-
тирается, сквозь потертости 
сквозит ускользнувшее время. 
Пристроченные заплатки-под-
новления — род исправлений, 
превращающих ткань в палим-
псест, рисунок местности — в 
коллаж, где вместо цветка — раз-
ноцветные обрезки холстов, тор-
чащие из мусорного бака у ма-
стерских художников на Вер-
хней Масловке.

Непредсказуемость, «случай-
ность» палимпсеста в работах 
Марии Арендт обманчива. Ши-
тье — искусство точное, не менее 
точное, чем хирургия. Один из 
разделов выставки так и называ-
ется «Курсы кройки и шитья». 
Здесь вышивка «фракталов» сер-

дца и сосудов окружает видеоин-
сталляцию, где за полупрозрач-
ными занавесями на стол прое-
цируется операция на сердце. 
Встреча «шитья» Марии Арендт 
и «кройки» кардиохирурга Ми-
хаила Алшибая, ставящего за-
платку-бабочку на изношенное 
сердце, — напоминание о бренно-
сти бытия, о беззащитности 
тела, скрытого под бархатом или 
ветошью. Но кажется, что речь 
еще и — об образе пушкинского 
«Пророка», в чью «отверстую 
грудь» водвинут «угль пылаю-
щий», чьи превращения в сти-
хотворении явлены с почти хи-
рургической точностью деталей.

Дело не в том, что «Курсы 
кройки и шитья» примыкают к 
сюжетам, где Пушкин и врач, об-
легчавший его страдания в часы 

после дуэли — Николай Федоро-
вич Арендт (да, прапрадедушка 
художницы), оказываются глав-
ными персонажами. Это сближе-
ние выявляет нить, что связыва-
ет искусство и врачевание. И то и 
другое имеет дело вроде бы с ве-
щами конкретными, будь то сло-
ва или краски, тело или ткань, с 
инструментами понятными, как 
кисть, перо, иголка и нить… Но и 
поэт, и врач имеют дело с тем, 
что человеку неподвластно. 
Нити жизни в руках античных 
Парок, случай — «орудие прови-
дения»… А от выбежавшего на 
дорогу зайца зависит поездка и 
судьба поэта.

Уж не поэтому ли одним из 
основных стержней проекта ока-
зывается взаимосвязь рацио-
нального и случайного, тонкого 

расчета и почти хармсовского 
абсурда? Впрочем, абсурд тут 
покоится на внятном поэтиче-
ском основании. Пушкин, взы-
вающий к Солнцу и Луне, как 
сказочный королевич Елисей на 
волшебных иллюстрациях Кона-
шевича, конечно, тот самый 
Пушкин, который «солнце на-
шей поэзии». Вышитый силуэт 
длинноногого слона рядом со 
строчкой про быстрого зайца 
средь полей, что пересекал путь 
пушкинской Татьяны, выглядит 
неожиданной заячьей метамор-
фозой. Но ведь у страха глаза ве-
лики, и в момент смятения кто ж 
не делает из мухи слона. И слон, 
появляющийся на тонких нож-
ках в ореоле страхов и цитаты, 
выглядит званым поэтическим 
гостем.

Удвоение персонажей, рас-
сказчиков, историй на этой вы-
ставке — обычное дело. Не зря в 
первой части среди хирургиче-
ских инструментов XIX века из 
коллекции Михаила Алшибая 
оказываются песочные часы. Пе-
сочные часы можно перевернуть 
и, может, даже запустить время 
вспять. И отправить «ценную 
бандероль» доктору Н.Ф. Аренд-
ту «до востребования» — с выши-
тыми пузырьками с пеницилли-
ном, который мог бы спасти 
Пушкина, если был открыт на 
столетие раньше. Или предста-
вить «другую жизнь» Пушкина, 
если бы он остался жив. Альтер-
нативная история у Арендт — 
своего рода вариации на тему 
«Повестей Белкина» с их просто-
душным рассказчиком и скры-
тым юмором.

Художница предлагает аль-
тернативную версию жизни па-
мятников и фонтанов, архитек-
турных проектов конструктиви-
стов и чертежей первых самоле-
тов. Вышитые чертежи и проек-

ции домов и башни Шухова, зна-
менитых белых кварталов в сти-
ле Баухауса в Тель-Авиве подве-
шены на тонких лесках. Они по-
хожи на паруса кораблей и на 
простыни, которые раньше со-
хли во дворах. Эти планы горо-
дов, кварталов, памятников 
образуют пространство мечты и 
прошлого, которое парит рядом. 
Стоит поднять голову — и оно тут.

Превращение вышивки на 
ткани в архитектурное освоение 
пространства отчасти напоми-
нает работу «бумажных архи-
текторов» и визионеров. Хотя бы 
тем, что в плоскости листа и тка-
ни воплощаются в реальность 
проекты и фантазии. Поэтому 
фигура Николая Андреевича 
Арендта, врача, увлекшегося в 
1860-х  идеей воздухоплавания и 
создавшего первые «летучки»-
планеры (и да, прадедушки ху-
дожницы), становится ключевой 
для выставки. Она соединяет 
первый и второй этажи экспози-
ции. И к слову, абрис его фигуры 
образуют бумажные самолети-
ки.

Впрочем, ткань ближе к телу. 
Она не только несет визуальный 
образ, она тактильна, чувствен-
на, как гипсовая маска или 
скульптура из пластилина. И для 
Марии Арендт это чувственное 
измерение не менее важно, чем 
поэтическое. Хотя бы потому, 
что оно позволяет сделать исто-
рию осязаемой. Собственно, об 
этом ее проект «Шито-крыто». 
Об осязаемости узоров семей-
ной истории, в которой все ря-
дом — Пушкин, аэропланы, анти-
чный завиток морской волны в 
Коктебеле и бабушка-скульптор, 
знавшая Андрея Белого…  

Магическое пространство создано как бы из ничего — из ниточек, ветоши, скорлупок, картонок, кусочков бархата...

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Автор книги, посвященной Пушкину, взял в ее основу письма, написанные 
поэтом в вынужденном заточении.
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ЭКОНОМИКА Си Цзиньпин заявил, что Китай совершит чудо, 
которое привлечет внимание всего мира

Витрина социализма
Константин Волков,
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

К
итай не остановит процесс 
реформ, будет впредь при-
держиваться политики от-

крытости внешнему миру и «не-
сомненно, совершит еще боль-
шее чудо, которое привлечет 
внимание всего мира». Об этом 
заявил председатель КНР Си 
Цзиньпин, выступая с 40-минут-
ной речью в особой экономиче-
ской зоне города Шэньчжэнь в 
провинции Гуандун.

Речь идет о том, чтобы сде-
лать Шэньчжэнь витриной ки-
тайского социализма. Для этого 
ему будут предоставлены бес-
прецедентные по китайским 
меркам свободы и возможности. 
В обмен Шэньчжэнь должен, по 
сути, найти способы вывести 
КНР в безусловные технологиче-
ские лидеры современного 
мира, стать«образцовым горо-
дом современной социалистиче-
ской страны», как подчеркнул 
председатель Си Цзиньпин.

В Китае два года назад отме-
тили знаменательную дату: 40 
лет политики реформ и открыто-
сти, которая, по сути, позволила 
превратить КНР в одну из глав-

ных экономик мира. Большую 
роль в этом сыграло создание 
особых экономических зон 
(ОЭЗ) в провинциях Гуандун и 
Фуцзянь. В 1980 году на 15-м за-
седании Постоянного комитета 
пятого Всекитайского собрания 
народных представителей была 
одобрена идея четырех ОЭЗ: 
Шэньчжэнь, Чжухай и Шаньтоу 
в Гуандуне и Сямэнь в Фуцзяни. 
Тогда Шэньчжэнь был малень-
кой рыбацкой деревушкой, а те-
перь это мегаполис с населением 
13 миллионов человек. Муници-
пальный ВВП за последние 40 
лет вырос с 28,5 млн до 376 млрд 
долл. Здесь родились такие зна-
менитые китайские компании, 
как Huawei, ZTE и Tencent. Се-
годня по потенциалу развития 
Шэньчжэнь стоит на первом ме-
сте в Китае. 

В ближайшем будущем КНР 
предстоит новая задача — со-
здать крупнейший производст-
венный и технологический хаб 

на юге страны. Базой для проек-
та выбран Шэньчжэнь, доказав-
ший, что способен справляться с 
амбициозными задачами.

Чтобы Шэньчжэнь работал 
над новой задачей эффективнее, 
ему дали широкую автономию 
от властей Гуандуна, в том числе 
право привлекать талантливых 
специалистов со всего мира. Об-
народованный 11 октября но-
вый пятилетний план для Шэнь-
чжэня существенно облегчает 
управление землей, технология-
ми, финансами и людскими ре-
сурсами в этой ОЭЗ.

Шэньчжэнь в Пекине рассма-
тривают как пилотный проект, 
чей опыт потом может быть рас-
пространен на другие регионы 
страны. Власти города получат 
право менять статус сельскохо-
зяйственных земель (за исклю-
чением неприкосновенных сель-
хозугодий), используя их для 
технологических целей и строи-
тельства жилья. В финансовой 

сфере на Шэньчжэнь возложена 
задача добиться использования 
китайского юаня, в первую оче-
редь как цифровой валюты, на 
международном уровне. В плане 
науки городу поручено найти 
способ вывести исследования 
ученых на рынок и привлечь 
частных инвесторов в научные 
разработки, используя в том чи-
сле опыт Кремниевой долины.

Город продолжает разви-
ваться. В декабре 2014-го здесь 
открылась одна из первых в Ки-
тае зон свободной торговли, в 
августе 2019-го Шэньчжэнь по-
лучил статус пилотной демон-
страционной базы социализма 
с китайской спецификой. Соот-
ветствующее постановление ЦК 
Компартии Китая и Госсовета 
КНР предполагает, что к 2025 
году Шэньчжэнь войдет в ряд 
мировых городов — лидеров по 
экономической мощи и иннова-
ционному потенциалу. К 2035 
году мегаполис превратится в 
«национального лидера высо-
кокачественного развития и 
всемирно признанный центр 
инноваций и предприниматель-
ства». К середине века Шэнь-
чжэнь станет «глобальным при-
мером конкурентоспособности 
и инноваций».  

Билет в одно окно
Кроме того, Zoom пред-
ставила новую фун-
кцию — Zapps. Ее суть в 

интеграции сторонних приложе-
ний. «Zapps следует восприни-
мать как магазин приложений, 
которые нужны вам больше все-
го — для встреч в Zoom, чата, ве-
бинара, телефонного звонка и 
даже списка контактов», — рас-
сказали в компании. Пока свои 
приложения для Zoom согласи-
лись предоставить 35 сервисов, 
например, облачное хранилище 
Dropbox, Google Docs.

В тестовом режиме появится 
функция сквозного шифрования 
звонков. Сквозное шифрование 
— это когда сообщения шифру-
ются на вашем устройстве и рас-
шифровываются только на 
устройстве собеседника. То есть 
весь путь от отправителя до по-
лучателя сообщение преодоле-
вает в зашифрованном виде, по-
этому его никто не может прочи-
тать, кроме собеседника. Как от-
мечают в компании, Zoom не 
имеет доступа к ключам шифро-
вания, они хранятся на устрой-
ствах пользователей, а не на сер-
вере компании.  

В Zoom появится сквозное шифрование звонков.

РАКУРС Грузия и Украина 
переводятся в стан государств 
нетрадиционной 
цивилизационной ориентации 

Игра в Чапаева 

Елена Новоселова 

Крым — родина ООН. Ялта стала 
местом проведения 75 лет назад 
встречи руководителей трех ве-
ликих держав Сталина, Рузвель-
та и Черчилля, на которой были 
заложены основы современно-
го мироустройства, напомнили 
на Международном научно-ди-
пломатическом конгрессе «Ял-
тинский мир — исторический 
опыт и перспективы». Однако 
ялтинская система разрушает-
ся. Участники конгресса выра-
ботали рекомендации ООН, как 
бороться с этим. 

«Вокруг нашей страны со-
здается неприемлемая ситуа-
ция, связанная с тем, что во 
многих странах постсоветского 
пространства сегодня очень не-
спокойно», — заявил, подводя 
итоги конгресса, заместитель 
председателя Совета мини-
стров Республики Крым — по-
стоянный представитель Респу-
блики Крым при президенте 
России Георгий Мурадов. Он 
указал на существование на ее 
юго-западных рубежах пяти 
признанных и шести неприз-
нанных или частично признан-
ных государств. «Происходит 
своего рода зачистка сложивше-
гося вокруг России цивилизаци-
онного пространства», — счита-
ет Мурадов.  Среди стран, кото-
рые всегда были ближайшими 
друзьями нашей страны, посто-
янный представитель Крыма 
при президенте назвал прежде 
всего Украину и Грузию. «Гру-
зия и Украина переводятся в 
стан государств нетрадицион-

ной цивилизационной ориента-
ции» и, как люди, «теряют свою 
идентичность и не способны 
обеспечить свое будущее».  «Ве-
ликая шахматная доска», кото-
рая была предложена Бжезин-
ским, — это форма сегодняшнего 
мира со сложными политиче-
скими и экономическими хода-
ми, — размышляет российский 
политик. — Сегодня эта ситуа-
ция в мире предельно упрости-
лась. Она мне больше напоми-
нает игру в шашки, причем в 
очень простые — «в Чапаева», 
когда одного за другим выбива-
ют наших союзников с шашеч-
ной доски». Как же снизить кон-
фликтогенность вокруг России? 
Прежде всего решить вопрос не-
признанных государств.  Что же 
происходило на территории 
постсоветского пространства в 
отношении этих самых неприз-
нанных или частично признан-
ных государств? Практически 
все они прошли через войну, по-
пытку ликвидации автономии 
или несоблюдения своих прав. 
Все они воспользовались прин-
ципом права народа на самоо-
пределения. Эти народы и стра-
ны теснейшим образом связаны 
с Россией, являются ее  союзни-
ками или напрямую представ-
ляют части разделенного рус-
ского народа». Поэтому, по мне-
нию участников форума, Рос-
сия должна ставить на площад-
ках ООН вопрос об определении 
приоритетов использования 
принципов территориальной 
целостности или права на само-
определение.  Яркий пример —
Крым, считает Мурадов.  

МЧС Разработано мобильное 
приложение для помощи при ЧС

Твой личный 
спасатель

Тимофей Борисов

 В МЧС России заявили о запу-
ске специально разработанного 
мобильного приложения, в ко-
тором можно найти ответы на 
любые вопросы, возникающие 
при различных критических си-
туациях. Приложение бесплат-
но и доступно для скачиванию 
каждому.

Сервис так и называется — 
мобильное приложение по без-
опасности «МЧС России». По-
сле его установки на личный мо-
бильный телефон у пользовате-
ля появится возможность не 
только в один клик вызвать 
службу спасения, но и при необ-
ходимости сделать видимым 
для представителей экстренных 
служб собственное местополо-
жение. Приложение определит 
геолокацию потерпевшего и пе-
редаст координаты спасателям.

Кроме того, программа при-
ложения состоит из шести ру-
брик с полезной информацией: 
«Что делать», «МЧС рекоменду-
ет», «Первая помощь», «Карта 
рисков», «Проверь свою готов-
ность», «Проверь свои знания».

В повседневной жизни меди-
цинские навыки обычному гра-
жданину редко нужны. Но жизнь 
непредсказуема, и ситуации бы-
вают всякие. Если, например, 
кто-то стал свидетелем ДТП с по-
терпевшими, которым необхо-
димо сделать искусственное ды-
хание, то приложение прокон-
сультирует и мгновенно научит 
приемам первой помощи. 

Порядок действий и правила 
поведения в экстренной ситуа-
ции с голосовым помощником 

доступны в разделе «Что де-
лать?». А раздел «Карта рисков» 
содержит ежедневный опера-
тивный прогноз о возможных 
угрозах природного характера. 
В разделе «МЧС рекомендует» 
найдется информация о воз-
можностях предупредить ЧС.

 — Приложение поможет со-
риентироваться и мгновенно 
найти информацию о действиях 
при чрезвычайной ситуации и 
будет полезно как в быту, так и 
на отдыхе. Оно доступно для 
бесплатного скачивания в он-
лайн-магазинах Google Play, 
App Store и успешно работает на 
операционных системах мо-
б и л ь н ы х  уст р о й ст в  i O S  и 
Android, — сообщили в пресс-
службе МЧС России

В перспективе в приложении 
будут реализованы новостная 
лента и онлайн-информирова-
ние о неблагоприятных погод-
ных явлениях, в том числе 
штормовые предупреждения. 
Кроме того, добавится функци-
онал по регистрации турист-
ских групп.  
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Все об интернет-технологиях 
и соцсетях читайте 
в спецпроекте на сайте 
rg.ru/rgdigital

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Интер РАО — Элек-
трогенерация» (119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, 
д. 27, стр. 1) информирует о продолжении проведения обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы (ГЭЭ) федерального уровня — проектной доку-
ментации «Реконструкция энергоблока № 1 филиала «Иванов-
ские ПГУ», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС). 

По утвержденному в процессе первого этапа общественных 
обсуждений Техническому заданию Заказчик выполнил оценку 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
(далее ОВОС) и готов приступить к обсуждению с заинтересо-
ванной общественностью результатов данной оценки. Предпо-
лагаемая форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений заинтересованных лиц.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июль 2020 г. — 
декабрь 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ивановская 
область, Комсомольский муниципальный район, город Комсо-
мольск. Цель намечаемой деятельности: реконструкция энерго-
блока № 1 филиала «Ивановские ПГУ».

Наименование органа, ответственного за организацию обще-
ственных обсуждений, — Администрация Комсомольского му-
ниципального района Ивановской области при содействии 
АО «Интер РАО — Электрогенерация». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности на официальном 
сайте Администрации Комсомольского муниципального района 
Ивановской области adm-komsomolsk.ru. 

Замечания и предложения от заинтересованной обществен-
ности по представленным материалам проектной документа-
ции в письменной форме с указанием контактных данных (фа-
милия, имя, отчество, адрес места жительства, телефон) прини-
маются в период с 16.10.2020 по 14.11.2020 по электронной 
почте: koms.selxoz@mail.ru и besshtanko_av@interrao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Адми-

нистрацией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
(ПД) «ВФ АО «Апатит». Отвал», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «ВФ АО «Апа-
тит». Отвал».

Цель намечаемой деятельности: строительство отвала 
в ВФ АО «Апатит».

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: 187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Вол-
хов, Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал 2020 г. 
— I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами  проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 16.10.2020 до 17.11.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района: 186403, Ленинг-
радская область, Волховский район, г. Волхов,  Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405.  График работы по рабочим дням с 
9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 и 
с 13.48 до 17.00. 17 ноября 2020 г. с 9.00 до 16.00 включи-
тельно. Письменные замечания и предложения  прини-
маются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 16.10.2020 до 18.12.2020 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, цен-
тральная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00), 17 но-
ября 2020 г. с 8.00 до 16.00 включительно. График ра-
боты по выходным дням с 10.00 до 14.00, центральная 
проходная, каб. 162. Письменные замечания и пред-
ложения принимаются также по электронной почте: 
EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 17 ноября 2020 г. в 17.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 17 ноября 2020 года в 
16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией МО 
«Ленский район» РС(Я) извещают о начале проведения об-
щественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Шламовые 
амбары на кустах скважин Ленского нефтегазоконденсатного 
месторождения», шифр 17630, содержащей предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) и проект технического задания на проведение 
ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительстве 
скважин ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
улус (район), Республика Саха (Якутия), Ленское нефтегазо-
конденсатное месторождение. 

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее 
управление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»:

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, ХМАО–Югра, Тюменская область, Российская Фе-
дерация, 628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, ХМАО–
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — декабрь 
2020.

Орган, ответственный за проведение общественного обсуж-
дения: администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специ-

алист по охране окружающей среды МКУ «Комитет имущес-
твенных отношений муниципального образования «Ленский 
район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 
4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 
НГДУ «Талаканнефть» Ю.А.Пыльненькая, тел. 8 (3462) 41-05-
70, факс 8 (3462) 41-03-39, Pilnenkaya_YA@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных ор-
ганизаций (объединений) возможно в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресам:

— Администрация Ленского района, ул. Ленина, д. 65, каб. 
№ 205, г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 8 (41137) 4-15-
78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

— НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменс-
кая область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, 
каб. № 415, тел. 8 (3462) 41-05-70, факс 8 (3462) 41-03-39, (с 
08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети Интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 2-комнатной квартиры, 
расположенной по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 138  
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

(495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения торгов: 18.11.2020 в 12.00 МСК.
Прием заявок с 16.10.2020 с 12.00 по 16.11.2020 до 18.00 

МСК.
Дата рассмотрения заявок: 17.11.2020 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый 

аукцион с подачей предложения о цене имущества на повы-
шение в электронной форме по продаже 2-комн. квартиры 
площадью 53,4 кв.м., расположенной по адресу: г. Москва, 
ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 138.

Начальная цена торгов: 7 506 598 руб. НДС не облага-
ется.

Шаг аукциона (шаг повышения цены): 150 000 руб.
Задаток: 750 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа квартир в г. Москве  
и Московской обл.

извещение о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 16.10.2020 с 12.00 по 16.11.2020 до 18.00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 17.11.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения: открытое публичное 

предложение с подачей предложения о цене имущества в элект-
ронной форме по продаже 3-х квартир в г. Москве и Московской 
области отдельными лотами:

Лот № 1: 4-комн. квартира площадью 118,2 кв.м. (г. Москва, 
п. Воскресенское, д. 31, кв. 71).

Дата проведения публичного предложения: 18.11.2020 
в 12.00 МСК.

Первоначальная цена предложения (начальная 
цена) / Цена отсечения (минимальная цена): 10 392 026 / 
8 314 000 руб. НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 207 802,6 
/ 100 000 руб.

Задаток: 1 039 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: 1-комн. квартира площадью 57,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 31, кв. 106).
Дата проведения публичного предложения: 19.11.2020 

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная 

цена) / Цена отсечения (минимальная цена): 7 013 692 / 
5 611 000 руб. НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 140 269,2 
/ 75 000 руб.

Задаток: 701 369,2 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: 6-комн. квартира площадью 151,4 кв.м. (Московс-

кая, обл., дер. Кострово, ул. Сиреневая, д. 73, кв. 32).
Дата проведения публичного предложения: 18.11.2020 

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная 

цена) / Цена отсечения (минимальная цена): 6 133 000 / 
4 293 000 руб. НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 184 000 / 
100 000 руб.

Задаток: 613 300 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размещена на 

официальном сайте Организатора публичного предложения  
https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутне-
фтегаз» совместно с Администрацией МО «Ленский район» 
РС (Я) извещают о проведении общественных обсуждений по 
объектам государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Разведочные скважины №363-18Р, 
№363-19Р, №207-14Р Верхнепеледуйского лицензионного 
участка» (шифр 16544) и «Разведочная скважина №490-17Р 
и поисково-оценочная скважина №490-18П Пеледуйского ли-
цензионного участка» (шифр 16545), содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и 
техническое задание на проведение ОВОС (далее — Материа-
лы).

Название и цель намечаемой деятельности: строительс-
тво (бурение) поисково-оценочной и разведочных скважин в 
границах особо охраняемой природной территории местного 
значения — зоне покоя «Люксини», экологически безопасное 
обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
район, Республика Саха (Якутия), Верхнепеледуйский и Пеле-
дуйский лицензионные участки;

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская Фе-
дерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО-Юг-
ра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2020 — декабрь 
2020.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специ-

алист по охране окружающей среды МКУ «Комитет имущес-
твенных отношений муниципального образования «Ленский 
район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 
4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 
(3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей среды 
Ковтун Анна Владимировна, 8(3462)41-49-79, факс 8 (3462) 
40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможно по адресам:

— в срок до 17.11.2020 в администрации МО «Ленский 
район», 678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, 
г.Ленск, ул.Ленина, д.65, каб.№215, тел. 8 (41137) 4-35-21 (с 
09.00 до 17.00);

— в срок до 17.12.2020 в управлении поисково-разведочных 
работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, 
ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 
(3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интер-
нет на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по 
адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 17 нояб-
ря 2020 года по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г.Ленск, ул.Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский 
район», каб.№307:

в 10 час. 00 мин. по объекту «Разведочные скважины 
№ 363-18Р, №363-19Р, №207-14Р Верхнепеледуйского ли-
цензионного участка» (шифр 16544);

в 11 час. 00 мин. по объекту «Разведочная скважина 
№ 490-17Р и поисково-оценочная скважина №490-18П Пеле-
дуйского лицензионного участка» (шифр 16545).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Шэньчжень станет крупным производст-
венным и технологическим хабом

А В ЭТО ВРЕМЯ:

Cотрудники Центра по проведе-

нию спасательных операций осо-

бого риска «Лидер» МЧС России 

за три дня продезинфицировали 

вокзалы и прилегающую террито-

рию в Москве. В рамках борьбы с 

коронавирусом девять специали-

стов центра с помощью специаль-

ных распылителей обработали де-

зинфицирующим раствором Яро-

славский, Казанский, Курский, Бе-

лорусский , Киевский и Савелов-

ский вокзалы.
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БАСКЕТБОЛ Краснодарцы разгромили в гостях литовский «Литкабелис» 105:76, 
повторив клубный рекорд результативности в Кубке Европы

«Локо» рвет кабель
Илья Соболев

Р
оссийские команды прове-
ли очередные матчи в ба-
скетбольных еврокубках.

В главном клубном турнире 
континента, Евролиге, второй 
победы добился ЦСКА, дожав-
ший на выезде в овертайме ту-
рецкий «Фенербахче» 78:77. 
«Все предопределил характер 
наших игроков», — сказал после 
игры греческий наставник ар-

мейцев Димитрис Итудис, и с 
этим нельзя не согласиться.  За 
несколько секунд до конца 
основного времени Уилл Клай-
берн «трехой» перевел матч в 
овертайм, а в дополнительной 
пятиминутке реализовал реша-
ющий бросок с фолом. 

Почин ЦСКА не смогли под-
держать «Химки», уступившие 
в гостях мадридскому «Реалу» — 
85:94. Но сложно что-то предъ-
являть подмосковной команде, 

которая из-за коронавируса и 
травм с трудом набирает необ-
ходимые восемь человек для за-
явки на матч. Впрочем, даже в 
таких условиях «Химки» выгля-
дели очень достойно. 

А вот питерский «Зенит» из-
за вспышки ковида в клубе и во-
все не прибыл на гостевую 
встречу с «Басконией». Пропу-
стят питерцы и следующую 
игру против «Валенсии». В обо-
их случаях, по регламенту Евро-

лиги, питерцам засчитают тех-
ническое поражение 0:20.

Куда оптимистичнее для на-
ших клубов сложился третий 
тур второго по престижу клуб-
ного турнира — Кубка Европы. 
Казанский УНИКС в гостях 
крупно обыграл белградский 
«Партизан» — 93:70, но ярче 
всех в этот вечер выступил кра-
снодарский «Локомотив-Ку-
бань», разгромивший в мекке 
европейского баскетбола, Лит-
ве, «Литкабелис» — 105:76.  Как 
отмечается в отчете на офици-
альном сайте Еврокубка, кубан-
цы «наглядно показали, почему 
их считают одними из претен-
дентов на титул».

Клуб, названный именем ка-
бельного завода в городе Пане-
вежисе, невольно поучаствовал 
в двух важных достижениях 

«железнодорожников». Уже в 
первой половине «Локо» на-
стрелял 59 очков — лучший по-
казатель для клуба в Кубке Ев-
ропы.  Кроме того, краснодарцы 
повторили свой рекорд в турни-
ре по общему количеству очков.  
Он был установлен в 2018 году в 
матче с турецким «Тофашем», 
но тогда команды отыграли еще 
и овертайм.

— Сегодня, впервые, все ос-
новные игроки были в сборе, и 
нам удалось показать достой-
ную защиту, — подчеркнул глав-
ный тренер «Локо» Евгений Па-
шутин. — Здорово двигали мяч и 
реализовывали дальние броски. 
Многое получалось лучше, чем в 
предыдущих матчах. Рад за ко-
манду, но мы не останавливаем-
ся и продолжаем работать, что-
бы становиться сильнее.  

ФУТБОЛ Россия не победила ни в одной из трех игр за неделю

Сборная в минусе

Артур Нанян 

С
борная России во 
второй раз подряд 
сыграла вничью в 
матче Лиги наций. 
Команда Станисла-
ва Черчесова не су-
мела победить на 
своем поле ни турок 
(1:1),  ни венгров 

(0:0).
Тем не менее россияне по-

прежнему лидируют в своей 
группе. Другой вопрос, что от-
ставание от тех же венгров со-
кратилось до одного очка. Да и 
оставшиеся два поединка наши 
футболисты проведут в гостях — 
с Сербией и Турцией. 

Подытоживая прошедшую 
неделю, стоит отметить, что 
сборная хоть и не победила ни в 
одной из трех встреч, но игру 
показала достойную. Особенно 
в матче с венграми, в котором 
россияне создали достаточно 
моментов для гола, в то время 
как соперник считаное количе-
ст в о  р а з  д о ш ел  д о  ч у ж о й 
штрафной. В перекладину по-

пал Алексей Ионов, два убой-
ных шанса было у Артема Дзю-
бы, опасно бил Антон Миран-
чук. Но нашим откровенно не 
везло. «Доволен ничьей. Побе-
дить сегодня было нереально, 
потому что россияне физиче-
ски были очень сильные и ата-
ковали на высочайших скоро-
стях. Они несколько раз серьез-
но взвинчивали темп, из-за 
чего у нас возникали пробле-
мы. У России самая лучшая ко-
манда из тех, с кем мы встреча-
лись в последнее время», — от-
метил наставник венгерской 
сборной Марко Росси. 

Несколько интересных фак-
тов: Россия впервые потеряла 
очки в поединке с венграми. До 
этого в официальных встречах 
было три победы. Наши футбо-
листы не забили впервые с ноя-
бря 2018 года, когда команда 
Черчесова уступила в Лиге на-
ций шведам (0:2). 

Несмотря на потерю очков в 
двух матчах подряд, Черчесов 
остается оптимистом. Хотя и 
признает, что сборной предсто-
ят два очень сложных выезда. 
Своими ощущениями от игры с 
Венгрией и мнением о перспек-

тивах российской сборной Ста-
нислав Саламович поделился с 
журналистами на традицион-
ной послематчевой пресс-кон-
ференции.

Как оцените итоги матча?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Настраива-
лись на победу, но не реализова-
ли свои шансы. В первом тайме 
минут 15—20 ребята входили в 
игру, потому и не создавали 
остроты. Затем команда пере-
хватила инициативу, были хо-
рошие подходы, однако не хва-
тило последней передачи. После 
перерыва мы диктовали усло-
вия. Жаль, не взяли три очка.

Согласны, что сборная прове-
ла два разных тайма?

СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : В какой-то 
степени да. Пока венгры были 
свежи, они оказывали сопро-
тивление. Соперник был хоро-
шо организован, грамотно вы-
ходил из обороны. А во второй 
половине мы владели ситуа-
цией и физически выглядели 
лучше. Замены усилили атаку. 

Почему команда прессингова-
ла не так высоко, как обычно? 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы хотели так 
делать, но не получилось. Вен-
гры неплохо выходили из-под 
прессинга. Тем более они игра-
ли длинными передачами и ста-
рались отрезать наших футбо-
листов. Во втором тайме нам это 
стало лучше удаваться, а всю 
игру давить на соперника тяже-
ло. Речь не только о Венгрии, но 
и о любой другой команде. 

Какой опыт дал нынешний 
сбор с тремя матчами за ко-
роткое время? 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы впервые 
за всю историю провели так 
много встреч за неделю. К трем 
матчам добавились еще и трав-
мированные, а также футболи-
сты, покинувшие сбор из-за по-
дозрительных или положитель-
ных тестов. Но команда нашла 
внутренние резервы, чтобы 
компенсировать их отсутствие. 
Я поблагодарил ребят. Да, очки 
мы недобрали. Это, пожалуй, 
единственный минус. 

Почему решили сыграть в 
концовке в двух нападающих? 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это было про-
диктовано ходом матча. Мы 
владели преимуществом, было 
много подходов, фланговых пе-
редач. Команда владела иници-
ативой, так что с двумя фор-
вардами ей было легче. С Тур-
цией, к примеру, двух форвар-
дов в концовке было сложно 
выпускать, потому что сопер-
ник чаще атаковал. А с Венгри-
ей ситуация другая. Понятно, 

что Дзюба и Соболев играли 
вместе впервые, так что это 
был своего рода эксперимент. 
Думаю, это решение было 
оправданным. 

Прокомментируйте ситуа-
цию в турнирной таблице.

С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Будут два 
сложных матча в Сербии и Тур-
ции. Будем готовиться к ним. 
Главное — чтобы футболисты, на 
которых мы рассчитываем, 
были здоровы. Команда начала 
сбор на первом месте, на нем и 
закончила. Хотелось набрать 
больше очков, но планировать 
что-то на таком уровне легко-
мысленно.  

Наша сборная создала достаточно 
моментов в матче с Венгрией, 
но забить ей так и не удалось.

А К Ц Е Н Т

Россия остается лидером своей группы, 
но отрыв от венгерской сборной 
 сократился до одного очка

НОВОСТИ 

Эквадорец 
Нарваес 
выиграл 12-й 
этап «Джиро
д’Италия»

ПОДНАЖАЛ
НА ПЕДАЛИ
Артур Нанян

Эквадорец Хонатан Нарваэс из 
команды Ineos стал победите-
лем 12-го этапа престижной 
многодневной велогонки 
«Джиро д’Италия». Он преодо-
лел дистанцию 204 км за 5 ча-
сов 31 минуту 24 секунды. 

Вторым с отставанием в 1 
минуту 8 секунд финишировал 
украинец Марк Падун (Bahrain-
McLaren), третьим — австрали-
ец Саймон Кларк (EF Pro 
Cycling). Россиянин Ильнур За-
карин из CCC Team занял 45-е 
место (+21.06). Александр Вла-
сов из «Астаны» и Павел Кочет-
ков (CCC Team) на прошлых 
этапах сошли с дистанции. 

В общем зачете продолжает 
лидировать португалец Жоау 
Алмейда (49:21.46) из 
Deceuninck-QuickStep. Вслед за 
ним идут представитель Нидер-
ландов Вилко Келдерман 
(+0.34) из Sunweb и испанец 
Пельо Бильбао (+0.43) из 
Bahrain-McLaren. Лучший из 
россиян Закарин расположил-
ся на 17-й строчке (+15.08).  

Фигуристка 
Трусова 
освоила 
четверной 
риттбергер

ПОСТОЯННО 
ПРЫГАЕТ 
Анна Бекетова

Российская фигуристка Алек-
сандра Трусова исполнила чет-
верной риттбергер на трени-
ровке. Видео успешной попыт-
ки появилось в «Инстаграме» 
ученицы Евгения Плющенко.

Риттбергер — это тот четвер-
ной прыжок, который женщи-
ны пока не освоили настолько, 
чтобы вставлять его в програм-
му на соревнованиях. Но Тру-
сова может снова попасть в 
Книгу рекордов Гиннесса. Она 
уже является первой исполни-
тельницей четверных лутца, ту-
лупа и флипа в турнирах под 
эгидой Международного союза 
конькобежцев (ИСУ) и второй 
после японки Мики Андо фигу-
ристкой, скрутившей и призем-
лившей четверной сальхов.

В минувшие выходные Тру-
сова выиграла московский этап 
Кубка России. Это была ее пер-
вая победа после перехода из 
группы Этери Тутберидзе в ака-
демию Плющенко. В произ-
вольной программе она прыг-
нула три «квада», но постарает-
ся довести количество четвер-
ных до пяти.  

Гэтжи самый 
тяжелый 
соперник 
для Хабиба

ОПАСНО 
В ОКТАГОНЕ
Анна Козина

Действующий чемпион UFC в 
легком весе Хабиб Нурмагоме-
дов, который выиграл все 28 
боев, в которых принимал учас-
тие, завершит карьеру непобе-
жденным. Такое мнение выска-
зал бывший чемпион промоу-
шена в двух весовых категори-
ях Даниэль Кормье.

— Я не знаю, сможет ли кто-
нибудь победить Хабиба. Я уве-
рен, точнее, я верю, что он за-
вершит карьеру непобежден-
ным. Никто не побьет этого 
парня. Он слишком предан сво-
ему делу, — приводит слова 
Кормье MMAJunkie.

Нурмагомедов проведет 
очередную защиту титула 24 
октября на «Бойцовском остро-
ве» в Абу-Даби. Его соперником 
будет американец Джастин Гэт-
жи. Кормье назвал его самый 
тяжелым оппонентом для Хаби-
ба в дивизионе. 

— Гэтжи очень крутой боец. 
Бокс, кикбоксинг, смешанные 
единоборства — у Джастина 
есть набор навыков, чтобы 
остановить Нурмагомедова, — 
отметил Кормье. — Поэтому он 
опаснее для Хабиба, чем кто-
либо другой, с кем он входил в 
октагон.  Игроки «Локо» (в белом) мало что позволили сопернику под своим кольцом.

Даниил Медведев признался, что это поражение на турнире 
в Санкт-Петербурге — одно из самых обидных.
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14
МАТЧЕЙ

подряд забивала Россия 

до встречи с венграми.

РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ 

15 ноября, воскресенье 
20.00 Турция — Россия

22.45 Венгрия — Сербия 

18 ноября, среда 
22.45 Сербия — Россия

22.45 Венгрия — Турция

Положение команд 
в группе 3 лиги B

И В Н П М О  
1. Россия 4 2 2 0 7-4 8

2. Венгрия 4 2 1 1 4-3 7

3. Турция 4 0 3 1 3-4 3

4. Сербия 4 0 2 2 3-6 2
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Кстати

Накануне «Локомотив-Кубань» подписал сербского атакующего защит-

ника Ивана Паунича. Контракт рассчитан до конца нынешнего сезона. 

Иван в разное время выступал за «Нижний Новгород», «Азовмаш», 

«Астану». В Европе он играл за такие команды, как итальянский «Вир-

тус», «Тофаш». В составе сборной Сербии Паунич выигрывал «серебро» 

Евробаскета-2009. В матче с «Литкабелисом» участия не принимал.

«Иван опытный, квалифицированный игрок с серьезным опытом игры за 

национальную сборную. Отмечу, что он приехал в хорошей физической 

форме, что говорит о его ответственности и серьезном настрое. Уверен, 

что он сможет помочь команде уже в ближайших матчах. Сильный, бы-

стрый игрок, который хорошо защищается сразу на нескольких позици-

ях. С ним ротация станет лучше, что особенно важно в матчах Еврокуб-

ка», — отметил президент ПБК «Локомотив-Кубань» Андрей Ведищев.

СОБЫТИЕ Россия может
принять несколько матчей
молодежного Евро-2021

Готовы накрыть
поляну

Сергей Литвинов

Россия рассматривает вариант проведения части груп-
пового этапа молодежного чемпионата Европы (игро-
ки до 21 года) по футболу в марте 2021 года, сообщают 
РИА Новости. 

Изначально хозяйками соревнований являются 
Словения и Венгрия. Однако из-за распространения 
коронавируса и связанных с пандемией экономиче-
ских проблем Словения отказалась принять матчи од-
ной из групп в марте, и потому эта часть турнира мо-
жет быть проведена в третьей стране. По неофициаль-
ной информации, компетентные организации плани-
руют выдвинуть заявку на проведение части Евро в 
России. Заявки УЕФА принимает до конца октября. 

Единственным ограничением для России является 
жеребьевка группового этапа Евро-2021, намеченная 
на 10 декабря. Если наша команда попадет в группу к 
сборным Венгрии или Словении, то будет проводить 
свои встречи в этих странах и, соответственно, не смо-
жет организовать группу D в России, поскольку прио-
ритет в данном вопросе имеют изначальные хозяева.

Россия вышла в финальную стадию Евро-2021. В 
ней примут участие 16 команд, в том числе Венгрия и 
Словения на правах хозяев. Плей-офф с участием че-
тырех победителей и четырех лучших вторых команд 
состоится с 31 мая по 6 июня. Финал запланирован в 
Любляне.  

ТЕННИС  Даниил Медведев 
сложил чемпионские 
полномочия

Уезжает 
без титула

Анна Козина

Первая ракетка России и шестая ракетка мира Дани-
ил Медведев не смог выйти в четвертьфинал турнира 
в Санкт-Петербурге, неожиданно уступив американ-
цу Райлли Опелке, занимающему 36-е место в рей-
тинге ATP.

Медведев дважды играл с Опелкой на харде и оба 
раза оказывался сильнее. На St. Petersburg Open Дани-
ил тоже был близок к победе, причем в двух сетах, но 
соперник перехватил инициативу и выбил прошлогод-
него чемпиона из сетки — 6:2, 7:5, 6:4.

Мужской турнир в Санкт-Петербурге проводится с 
1995 года. За все это время главный приз в руках дер-
жал 21 теннисист. Победить дважды удалось лишь тро-
им — Томасу Юханссону, Марату Сафину и Энди Мар-
рею. Швед стал чемпионом в 1997 и 2005 годах, а у рос-
сиянина и британца 
получилось защи-
тить титулы — в 
2000—2001 и 2007—
2008 годах соответ-
ственно. Попасть в 
этот элитный клуб 
Медведеву не уда-
лось.

Ну а Опелка вы-
шел на хорвата Бор-
ну Чорича, который 
в 2019 году бился с 
Медведевым за ти-
тул. Либо Чорич 
воспользуется вторым шансом, либо Опелка отправит 
домой еще и вице-чемпиона.

Но в четвертьфиналах домашнего турнира точно бу-
дет два россиянина. Одну путевку вчера уже после под-
писания этого номера «РГ» в печать разыграли Карен 
Хачанов и Аслан Карацев. Другую забрал Андрей Руб-
лев. Со счетом 4:6, 6:4, 7:5 он одолел француза Уго Ум-
бера.

— Уго Умбер — молодой и перспективный теннисист. 
Он нереально хорошо играет. Я уверен, что у него впе-
реди потрясающая карьера, — отметил Рублев на пресс-
конференции. — Я давно с ним знаком, поэтому пони-
мал, что матч будет очень трудным. Так что я рад, что 
сумел взять верх. Мы как-то играли за выход в основ-
ную сетку на турнире в Монте-Карло. Тогда был тяже-
лый матч, хоть я и выиграл в двух сетах. Теперь он уже 
победил на первом турнире ATP, так что противостоять 
ему было еще сложнее.

Следующим соперником Андрея будет британец Кэ-
мерон Норри. Что интересно, и Умбер, и Норри — левши.

— С левшами непросто. Наверное, так же, как им с 
правшами, — сказал Андрей. — Тем не менее это спорт, и 
это часть игры. Ко всему привыкаешь. Я считаю, что 
говорить, что не умеешь играть с левшами, просто не-
профессионально.  

ПОБЕГ С КОРТА 

Американец Сэм Куэрри, перед стартом турнира в Питере 

сдавший положительный тест на COVID-19, может быть ди-

сквалифицирован за то, что нарушил медицинский прото-

кол и самовольно покинул Россию.

Носителями вируса также оказались жена и восьмимесяч-

ный ребенок теннисиста. Вся семья решила спешно пере-

браться в некую соседнюю европейскую страну на частном 

самолете. За такой «побег с корта» 33-летнему Куэрри гро-

зит наказание: штраф до 100 тысяч долларов или отстране-

ние от участия в турнирах ATP на срок до трех лет.

Ассоциация теннисистов-профессионалов уже ведет рас-

следование. «Мы очень серьезно относимся к этому вопро-

су, — говорится в релизе. — Такой поступок может поставить 

под угрозу возможность проведения соревнований и отра-

зиться на остальной части тура».

Защитить титул 
на St. Peterburg 
Open удалось 
лишь двоим — 
Марату Сафину 
и Энди Маррею
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НЕФТЕГОРСК

ПРЕЗЕНТАЦИЯ  В Русском географическом обществе представили необычную книгу

Шойгу рассказал «Про вчера»

Сергей Шойгу
Глава из книги «Про вчера» 
(отрывок)

Т
от май на севере Са-
халина был необыч-
но жаркий. В городе 
цвели вишни. В шко-
ле праздновали по-
следний звонок двад-
цать шесть выпуск-
ников. Вместе с учи-
телями. Днем было 

солнечно. Праздновали до-
поздна. Нефтегорск рухнул в 
час ночи. Именно рухнул. Зем-
летрясение, почти восемь бал-
лов. Уцелело всего несколько 
зданий. Школа и все пятиэтаж-
ки, построенные из шлакобе-
тонных панелей, легли, оста-
вив внутри себя спящих, любя-
щих, ждущих. Девушек с белы-
ми бантами, в белых фартуч-
ках и гольфах. Ребят с пушком 
под носом. Еще и не бривших-
ся. Все они были в школьном 
зале. Их доставали из-под зава-
ла еще четыре дня. Из двадцати 
шести выпускников выжили 
девять.  

***
Штаб развернули рядом с по-

луразобранной хоккейной ко-
робкой, больше похожей на за-
гон из неструганых досок. Ста-
ли вести списки найденных — 
погибших и живых. Требова-
ние: всех, кого хоронят не здесь, 
надо везти в цинковых гробах. 
Жарко ведь. Тела начинают раз-
лагаться. 

Но цинковых гробов нет. А до 
опознания где хранить тела? 
Собрали со всего Сахалина реф-
рижераторы.

... Мать обезумела от горя и 
не понимала, почему ее девоч-
ку, с которой она говорит и ко-
торую она слышит, не могут до-
стать: «Не можете поднять ка-
кие-то две панели. Вот же она — 
рука, плечи, еще чуть-чуть — и 
увидите лицо…» Объяснить не-
возможно, что, как только под-
нимем эти самые две плиты, ей, 
ее девочке, жить останется пят-
надцать, может быть, двадцать 
минут и мы ничего сделать не 
можем, ну почти ничего. Мо-
жем подержать ее еще на этом 
свете два-три часа, не трогать 
завал, не поднимать, не разби-
рать. Совсем обессилевшую 
мать, уже без остатков слез и 
эмоций, подвел к дочери, точ-
нее, к месту на руинах, где мож-
но было с ней общаться. Оста-
вил их втроем. Третьим был 
спасатель-парамедик, держав-
ший капельницу, поставлен-
ную в вену под ключицей де-
вочки, в единственное место, 
очищенное от завала. Жестко, 
даже грубо парамедик сказал 
матери: «Садись, поговори, на-
говорись с дочкой. Мы ее не 
спасем, и никто не спасет. Пол-
тела передавлено, если б только 
нога. Ноги, руки можно ампу-
тировать, а полтела — нельзя». 
Все ушли, они остались попро-
бовать наговориться. Мама и 
двенадцатилетняя дочь… И так 
по всему бывшему городу — де-
сятки, сотни таких мам, отцов, 
бабушек, судеб.

… В первый день пришел му-
жичок, то ли рыбак, то ли ого-
родник, сказал: «Был на выезде 
с мужиками. Вернулся только, а 
тут такое…» В общем, ему надо 
было два гроба цинковых. Один 
большой, под жену, поменьше — 
под дочку пяти месяцев. «Найду 
и повезу на Кубань. Мы оттуда». 
Через сутки вновь пришел: «Да-

вайте один гроб, маленький. 
Жену вот откопали, ни царапин-
ки». На второй день он уже вме-
сте с женой помогал спасателям 
работать.  

... Пришла простая, но, как 
выяснилось впоследствии, 
очень эффективная идея-техно-
логия. Минута тишины. Ну, не 
минута, а примерно полчаса 
или даже час. Остановили все: 
краны, бульдозеры, генерато-
ры, гидравлику. Все стали  слу-

шать и спрашивать: «Если жи-
вые — отзовитесь, крикните. 
Если не можете — постучите». 

И в первую же паузу-тишину 
больше двадцати  точек услы-
шали. Начали к ним пробирать-
ся, разбирая перекрытия. Пли-
ту за плитой. 

...На пятые сутки, к исходу 
четвертых, пришел тот же ры-
бак-огородник с женой. Гово-
рят: «Не надо гроб детский, не 
надо». Нашли их пятимесячную 

дочку, живую и невредимую. 
Совсем крошка, маленькая, 
осипшая. Счастливые, удали-
лись. 

*** 
Нефтяник. Он попросил по-

курить. Предложили ему все, 
что было у ребят-спасателей: 
«Ту-134», «Плиска», «Родопи». 
Он от всего плевался: «Покреп-
че нет ничего? Вы что, только 
бабские курите?» 

Нашли «Беломор»... 
Разобрали все вокруг него, 

под спину сделали что-то похо-
жее на носилки, подсунули 
спальник, подушку и стали 
изображать работу по разбору 
четырех этажей, которые, сло-
жившись пирогом, лежали на 
его ногах и тазу. Никто не знал, 
что делать. Человек жив, но 
полтела раздроблено и зажато. 
Знали, что не выживет. Знали, 
что решение по разбору зава-

ла, — это смертельный приго-
вор. Точнее, его исполнение. И 
никто не решался стать испол-
нителем. Принесли соку. По-
просил. Виноградный,  слад-
кий. 

— Слушайте, у вас что там, 
нет нормального томатного с 
перцем-солью? Нашли. — Ну, 
мужики, если вы и дальше бу-
дете так работать, вас  либо 
разгонят, либо родственники 
грохнут.  Какие-то сраные три 
плиты который час не можете 
разобрать. На хер вам все эти 
прибамбасы: перфораторы, ги-
дравлика, пилы по бетону? 
Давно бы кувалдой расх…чили 
без всего этого ливера… Пыта-
лись отвлечь его как могли. Не 
решался никто разбирать пли-
ты, и я в том числе.

*** 
Позвали на другой дом, точ-

нее, груду пыльных панелей. На-
шли деда. Он чудом уцелел под 
платяным шкафом старым. 
Крепкий был шкаф, из цельного 
дерева. Докопались, пробились, 
разобрали верх шкафа. С нами 
рядом дочь его — рада, машет ру-
ками, кричит: «Скорей! Ско-
рей!» А дед спокойно говорит 
оттуда, снизу, из могилы пра-
ктически:  «Примите все, что в 
шкафу: три комплекта постель-
ного белья и шубу». С нами ра-
ботал тогда Андрей Рожков. С 
больной спиной, но все равно 
был с ребятами в деле. Погиб в 
1998 году, когда на Севере ис-
пытывал водолазное оборудо-
вание. Так вот, Андрей сорван-
ным еще сутки назад голосом 
отвечает деду: «Пошел ты на х!.. 
И дочь твоя! Уже от работы 
люди с ног валятся, а он наво-
лочки спасает!»

Дед нехотя протянул руки, 
вытащили. 

*** 
Вернулся к нефтянику. Вижу, 

все понял сам. — Налей водки. 
Выпил залпом стакан. Жадно 
выкурил папиросу. — Ну все, му-
жики. Пока. Подымай. Мать ее… 
Держали мы его почти сутки. 
Дальше, казалось, день и ночь 
стали бесконечными. Это был 
первый и последний случай, 
когда четверо суток на ногах.

***
Приехал губернатор Фархут-

динов, сказал: «Уже больше 
двух тысяч погибших. Зарабо-
тали двадцать шесть воздушных 
мостов, перебрасываем верто-
летами, самолетами во все горо-
да и больницы Дальнего Восто-
ка и Сибири. Погибших хоро-
ним. Где людям жить? Города 
нет. Новый построим не ско-
ро…» Именно тогда появились 
первые жилищные сертифика-
ты. Расселили всех за месяц по 
Сибири и Дальнему Востоку. 
Сотни, тысячи вопросов, про-
блем, судеб. Каждая из них дос-
тойна отдельного рассказа. 
Вспоминается сильная, неуны-
вающая женщина, которой при-
давило обе ноги. После ампута-
ции в Хабаровске осталась одна. 
У нее погибли все близкие, муж, 
дети. Через несколько лет уз-
нал, что она вышла замуж, роди-
ла. Невероятной крепости люди. 
Впрочем, боролись не только 
люди. Был среди спасателей 
спаниель Лёнька. Первый герой 
тех событий, нашедший под за-
валами около трех десятков че-
ловек, несколько кошек и своих 
домашних соплеменников. Тог-
да даже не думали, что пройдет 
два-три года и у нас будут спе-
циальные школы-питомники и 
десятки четвероногих готовых 
героев-спасателей. 

Что касается города, его нет. 
Пропал с карты, из жизни стра-
ны. Рекультивировали. Оста-
лось кладбище, памятники. Мо-
гилы с именами и фотография-
ми. И братские захоронения, в 
которых упокоились изуродо-
ванные, неопознанные тела. 

Каждый год весной люди на 
острове собираются  и едут 
туда. Те, кто выжили. Те, кто спа-
сали.   

Сергей Шойгу в Нефтегорске. 
28 мая 1995 года землетрясение 
за 17 секунд разрушило поселок.

А К Ц Е Н Т

Сильная женщина: ей ампутировали 
ноги, погибли все близкие, муж, дети. 
Через несколько лет вышла замуж, 
родила. Невероятной крепости люди

Игорь Елков

С четверга в магазинах по всей 
России в продаже появилась не 
вполне обычная книга. 

До момента ее презентации 
не было «утечек информации», 
слухов, шумихи. Так захотел 
сам автор. Состоит она из не-
скольких десятков эссе: через 
человеческие судьбы раскры-
ваются события, в которых мы 
еще недавно жили. Герои раз-
ные. Есть известные: Виктор 
Черномырдин, Борис Щербина, 
Эдуард Шеварднадзе. Есть фа-
милии, которые вам ни о чем не 
скажут: работяги-строители, 
летчики, шоферы, инженеры, 
заключенные. Иллюстраций 
всего три: это обложка и еще 
две картины. Название выбира-
лось из нескольких вариантов, 
остановились на «Про вчера». 
Его тоже придумал автор книги 
— Сергей Шойгу.

Представляющий редактор-
скую группу издательства АСТ 
Игорь Воеводин рассказал, что 
работа над книгой длилась око-
ло года: «В основном из-за того, 
что автором дописывались но-
вые главы. А вот с нашей сторо-
ны редакторская правка потре-
бовалась самая минимальная: 
книга написана ярко, грамотно, 
стилистически вкусно. Что же 
касается обложки, то она тоже 
авторская: Сергей Шойгу увле-
кается живописью и графикой, 
он автор сотен картин, в основ-
ном пейзажей».

На сегодня, по данным пре-
зидента группы «Эксмо-АСТ» 

Олега Новикова, тираж книги  
17 тыс. экземпляров, его долж-
но хватить на два-три месяца 
продаж. Никаких госзаказов на 
книгу, разумеется, не было и не 
планируется — только коммер-
ческие продажи. Рекомендо-
ванная цена на книгу в бумаж-
ной версии 599 руб., электрон-
ная версия стоит 399 руб., а ау-
диоверсия — 450 руб. 

«Как только книги «на бума-
ге» раскупят — допечатаем 
еще», — пообещал издатель.

Аудиоверсию «Про вчера» 
озвучивал Сергей Гармаш.

«Мы давно знакомы с 
Сергеем Кужугетовичем, — рас-
сказал журналистам актер. — 
Его книга удивительная: здесь 
есть смешное, веселое, истори-
ческое и очень трагическое. 
Хотя это не очень большой от-
резок жизни автора».

Кстати, сам Сергей Леонидо-
вич признался, что его работе 
над книгой Сергея Шойгу, кото-
рый по профессии инженер-
строитель (а часть глав «Про 
вчера» посвящена грандиоз-
ным советским стройкам), по-
могало то, что срочную он слу-
жил в строительных войсках. 
Но вот что конкретно строил 
рядовой Гармаш на Байконуре 
и на других стратегических и 
режимных объектах — военный 
секрет. До сих пор. И это не 
шутка.

«Стройка это война, кто-то 
должен взять ответственность 
на себя, — резюмирует Сергей 
Гармаш. — Образно говоря: ко-
му-то буквально надо принять 

огонь на себя. И громадная 
часть книги — как раз об этом». 

«Есть такой термин совре-
менный — «социальный лифт», 
— пишет в книге сам Сергей 
Шойгу. — У нас не было подоб-
ного «лифта», но у нас была со-
циальная лестница, по которой 
мы шли шаг за шагом... Мне ка-
жется, каждому поколению 
нужно пройти через то, что за-
калит их. Может, не столь же-
стоко, как закаляли нас, но вряд 
ли без этого получится у них 
стать теми, кого уважают и кто 
уважения достоин. Как уважа-
ют тех, кто прошел войну, по-
строил Днепрогэс, БАМ, Транс-
сиб, порт Находка, кто осваи-
вал Сахалин, кто построил Но-
рильский комбинат».

А еще судьба свела автора 
удивительной книги с удиви-
тельными людьми. 

Вот с Геннадием Онищенко 
он решает, как спасать людей 
при вспышках холеры. А с вели-
ким музыкантом Мстиславом 
Ростроповичем обсуждает ми-
ротворческий концерт в зоне 
боевых действий. 

Ростропович как-то ему ска-
зал: «Я знаю, как можно оста-
новить войну!» Войн шло мно-
го, ни одна не собиралась за-
канчиваться. А Мстислав Лео-
польдович настаивал: знаю! 
Как? «Я поставлю оркестр на 
линию фронта, встану и сыграю 
то, что заставит их остановить-
ся, сложить оружие!»

О какой войне шла речь? 
Представьте себе, о кровопро-
литии в Карабахе. Не о нынеш-
нем. О предыдущем.

Великого Ростроповича с 
нами уже нет. А Карабах остал-
ся, и некому поставить оркестр 
на линии фронта. Во всяком 
случае такой, чья музыка заста-
вит всех одуматься и остано-
виться, сложить оружие. 

Надо оговориться: сложить 
оружие великий музыкант 
предлагал не какой-то конкрет-
ной стороне, а всем участникам 
войны. Просто взять и сложить.

Очень хочется, чтобы эту 
книгу прочитали в Армении, 
Азербайджане и Карабахе.  

И уже поэтому это книга не 
только «Про вчера». Она про 
сегодня. И даже про завтра.

Кстати, скорее всего, у нее 
будет продолжение.  
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Иллюстрация на обложке книги 
выполнена Сергеем Шойгу: 
он давно увлекается живописью. 

Москва +5...+10, дождь

Санкт-Петербург +4...+6, дождь

Анадырь +3...+4, дождь

Архангельск 0...+3, дождь

Астрахань +12...+23, солнечно

Благовещенск  -3...+8, солнечно

Владивосток +6...+13, дождь

Волгоград +10...+23, солнечно

Воронеж +8...+17, дождь

Екатеринбург +8...+13, дождь

Иркутск 0...+8, дождь

Казань +8...+14, дождь

Калининград +6...+10, облачно

Краснодар +14...+25, солнечно

Магнитогорск +8...+17, облачно

Мурманск -2...+2, снег с дождем

Нижний Новгород +6...+11, дождь

Новосибирск +2...+6, облачно

Омск +2...+14, облачно

Орел +8...+12, дождь

Оренбург +10...+18, дождь 

Пермь +4...+12, дождь

Ростов-на-Дону +11...+24, облачно

Севастополь +17...+22, облачно

Симферополь +12...+24, солнечно

Сочи +18...+23, облачно

Тамбов +8...+17, дождь

Тюмень +6...+14, облачно

Уфа +9...+16, дождь

Хабаровск -1...+7, солнечно

Челябинск +9...+16, дождь

Чита -3...+8, облачно

Элиста +13...+25, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+9, дождь

Якутск -10...-5, снег

Ярославль +3...+7, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики обещают по-
холодание. День будет 
пасмурным. Пройдет не-
большой дождь.

СУББОТА
Переменная облач-
ность. Местами возмож-
ны осадки.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду  
и сильный дождь.
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Публикуется 
в сокращении. 
Полный текст — 
на сайте rg.ru 
с разрешения 
издательства 
АСТ.

А К Ц Е Н Т

Это книга не только «Про вчера»,
она про сегодня и даже про завтра. 
И, скорее всего, у нее будет 
продолжение
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